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Свет появился в конце тоннеля — но только 
для того, чтобы осветить новый перегораживаю-
щий все тупик. Российско-украинская перебранка 
на высшем уровне на тему «обязан ли Порошенко 
платить по долгам Януковича» завершилась, едва 
успев начаться. Нынешний президент Украины не 
отказался от своего скандального тезиса — три 
миллиарда долларов, которые Москва ссудила 
Киеву незадолго до триумфа Евромайдана, это 
не что иное, как кремлевская «взятка Януковичу». 
Но и сам Порошенко, и его министр финансов 
таки выдавили из себя: мы все равно признаем 
этот долг. 

Взятка платежом красна? Это по-нашему, это 
по-пацански! Петр Порошенко в очередной раз 
подтвердил свою репутацию политика, который 
ради красного словца готов растоптать и растер-
зать логику и здравый смысл. Но эта комическая 
интерлюдия с участием приглашенной «гест стар» 
в лице Дмитрия Медведева — «если кредит Киеву 
от РФ — взятка, то кредит Киеву от МВФ — мас-
штабное воровство» — не способна затушевать 
главного: по прошествии четырех месяцев после 
Минска-2 прочный мир на Украине не просто не 
приближается. Судя по некоторым тревожным 
признакам, он даже отдаляется. 

Перед написанием этого текста я перечитал 
все тринадцать пунктов Минского соглашения. Пе-
речитал — и пришел к неутешительному, но вполне 
ожидаемому выводу: каждый из этих пунктов либо 
не выполнен вообще, либо выполнен формально, 
либо выполнен в абсолютно минимальной степени. 
Минский мирный процесс похож на велотренажер: 
педали исправно крутятся, но 
само «средство передвижения» 
не сдвигается с места даже на 
метр.
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ЗОМБИ НА ДОНБАССЕ 

СВОБОДНАЯ ТЕМА

КОСМОНАВТИКА  
В ПЛЕНУ БЕЗВОЛИЯ?
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Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

КОГО БУДЕМ НЕНАВИДЕТЬ ПОСЛЕ КАПЕЛЛО?

Юрий КАРАШ,  
член-корреспондент Российской  

академии космонавтики
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Она ушла от нас  
с любовью, 

и оттого есть 
надежда, что 
будет с той же 

любовью принята 
в иных мирах

ДЕПУТАТАМ ГОСДУМЫ ПОКАЗАЛИ ПРОЕКТЫ ПАРЛАМЕНТСКОГО ЦЕНТРА
Их мнение будет учтено при выборе окончательного варианта застройки Нижних Мневников

ЗАБЫТЬ ВСЕ ПО-РУССКИ
Госдума приняла в первом чтении за-

конопроект, который с 1 января 2016 года 
вводит в российском сегменте Интернета 
т.н. «право на забвение». 

Речь идет о праве любого россиянина 
требовать от поисковой системы удаления 
ссылок на информацию о себе определен-
ного рода. Авторы законопроекта, депутаты 

из всех думских фракций, уверяют, что 
«представляемый законопроект согласу-
ется с общеевропейской практикой реше-
ния аналогичных вопросов». Но как раз с 
«общеевропейской практикой» содержание 
законопроекта согласуется не очень...
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Чем отличается «право на забвение» в Европе и у нас

■ ДМИТРИЙ НАГИЕВ озвучил в новом мультфиль-
ме персонажа по имени Гнев. «МК-Бульвар» по-
беседовал с актером и теперь знает, что ему 
не нравится в современных мультфильмах.

■ КОРНЕЛИЯ МАНГО наслаждается летом и 
новым романом, который вполне можно назвать 
служебным. «МК-Бульвар» встретил певицу и 
ее бойфренда Богдана в Турции и получил все 
комментарии.

■ А ТАКЖЕ: Анджелина Джоли и Брэд Питт 
экономят на авиабилетах, Дженнифер Лопес 
обвиняется в разврате, звезды вспоминают 
молодость, самые яркие наряды фестиваля 
«Кинотавр» и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

Почему в конце тоннеля 
на Украине  

снова виден тупик 

Создание парламентского центра, о необходимости 
которого так долго говорили на самом высоком уровне, 
вышло на новый этап. Три проекта центра — победители 
первого этапа закрытого конкурса — 16 июня представили 
депутатам Государственной думы. Несколько дней они бу-
дут изучать варианты нового единого «дома» для Совфеда и 

Госдумы, сравнивать и высказывать свое мнение, которое 
впоследствии будет учтено на втором этапе конкурса. Там-
то победитель и будет выявлен окончательно.

До сей поры к мнению депутатов по поводу пере-
езда в единый парламентский центр прислушивались, и 
еще как! Так, года три назад его вроде бы окончательно 

и бесповоротно определили в поселок Коммунарка в так 
кстати расширенной Москве. Но не тут-то было. Перспек-
тива переехать за МКАД законодателей категорически 
не устроила.
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Жанна Фриске — не просто 
сросшийся с человеком псевдо-
ним популярной, и оттого еще 
более желанной актрисы и пе-
вицы. В последние два года это 
имя стало символом борьбы за 
жизнь. Жизнь, где растет крошеч-
ный сын, а значит, есть и любовь, и 
верность, и мечта, и надежда. Все, 
что выражается одним словом, — 
смысл. И именно он заставлял ее 
стоять до конца. 

Но жизнь — зряча: нежна и тре-
петна, как огонь свечи на ветру, а 
смерть — слепа: равнодушна и бес-
пощадна. И именно она, не глядя, 
оборвала навсегда эту битву.

Жанна Фриске творила, влю-
блялась, разочаровывалась, когда-
то ошибалась, в чем-то грешила. Как 
все. Но искупила все возможное и 

невозможное великими страданиями. 
Как немногие. 

Сначала судьба бешено аплоди-
ровала ей, а затем с ледяным равно-
душием повернулась спиной. Но люди 
оставались с Жанной до конца. В бла-
годарность за тепло ее сердца, за его 
щедрость и доброту. 

Она ушла от нас с любовью, и от-
того есть надежда, что будет с той же 
любовью принята в иных мирах. 

Она ушла с миром, но остались 
вопросы:
■ Почему Фриске свои последние 

дни провела не в больнице?
■ С какой целью тело покойной 

было доставлено не в обычный 
морг, а на судмедэкспертизу?

■ О чем мечтала Жанна в детстве 
и сбылись ли ее мечты?

Читайте 6-ю, 7-ю стр.

«Моспроект-2». «Стройгазкомплект» (Ланфранко Чирилло). «Евгений Герасимов и партнеры».
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«МК» узнал: с большой долей 
вероятности сборную России  
по футболу возглавит тренер 
ЦСКА Леонид Слуцкий

Жанна в детстве.
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ЧЕРНЫЙ ЛЕБЕДЬ ОПРОВЕРГНУЛ УТВЕРЖДЕНИЕ  
О СВОЕЙ ВЕРНОСТИ

Настоящий беби-бум слу-
чился на днях в среде черных 
пернатых обитателей Москов-
ского зоопарка: на свет поя-
вились двое аистят и черных 
лебедят. 

Как сообщили «МК» в глав-
ном зоосаде страны, у черных 
аистов это второе по счету по-
томство. Эти птицы по сво-
ей природе очень пугливы и 
всегда нервничают при виде 
большого количества посе-
тителей. Поэтому орнитологи 
долго не могли дождаться от 
них птенчиков: бывало, что 
самка откладывала яйца, а 
потом их разбивала. Лишь в 
прошлом году яйца удалось 
забрать в инкубатор, где 

через некоторое время вы-
велись малыши. А в этом году 
сотрудники зоопарка решили 
дать самке самой высидеть 
деток, и, к счастью, все про-
шло успешно. Впрочем, из-за 
излишней трепетности роди-
телей птенцов все же забрали 
и выкармливали вручную. Од-
нако из-за того, что некоторое 
время птенцы все же прове-
ли со взрослыми особями, с 
людьми из-за искусственного 
вскармливания они себя все 
же не ассоциируют, но к зоо-
логам относятся благосклон-
но. Сейчас они обитают напро-
тив вольера своих родителей, 
там им оборудовали уютное 
гнездо. 

Черные лебеди излишней 
нервозностью не страдают и 
размножаются из года в год. 
Хотя и здесь не обошлось без 
забавного происшествия. 
Дело в том, что в природе 
лебедь — парная птица, и 
случаи, когда самец живет 
«на две семьи», редки. А вот в 
Московском зоопарке все по-
другому. Самец черного лебе-
дя по кличке Черный Гром сна-
чала выбрал себе в спутницы 
жизни одну из самок, галантно 
ухаживал за ней, пара обза-
велась потомством. Однако, 
как только орнитологи стали 
перемещать мать с птенцами 
в отдельный вольер, ветреный 
лебедь бросил семью. И спу-
стя некоторое время привел 
в то же гнездо новую зазнобу 
— еще одну самку. Зоологи 
подозревают, что, как только 
она высидит яйца, ее постиг-
нет судьба предшественницы. 
Ведь на очереди будет еще 
одна «дама»: всего в зоопарке 
живут три самочки черного ле-
бедя. К слову, пока птенчики 
аистов и лебедей имеют свет-
лый пушок, который вскоре 
сменится черным оперением. 
А у пока белоклювых лебедят 
после оперения покраснеют 
«носики».

БИЛЕТ НА ПОЕЗД СТАЛ ДЛЯ 
ЖУЛИКА ПУТЕВКОЙ В ТЮРЬМУ

Как ни продумывал свою 
аферу мошенник, получивший 
7 миллионов рублей за воз-
врат билетов на поезда, он все 
же предстал перед судом. Ор-
ганизатора хакерской группы 
Алексея Святкина во вторник 
приговорили к заключению в 
колонии строгого режима. 

Как стало известно «МК», 
на скамью подсудимых уго-
дил теперь уже бывший ком-
мерческий директор фирмы 
«Леспромторг» — 24-летний 
уроженец Мордовии Свят-
кин. Молодой и находчивый 
мужчина собрал довольно 
большую преступную груп-
пу — 18 человек (в правоо-
хранительных органах ее 
определили как преступное 
сообщество). Соучастники 
рассылали электронные пись-
ма с вредоносной программой 
по компаниям, продававшим 
железнодорожные билеты. 
Когда сотрудники компаний 
открывали почту, в их системе 
устанавливалась хакерская 
программа, при помощи кото-
рой жулики получали доступ 

к информации кассиров. А 
дальше, пользуясь ценными 
данными, аферисты запол-
няли электронные квитанции 
на свои имена, а платеж про-
изводили за счет компаний. 
После этого мнимые покупа-
тели сдавали билеты в желез-
нодорожные кассы, как будто 
отказывались от поездки на 
поезде, и, разумеется, полу-
чали возврат наличными.     

В Московской межрегио-
нальной транспортной про-
куратуре сообщили, что 
группа действовала с сентя-
бря 2013-го по февраль 2014 
года на территориях Уфы и 
Московского региона. Всего 
участники хакерской аферы 
незаконно оформили более 
350 железнодорожных биле-
тов на общую сумму более 7 
млн рублей.

Святкин признал вину и рас-
каялся. Мещанский суд при-
говорил молодого человека 
к 5 годам колонии строгого 
режима. Сейчас ведется рас-
следование в отношении со-
общников Святкина. 

ХРУСТАЛЬНЫЕ ПРИЗМЫ ПРОЛИЛИ 
СВЕТ НА СЕКРЕТ ОСВЕЩЕНИЯ 

КУПЕЧЕСКИХ СКЛАДОВ

Уникальные тротуарные 
окна-решетки со вставка-
ми из стеклянных световых 
призм обнаружили столич-
ные строители под слоем ас-
фальта на Мясницкой улице. 
Прозрачные призмы вековой 
давности, найденные совер-
шенно случайно, могут на са-
мом деле оказаться дорогим 
хрусталем.

Как рассказали «МК» в Мос-
горнаследии, 32 чугунные 
решетки, изготовленные в 
конце XIX — начале XX веков, 
были найдены в ходе работ 
по благоустройству пешеход-
ной зоны на четной стороне 
Мясницкой улицы вдоль до-
мов 8/2, 20 и 24/7, где рань-
ше располагались доходные 
дома Строгановского учи-
лища, Чайный дом Перлова 
и знаменитый Торговый дом 
Кузнецова. Под несколькими 
слоями асфальта оказались 
удивительные светящиеся 
конструкции. Как пояснил 
главный археолог Москвы 
Леонид Кондрашов, такие 
полукруглые решетки — это 

хитрый архитектурный прием, 
позволявший купцам солид-
но экономить на освещении 
подвалов со складами. При-
змы преломляли световые 
лучи, что позволяло освещать 
подземные помещения днев-
ным светом и не тратиться на 
электричество. По словам ре-
ставраторов, точеные «сте-
кляшки» треугольной формы, 
скорее всего, сделаны из на-
стоящего хрусталя. Ведь не-
смотря на многочисленные 
сколы и годы, проведенные в 
асфальтовом заточении, они 
практически абсолютно про-
зрачны и до сих пор идеально 
светятся. После реставрации 
часть наименее сохранивших-
ся артефактов отправится в 
коллекцию Музея Москвы. 
Уцелевшие окна ученые обе-
щают вернуть на законное ме-
сто. Но освещать подвалы они 
больше не будут: есть риск, 
что старый чугун не выдержит, 
и незадачливый пешеход сва-
лится в подземелье. Так что 
решетки будут укладывать на 
толстую подложку.

ПОХИТИТЕЛЕЙ КОТЕНКА ЗА 440 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ БЫЛО 
ЖАЛКО ДАЖЕ ЕГО ХОЗЯЙКЕ

Похитителям котенка ка-
ракала во вторник огласили 
приговор в Коптевском суде 
Москвы. Двое молодых лю-
дей — Тимофей Большаков и 
Ильман Ахмадов — признаны 
виновными в том, что ворва-
лись в квартиру владельцев 
хищных животных и, угрожая 
пистолетом, унесли с собой 
одного из питомцев.

Как ранее сообщал «МК», 
инцидент произошел 24 июня 
прошлого года. В квартиру к 
москвичке Анне и ее супругу 
под видом покупателей яви-
лись двое мужчин. Один из них 
— Большаков, уроженец Ке-
меровской области, второй — 
Ахмадов — приезжий из Гроз-
ного. «Гости» побеседовали 
немного с женщиной, а потом 
Большаков достал пистолет, 
заявив, что кошек — леопар-
да и каракала — забирает с 
собой. При этом он угрожал 
вышибить мозги хозяйке, ко-
торая, к слову, была в поло-
жении. Женщине и ее супругу, 
несмотря на то, что налетчики 
пустили в ход кулаки, удалось 
отвоевать леопарда, а вторую 

хищную кошку, точнее, котен-
ка, преступники забрали. На 
другой день Анна потеряла 
ребенка. 

Хозяйка котенка требовала 
в суде возмещения его цены 
— 440 тысяч рублей (за такую 
цену она продавала животное 
в Интернете), и компенсации 
морального вреда — 1 млн ру-
блей. По ее словам, каракала 
ей не вернули, кошка была пе-
репродана много раз, и сейчас 
она стала большой и дикой. 

Прокурор потребовал для 
подсудимых по 8 лет лишения 
свободы.

В Коптевском суде заяви-
ли «МК», что Большаков и Ах-
мадов были признаны вино-
вными и им назначены сроки 
по 162-й статье УК РФ («Раз-
бой»). Они получили по 7 лет 
лишения свободы в колонии 
строгого режима. Кроме того, 
они должны вернуть деньги 
за похищенного каракала — 
правда, всего 250 тысяч ру-
блей. У москвички сохранил-
ся чек именно на эту сумму, 
хотя Анна пыталась продать 
зверя за 440 тысяч рублей 

(в Интернете цены на такого 
зверя варьируются от 400 до 
650 тысяч рублей). Упущен-
ную выгоду суд решил не воз-
мещать.

Также не удовлетворили иск 
Анны на компенсацию мораль-
ного вреда, порекомендовав 
обратиться в гражданский 
суд, где должны оценить ее 
страдания и связь между вы-
кидышем и нападением.  

К слову, приговор шоки-
ровал даже Анну. «Я в шоке», 
— вымолвила она, услышав 
срок. Видимо, решение 
суда будет обжаловано, так 
как очень жесткое, пояснил 
адвокат Ахмадова Шамхан 
Юнусов. По словам защит-
ника, это случилось потому, 
что стороны не сошлись в 
цене — Анна просила с Боль-
шакова и Ахмадова 3 млн 
рублей, а их родные могли 
собрать максимум 1 млн. В 
случае примирения дело, 
скорее всего, переквали-
фицировали бы на статью 
«Мошенничество», а после 
приговора подсудимых бы 
амнистировали. 

ОБВИНЯЕМЫХ ПО АВАРИИ  
В МЕТРО БУДУТ СУДИТЬ ПОРЦИЯМИ

Новые обвиняемые появи-
лись в деле об аварии в сто-
личном метро, произошед-
шей 15 июля 2014 года. В их 
числе оказался экс-начальник 
Службы пути Юрий Сильянов, 
а также путевые монтеры 
Юрий Шеянов и Наталия Ве-
денеску.

Сильянов занимал пост на-
чальника Службы пути метро с 
2011 года до недавнего време-
ни. До подземки он более 30 
лет проработал на железных 
дорогах, где прошел путь от 
простого монтера до началь-
ника местной Службы пути. 
Что касается Шеянова и Веде-
неску, то они работали в метро 
монтерами; в их обязанности 
входил обход 3-й дистанции 
— той самой, где произошла 
страшная катастрофа. Вме-
сте с Сильяновым, Шеяно-
вым и Веденеску обвинение 
было предъявлено еще трем 
сотрудникам сабвея — заму 
Сильянова Валерию Малыше-
ву, начальнику 3-й дистанции 
Службы пути Николаю Мель-
никову, а также его заместите-
лю Анатолию Казанцеву. Всем 
шестерым инкриминируется 
3-я часть 263-й статьи УК РФ: 
«Нарушение правил безопас-
ности движения и эксплуата-
ции … метрополитенов, по-
влекшее по неосторожности 
смерть двух и более лиц» 
(максимальное наказание по 
ней — 7 лет лишения свобо-
ды). По словам источника в 
правоохранительных органах, 

обвинение по этому уголов-
ному делу вскоре может быть 
предъявлено еще троим со-
трудникам подземки.

Между тем ранее из этого 
уголовного дела было вы-
делено еще одно, о котором 
неоднократно писал «МК». 
Если первое дело с шестью 
обвиняемыми сейчас нахо-
дится на стадии следствия, 
то материалы по второму в 
ближайшие дни будут пере-
даны в суд. Перед слугами 
Фемиды предстоит появиться 
четверым обвиняемым (всем 
им инкриминируется та же 3-я 
часть 263-й статьи УК РФ) — 
гендиректору «Спецтехрекон-
струкция» Анатолию Круглову, 
старшему мастеру Службы 
пути Валерию Башкатову, зам.
начальника дистанции капре-
монта Службы пути Алексею 
Трофимову и помощнику до-
рожного мастера 3-й дистан-
ции пути Юрию Гордову. По 
мнению адвоката Башкатова 
— Сергея Князькина, разде-
ление уголовного дела на две 
части играет на руку следова-
телям: «Факты, доказанные в 
ходе одного уголовного дела, 
считаются неоспоримыми до-
казательствами в других про-
цессах, — говорит Князькин. — 
Поэтому, когда суд над моим 
подопечным завершится, его 
материалы будут использова-
ны при рассмотрении второго, 
более масштабного уголовно-
го дела, что существенно об-
легчит работу обвинению».

СУДЕБНЫЙ ПРИСТАВ ПИТАЛ СЛАБОСТЬ К ДОРОГИМ МАШИНАМ ДОЛЖНИКОВ
За превышение должност-

ных полномочий предстоит 
ответить перед законом и. о. 
заместителя руководителя 
управления ФCCП по Москов-
ской области 49-летней Мар-
гарите Гавриловой. Женщина 
была задержана в своем ка-
бинете в подмосковном Крас-
ногорске. 

Как стало известно «МК», 
внимание Гавриловой привлек 
чужой автомобиль черного цве-
та Lexus LX 570. В отношении 
хозяйки иномарки было воз-
буждено исполнительное про-
изводство, и машина на основе 
договора хранения арестован-
ного и изъятого имущества 

попала на автостоянку в по-
селке Монино. 27 декабря 2014 
года Гаврилова приехала туда, 
незаконно завладела ключами 
и забрала ее со стоянки. В этот 
же день она на иномарке вместе 
со своим супругом была оста-
новлена на улице 1905 года. 
Инспектору она предъявила 
подложное постановление о 
замене ответственного храни-
теля, оформленное на своего 
супруга. Примечательно, что 
эту справку Гаврилова велела 
написать своему подчиненно-
му и привезти бумагу ей. 

Как сообщила «МК» старший 
помощник руководителя ГСУ СК 
РФ по Москве Юлия Иванова, в 

отношении Маргариты Гаври-
ловой было возбуждено уго-
ловное дело по ч. 1 ст. 286 УК 
РФ (превышение должностных 
полномочий).

Кстати, Гаврилова — заслу-
женный работник. У нее есть 
ведомственная награда «За за-
слуги» и почетная грамота Фе-
деральной службы судебных 
приставов. Начинала Гаврило-
ва как обычный библиотекарь, 
работала юрисконсультом в 
Московском симфоническом 
оркестре. В 2002 году стала 
судебным приставом испол-
нителем, в феврале 2012 года 
— помощником руководителя 
управления, и вскоре заняла 

свою нынешнюю должность. 
По некоторым данным, муж 
женщины неоднократно судим 
и состоял на учете в правоохра-
нительных органах как актив-
ный член солнцевской ОПГ. Да 
и сама Гаврилова в 1998 году 
проверялась правоохрани-
тельными органами на при-
частность к убийству. 

Кстати, как заявили «МК» в 
пресс-службе УФССП по об-
ласти, Гаврилова была и.о. ру-
ководителя только на момент 
незаконного использования 
машины. А сейчас женщина за-
нимает должность помощника 
руководителя и, кроме того, 
находится в отпуске. 

ВЪЕЗЖАЮЩИХ В ПОДМОСКОВЬЕ 
ВСТРЕТЯТ ПТИЦЫ И ФИГУРЫ

Еще одна визитная карточ-
ка появится у Подмосковья. 
На 29 трассах при въезде в 
область будут установлены 
оригинальные стелы единого 
образца, извещающие о том, 
что автомобиль пересекает 
границу Московии.

Как стало известно «МК», в 
Главном управлении архитек-
туры и градостроительства 
Московской области подве-
ли итоги конкурса на облик 
въездных стел. Из 63 работ 
специалисты должны были 
выбрать самый красивый, 
качественный и практичный 
вариант. Однако мнения кон-
курсной комиссии раздели-
лись, и эксперты вынуждены 
были признать победителями 
сразу два проекта. Один из 
них принадлежит архитектору 
Григорию Орехову, а другой — 
авторскому коллективу под 
руководством архитектора 

Михаила Хайкина. Пойдя на 
компромисс, специалисты до-
говорились, что стелы Орехо-
ва будут украшать федераль-
ные трассы, а архитектурные 
объекты, спроектированные 
Хайкиным, установят на ре-
гиональных трассах.

Архитектурная композиция 
Орехова представляет собой 
образ парящей птицы. Над-
пись «Московская область», 
расположенная между двумя 
крыльями, будет подсвечи-
ваться в темное время суток. 
А стела Хайкина представля-
ет собой три объема прямоу-
гольной формы, объединен-
ных друг с другом в единую 
композицию. Кстати, среди 
претендентов и монументаль-
ные стелы, представляющие 
собой тяжелые колонны, а 
также стелы в стиле версто-
вых столбов времен Екате-
рины II. 
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ПУТИН ОТКРЫЛ 
«ВОЕННЫЙ 
СУПЕРМАРКЕТ»
И рассказал о перевооружении 
армии
Ядерные силы РФ пополнятся 40 но-
выми межконтинентальными балли-
стическими ракетами, в ближайшее 
время в России появится радио-
локационный узел загоризонтного 
обнаружения воздушных целей, а 
доля современных образцов оружия в 
Российской армии в 2020 году должна 
вырасти до 70 процентов. Эти цифры 
озвучил во вторник Президент РФ 
Владимир Путин, открывая между-
народный форум «Армия-2015». На 
выставке, которая проводится на базе 
парка «Патриот», представлены образ-
цы новейших вооружений и военной 
техники. Министр обороны РФ Сергей 
Шойгу сравнил парк «Патриот» с во-
енным супермаркетом.

Утром в подмосковной Кубинке, рядом 
с которой и возведен парк «Патриот», накра-
пывал дождь и дул пронизывающий ветер. 
Площадка перед трибуной, где должен был 
выступить глава государства, расцвела зонти-
ками различных цветов. Первый день выставки 
не предполагал открытого посещения, поэтому 
зрителями выступили представители компа-
ний, выставивших свои образцы в павильонах, 
а также генералы и офицеры как Минобороны 
РФ, так и военных ведомств других стран.

Взойдя на трибуну, Владимир Путин не 
стал произносить общих фраз, а начал, что 
называется, с места в карьер.

— В текущем году состав ядерных сил по-
полнят более 40 новых межконтинентальных 
баллистических ракет, которые будут способны 
преодолевать любые, даже самые технически 
совершенные системы противоракетной обо-
роны, — заявил президент и тут же добавил, 
что в ближайшие месяцы предстоят государ-
ственные испытания нового радиолокацион-
ного узла загоризонтного обнаружения воз-
душных целей, который впоследствии будет 
контролировать западное стратегическое 

направление. Также Путин рассказал, что та-
кой же узел с 2015 года будет создаваться и 
для восточного направления, а в апреле уже 
начала работать новая радиолокационная 
станция в Армавире.

Говоря о перевооружении Российской ар-
мии, президент напомнил, что к 2020 году доля 
современных образцов оружия в Российской 
армии должна вырасти до 70 процентов, а в 
некоторых случаях и до 100 процентов.

— Это действительно серьезные показа-
тели. Рассчитываю, что предприятия оборонно-
промышленного комплекса, научные и кон-
структорские центры приложат все силы для 
своевременной и качественной реализации 
намеченных планов, — сказал Путин.

Говоря о работе отечественного оборонно-
промышленного комплекса, президент заявил, 
что ОПК должен оставаться локомотивом ин-
новаций, это важный ресурс роста всей эко-
номики РФ.

— Очевидно, что эффективность ОПК — 
это важнейший ресурс роста всей экономи-
ки. Больше того, именно оборонная отрасль 
должна задавать планку по многим техноло-
гическим и производственным параметрам 
и впредь оставаться одним из локомотивов 
развития инноваций, в том числе двойного и 
гражданского назначения, — сказал Путин. По 
его словам, в первую очередь речь идет о таких 
отраслях, как энергетика, машиностроение, 
коммуникация, микроэлектроника.

Он подчеркнул, что власти России ожидают 
от «оборонки» ощутимой отдачи по оснащению 

армии современной техникой.
На самой выставке, на открытых пло-

щадках под дождем мокли танки, самоходки, 
различные зенитно-ракетные комплексы и 
даже «головная боль» НАТО — оперативно-
тактический ракетный комплекс «Искандер». 
Военное ведомство объединило под одной 
крышей настоящее и будущее Российской 
армии. В общем, для потенциальных покупа-
телей российской военной техники созданы 
практически идеальные условия.

Как заметил министр обороны РФ Сергей 
Шойгу, «созданный комплекс образно можно 
назвать военным супермаркетом, где пред-
ставители вооруженных сил других стран могут 
посмотреть, попробовать, поездить и приоб-
рести вооружение и военную технику».

По его словам, на территории комплекса 
также будут обустроены учебные центры для 
иностранных военных, которые в перспективе 
будут эксплуатировать российскую военную 
технику.

Помимо выставки на форуме проводятся 
научно-деловые программы и «круглые сто-
лы». Как рассказал замначальника Генштаба 
генерал-лейтенант Станислав Суворов, на 
выставке пройдет более 80 брифингов и «кру-
глых столов», освещающих практически все 
вопросы деятельности Вооруженных сил РФ. 
В частности, несколько «круглых столов» будет 
посвящено вопросам развития систем управ-
ления и связи, а также вопросам обеспечения 
национальной безопасности в Заполярье.

Александр СТЕПАНОВ.

ЗАБЫТЬ ВСЕ 
ПО-РУССКИ
c 1-й стр.

От поисковиков на территории 
РФ можно будет требовать уда-
лить ссылки, во-первых, на «не-
достоверную» информацию о 

заявителе. Во-вторых — на информацию, «рас-
пространяемую с нарушением закона» (на-
пример, «о персональных данных»). И, наконец, 
на достоверную информацию о событиях, 
имевших место более трех лет назад, за ис-
ключением ссылок на информацию о пре-
ступлениях, если судимость не погашена, или 
информацию, «содержащую сведения об уго-
ловно наказуемых деяниях», если срок дав-
ности по ним не истек. 

Профильный Комитет по информаци-
онной политике, информационным техноло-
гиям и связи признал «актуальность» под-
нятых Алексеем Казаковым («СР»), Вадимом 
Деньгиным (ЛДПР), Ольгой Казаковой («ЕР») 
и Леонидом Калашниковым (КПРФ) вопросов, 
а ко второму чтению пообещал «согласовать 
с нормами действующего законодательства 
РФ» отдельные положения законопроекта и 
провести его «юридико-техническую и линг-
вистическую корректировку».

«Общеевропейская практика», о которой 
вспоминают депутаты, — это прежде всего 
решение Европейского суда (высшая судебная 
инстанция Евросоюза) годичной давности в 
пользу испанца Марио Костеха Гонсалеса, 
который требовал от Google удалить ссылки 
на газетную статью от 1998 года с расска-
зом о его финансовых трудностях. С тех пор 
крупнейший поисковик мира на территории 
стран ЕС принимает от граждан ЕС заявления 
с просьбой удалить ссылку на ту или иную 
информацию о них. 

На основании документов, размещенных 
на официальных сайтах ЕС, и материалов 
европейских СМИ можно сделать следующие 
выводы.

Как и «там», в России автором заявления 
об удалении ссылок на ту или иную информа-
цию в Интернете, в том числе и устаревшую, 
может быть только сам гражданин, которого 
касается информация. 

Как и «там», принимать решения об уда-
лении ссылок или об отказе в удалении у нас 
будет оператор поисковой системы.

Как и «там», удаление ссылки на достовер-
ную, но устаревшую информацию не означает 
удаления самой информации на сайте СМИ.

Как и «там», мотивированный отказ поис-
ковика можно будет обжаловать в суде.

Вот, собственно, и все сходство. А даль-
ше — отличия, которые носят существенный 
и даже принципиальный характер.

В ЕС нет определенного «срока забве-
ния» — ни 3, ни 10, ни 20 лет. Потому что все 
относительно: одна информация превра-
щается в «мусор» чуть ли не на следующий 
день, а другая не утрачивает актуальности и 
через 30 лет. Европейский суд подчеркнул, 
что решение в каждом конкретном случае 
должно приниматься в зависимости от кон-
кретных обстоятельств, с учетом «баланса 
между общественными интересами и личными 
правами человека». Более того — при принятии 
решения во внимание должна приниматься и 
«роль, которую играет требующая удаления 
ссылок персона в общественной жизни». По 
статистике, 26% отказов Google в удалении 
ссылок связаны с тем, что данная информация 
касается профессиональной деятельности 
заявителя; еще одной распространенной при-
чиной отказа является общественная значи-
мость информации.

В российской же версии «права на забве-
ние» нет НИКАКОЙ разницы между заявлением 
политика с просьбой об удалении ссылок на 
рассказ о событии трехлетней давности, в 
котором он принимал участие, но на кото-
ром больше не хотел бы акцентировать вни-
мание общества, и заявлением сантехника 

дяди Васи, который просит удалить ссылку 
на статью об обстоятельствах кражи у него 
телевизора 10 лет назад... 

Срок, в течение которого должно быть 
проверено заявление гражданина, в ЕС не 
определен. По статистике, Google сначала 
тратил в среднем на обработку каждой заявки 
около 56 дней, а сейчас в среднем процедура 
занимает 16 дней. А что предлагают наши 
депутаты? С момента получения заявления по-
исковик в течение трех дней может направить 
уведомление заявителю с просьбой уточнить 
просьбу. И в ТРЕХДНЕВНЫЙ срок после по-
лучения уточненной ссылки должен удалить 
ссылки или дать мотивированный отказ. Кста-
ти, в заключении Правового управления Гос-
думы подвергается сомнению способность 
поисковика качественно проверить, содержат 
или не содержат события «признаки уголовно 
наказуемых деяний», или уточнить, истекла 
ли судимость гражданина: это «относится к 
компетенции суда или правоохранительных 
органов, а не оператора поисковой системы», 
считают юристы.

Госдума намерена принять законопроект 
в трех чтениях до конца весенней сессии. А 
осенью займется законопроектом, который 
вводит огромные штрафы за нарушение рос-
сийской версии «права на забвение»...

Марина ОЗЕРОВА.

«Кто контролирует прошлое, контролирует будущее». Кадр из фильма «1984» 
по роману Дж.Оруэлла, в котором правительство отслеживает содержание 
исторических документов, чтобы контролировать население. 

ПОЧЕМУ ДЕПУТАТЫ 
ПОПРОСИЛИ СЕБЯ 
РАЗОГНАТЬ
Для чего нужен досрочный 
роспуск Госдумы 
Зачем переносить выборы в Госдуму-
2016 с декабря на сентябрь? Есть ли в 
этом экономический и политтехнологи-
ческий смысл? Эта тема обсуждается с 
того момента, как Госдума объявила о 
готовящемся законопроекте, который 
распустит ее раньше срока. Новый виток 
дискуссии возник после того, как Совет 
Федерации обнародовал проект своего 
обращения в Конституционный суд с 
просьбой разобраться, можно ли рас-
пускать и избирать Думу раньше срока. 
Это письмо Совфед планирует обсудить, 
одобрить и отослать в КС 24 июня. В 
ходе споров о том, зачем депутаты хотят 
лишить себя полномочий раньше време-
ни, возникло даже предположение эко-
номиста Евгения Гонтмахера о том, что 
досрочные выборы Госдумы будут всего 
лишь репетицией досрочных выборов 
президента. О том, какую пользу можно 
извлечь из переноса дня голосования в 
ГД на более ранний срок, «МК» спросил у 
политиков и политологов. 

Лучше всего эту тему изнутри знает вице-
спикер Совета Федерации Евгений БУШМИН, 
который является и представителем СФ в 
Госдуме. Он, как поется в песне, помнит, как 
все начиналось.

— Обращение в КС планировала сделать 
Госдума, но потом мы решили, что будет кор-
ректнее, если его сформулирует Совет Федера-
ции как незаинтересованная сторона, — сказал 
Бушмин «МК». — Я согласен с тем, что проводить 
выборы раз в три месяца — сначала региональ-
ные, в единый день голосования в сентябре, а 
потом декабрьские в Госдуму — экономически 
нецелесообразно. В Госдуме была полемика 
только о том, когда это делать: в сентябре или в 
декабре. Коммунисты настаивали на зимнем ме-
сяце, остальные фракции отдали предпочтение 
осеннему. При этом «фракции сентября» готовы 
сдвинуть день голосования со второго воскре-
сенья сентября на третье, чтобы все избиратели 
успели вернуться из отпусков. А в декабрьскую 
слякоть идти на выборы подавляющее большин-
ство законодателей не хотят.

Член совета директоров Института ана-
лиза политической инфраструктуры Антон 
ОРЛОВ видит в переносе выборов не экономи-
ческий, а политтехнологический смысл:

— Он направлен в первую очередь на мини-
мизацию рисков для действующей власти, на то, 
чтобы сделать выборный процесс максимально 
управляемым, а результаты — предельно пред-
сказуемыми. У новых партий, которые еще не 
успели прославиться, не будет времени привлечь 
избирателей, потому что летом все в отпусках. 
Старым парламентским партиям это выгодно, 
поэтому они и ратуют за перенос выборов.

Ранние сентябрьские выборы создают от-
личные предпосылки для максимально низкой 
явки, а значит, и широкий простор для манипу-
ляций с голосами. Кому это выгодно? Угадайте 
сами. А самое главное, что летом раскачать лод-
ку протестных настроений крайне сложно. Это 
вам не «болотный» декабрь. А если нет никакого 
протеста, то гарантированно побеждает партия 
власти.

А вот гендиректор Центра политической 
информации Алексей МУХИН придерживается 
противоположной позиции:

— Партия власти, идя на этот шаг для эко-
номии бюджета, только осложняет себе жизнь. 
Мы прекрасно помним ранние осенние выборы 
мэра Москвы в 2013 году, когда на дачах-то как 
раз остались всем довольные сторонники дей-
ствующего мэра, а протестный электорат моби-
лизовался вокруг Навального, который показал 
удивительно высокий процент голосов..

Помимо экономии есть в переносе выборов 
на осень и другой смысл. В декабре уже нужно 
работать над бюджетом, строить планы разви-
тия страны на будущий год. Но в те годы, когда 
происходили декабрьские выборы в Госдуму, 
всем было не до этого: сначала агитировали, по-
том считали голоса, потом переезжали в новые 
кабинеты. И процесс планирования в эти годы 
всегда проваливался.

Михаил ЗУБОВ.

По их мнению, законопроект 
не соответствует Конституции 
Дискуссия о «праве на забвение в 
Интернете» набирает обороты. Пред-
ставители IT-компаний и медиарын-
ка, которых должен коснуться закон, 
продолжают его критиковать. Правки, 
разработанные на базе Российской 
ассоциации электронных коммуника-
ций (РАЭК) при участии сотни компа-
ний, среди которых крупные поис-
ковики Google и Mail.ru, планируется 
направить в нижнюю палату парла-
мента в среду, 17 июня. Предложения 
по совершенствованию законопро-
екта представит и интернет-холдинг 
Rambler & Co. «Яндекс» уже довел 
свое заключение до сведения депута-
тов. Чем недовольны представители 
интернет-индустрии, выяснял «МК». 

В первую очередь компании предлагают 
уточнить «некорректные понятия», которыми 
предлагается дополнить законодательство. 
«Нас не устраивает формулировка «досто-
верность информации», непонятно, что это 

такое», — пояснил «МК» директор по внешним 
коммуникациям Rambler & Co Матвей Алек-
сеев. Вызывает вопросы и пункт о том, что 
гражданин может требовать удаления ссылок 
и на достоверную информацию по истечении 
трех лет с момента ее появления. Алексеев 
не понимает, почему выбран именно такой 
период и как будет идти отчет — с момента 
публикаций или с момента индексации по-
исковиком. В заключении компании «Яндекс» 
критикуются понятия «поисковой системы» 
и «ссылки». Первое определение позволяет 
считать поисковиком, например, сайт Госду-
мы, на котором есть функция, позволяющая 
быстро найти интересующую информацию. 
Ссылка же, в логике авторов законопроекта, 
может находиться только в поисковой си-
стеме: ссылки с обычных сайтов удалять не 
предлагается. 

Следующая претензия — на поискового 
оператора фактически налагаются функции 
государственных и судебных органов. Они 
должны самостоятельно рассматривать тре-
бования заявителей, определять достовер-
ность и недостоверность, искать соответ-
ствующие ссылки и прекращать их выдачу, 
направлять уведомления сайтам. «Яндекс» 

предлагает довольно очевидное решение этой 
проблемы — делегировать полномочия по 
проверке обоснованности требований поль-
зователей правоприменительным органам: 
суду, как в случае с нарушением авторских 
прав в Интернете, или Роскомнадзору, как в 
случае с запрещенными сайтами. Есть в за-
конопроекте и замечательная возможность, 
разрешающая подавать иск в суд на операто-
ра поисковой системы по месту жительства 
истца, а не ответчика. Эксперты РАЭК назвали 
ее «необоснованным исключением из обще-
го правила». Почти 150 миллионов человек, 
у которых потенциально могут возникнуть 
претензии, более 1000 городов, представьте, 
сколько средств и времени нужно, чтобы на 
эти иски отвечать. А еще можно пожаловать-
ся, например, на «Яндекс», и в то время пока 
компания будет волочить судебные тяжбы, 
Google будет работать в прежнем режиме. 
«Это поставит операторов в неконкурентное 
положение», — считают в «Яндексе».

Все это технические детали, главная пре-
тензия представителей интернет-индустрии 
— закон нарушает конституционное право 
граждан на свободный поиск, производство 
и распространение информации. Да и цель, 
прописанная в законе, предложенными сред-
ствами будет вряд ли достигнута. «Например, 
если удалить все ссылки на сайт билбордов 
Омска, то сам сайт билбордов Омска никуда 
не денется», — заключил Матвей Алексеев. 

Валерия МАРКОВА. 

IT-КОМПАНИИ ВНЕСУТ ПОПРАВКИ 
В «ПРАВО НА ЗАБВЕНИЕ»

ТЕРРОРИСТЫ 
НЕСУТ ПОТЕРИ
В Йемене ликвидирован лидер 
«Аль-Каиды на Аравийском 
полуострове»
Террористическая группировка «Аль-
Каида на Аравийском полуострове», 
действующая в Йемене, сообщила о ги-
бели своего вождя Нассера аль-Вухайши 
в результате американского удара.

По сообщениям агентства Reuters, ссылаю-
щегося на заявление представителей джиха-
дистской группировки, Абу Басир Нассер бин 
Абдул Карим аль-Вухайши погиб вместе с двумя 
своими сторонниками. Подробности удара экс-
тремистами не сообщаются, однако, вероятно, он 
был нанесен американцами в минувшую пятницу 
в городе Мукалла на юго-востоке Йемена.

Если информация о смерти аль-Вухайши 
подлинная, то он уже шестой высокопоставлен-
ный руководитель йеменского «филиала» между-
народной террористической сети «Аль-Каида», 
убитый в этом году в результате американских 
ударов.

Новым главой «Аль-Каиды на Аравийском 
полуострове» стал бывший ее военный руководи-
тель Касим ар-Райми. Как заявил «Аль-Джазире» 
йеменский эксперт Хишам аль-Омейзи, новый ли-
дер группировки «еще более опасный и агрессив-
ный, чем Вухайши». Ар-Райми считается фигурой, 
стоящей, например, за попыткой покушения на 
министра обороны Саудовской Аравии, нападе-
нием на посольство США в Сане в 2008 году и 
терактами против йеменских военных.

Продолжатель дела Усамы бен Ладена 37-
летний Нассер аль-Вухайши был организатором 
ряда террористических актов как в самом Йеме-
не, так и за его пределами. Есть основания по-
лагать, что именно к его группировке ведут нити 
январского теракта в Париже против редакции 
сатирического издания «Шарли Эбдо». 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
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Население все хуже по-
гашает кредиты. Смягчить 
ситуацию должен закон о 
банкротстве физлиц, но вла-
сти перенесли его вступление 
в силу с 1 июля на 1 октября 
2015 года. Кроме того, теперь 
дела граждан будут рассма-
тривать арбитражные суды (а 
не суды общей юрисдикции, 
как предполагалось раньше). 
«Перенос сроков необходим, 

чтобы арбитражные суды 
смогли подготовиться к рабо-
те. На это у них есть 3 месяца. 
Они должны сформировать 
реестр должников и совме-
стить его с базой банков, 
также к ним нужно подключить 
базу Бюро кредитных исто-
рий», — поясняет «МК» глава 
думского Комитета по соб-
ственности и автор попра-
вок Сергей Гаврилов. Кроме 

того, арбитражным судам при-
дется заниматься реструкту-
ризацией долгов граждан по 
коммунальным платежам. Как 
отмечает Гаврилов, арбитраж-
ные суды лучше подготовлены 
в плане применения законо-
дательства, поскольку они 
долгие годы рассматривают 
банкротство юридических лиц 
и индивидуальных предпри-
нимателей. 

Очередной жесткий при-
говор вынес во вторник, 16 
июня, каирский суд в от-
ношении экс-президента 
Египта Мохаммеда Мурси. 
Свергнутый в июле 2013 года 
политик приговорен к пожиз-
ненному заключению по обви-
нению в шпионаже. Суд оста-
вил в силе ранее вынесенный 
приговор о смертной казни 
— за участие в организации 
массового побега из тюрьмы 
«Вади ан-Натрун» в 2011 
году. Мурси был арестован в 

июле 2013 года, после его от-
странения от власти. В апреле 
2014 года суд приговорил 
Мурси к 20 годам тюрьмы, 
сочтя его виновным в «прово-
кациях к убийству и насилию», 
которые привели к массовой 
гибели людей в  2012-го. В 
мае Мурси был приговорен к 
смертной казни. Это известие 
вызвало недовольство во 
многих странах, генсек ООН 
даже призвал власти Египта 
отказаться от столь сурового 
приговора.

СМИ сообщили о первой 
смерти от коронавиру-
са MERS на территории 
Европы. Но есть ли на самом 
деле связь с этим вирусом, 
неизвестно. Между леталь-
ным исходом и заражением 
прошло почти полгода. 65-
летний мужчина в Германии 
скончался предположительно 
от побочной болезни, вы-

званной вирусом, которым  
он заразился в феврале на 
отдыхе в Абу-Даби. «Первые 
случаи заражения корона-
вирусом в Европе (Израиле, 
Великобритании, Франции, 
Германии, Испании, Италии, 
Греции) появились еще в 2013 
году, и если этот человек умер 
действительно от MERS, это 
лишний раз подтверждает, 

что вирус не такой уж и смер-
тельный. Не ясно, точно ли 
у этого пациента был MERS, 
да и слишком много времени 
прошло после заражения. 
Этот вирус опасен для людей 
с хроническими заболевания-
ми почек и легких, и зараз-
иться им не так-то просто», 
— рассказал «МК» вирусолог 
Всеволод Соловьев.

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

ЭКОНОМИКА

НАКАЗАНИЕ

ЗАРАЗА

КАДР

ЗАКОН О БАНКРОТСТВЕ ФИЗИЧЕСКИХ ЛИЦ ОТЛОЖИЛИ НА 3 МЕСЯЦА

МУРСИ ПОДТВЕРДИЛИ СМЕРТНЫЙ ПРИГОВОР

ПЕРВЫЙ ЕВРОПЕЕЦ УМЕР ОТ КОРОНАВИРУСА?

ЦИТАТЫ

Владимир ЖИРИНОВСКИЙ,  
политик (к юбилею Анатолия Чубайса):

Жерар ДЕПАРДЬЕ, актер:

«Я бы его арестовал прямо на банкете, привел бы спецназ  
и всех арестовал. И на каторгу, на север, на Шпицберген,  
в шахту».

«Я думаю, что здесь (во Франции) люди более несчастны. 
Многие хотели бы видеть в качестве президента Путина».
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Для справки: полярный архипелаг Шпицберген является самой северной 
частью Королевства Норвегия. Однако благодаря особому статусу архипела-
га право ведения хозяйственной деятельности на его части получила Россия, 

имеющая на острове Западный Шпицберген российский населенный пункт — поселок 
Баренцбург, а также законсервированные поселки Пирамида и Грумант. Видимо, 
именно туда Жириновский и предлагает сослать Чубайса. 
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В Очередное громкое заявление российский гражданин Депардье сделал в 
эфире французского телеканала France-2. Хотя интервью и было посвящено 
в основном новому фильму «Долина любви», где актер сыграл одну из главных 

ролей, он не смог не коснуться политики. Как известно, Депардье весьма щедр на 
комплиментарные высказывания в адрес России и ее руководства. Так, в конце прошло-
го месяца в интервью французскому журналу Voici он признался, что «готов умереть за 
Россию, потому что люди здесь сильнее».

м. Арбатская, ул. Арбат, д.10
м. Римская, м. Площадь Ильича
м. Проспект Мира, д.62

Денежные средства застрахованы

* 21,5% годовых в рублях, от 25 000 р., срок от 12 мес. с возможностью дальнейшей 
пролонгации, проценты выплачиваются в конце срока договора. 19% годовых в рублях, 
от 20 000 р., срок от 12 мес., проценты выплачиваются ежемесячно.
ООО «Инвестиционный Дом «ЖИЗНЬ». ОГРН 1147746049604. Реклама

НАШ ПЕНСИОНЕР
Выгодное вложение денег для пенсионеров! 21,5
ПОДАРИ ЖИЗНЬ
Ежемесячные выплаты процентов 19
8 (495) 922-79-728 (495) 922-79-72
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Осама Фавзи, 22-летний житель Каира, увлекающийся воркаутом, демон-
стрирует свои умения на одной из улиц египетской столицы. Фигура, изображае-

мая им, называется «флаг дракона» и считается среди любителей воркаута (физические 
тренировки на улице посредством различных конструкций — турников, лестниц и т. д.) 
одной из самых сложных. Сам Осама не скромничает по поводу своих достижений и именует 
себя «египетским суперчеловеком».

Власти Подмосковья с 1 
августа планируют отме-
нить бесплатный проезд 
по Москве для ветеранов 
труда и военной службы, а 
также для пенсионеров без 
льготного статуса. 
Ограничение льгот коснет-
ся более 1,3 млн чел., эко-
номия составит порядка 2,3 
млрд руб. Как рассказал «МК» 
депутат Мособлдумы Алек-
сандр Наумов (КПРФ), прак-

тически все партии, за ис-
ключением «Единой России», 
были против ограничения 
транспортных льгот: «Для пен-
сионеров это серьезный удар 
по бюджету. Конечно, для 
областного бюджета нагрузка 
тоже велика, но у Московской 
области нет своей столицы, и, 
куда бы мы ни ехали, путь ле-
жит через Москву. Так что нам 
всем приходится довольно 
часто пользоваться наземным 

транспортом столицы. Вместо 
того чтобы лишать наших пен-
сионеров льготы, власти Мо-
сквы и области должны найти 
компромиссный вариант. 
Москвичи во время дачного 
сезона активно пользуются 
подмосковными электричка-
ми, областники — столичным 
транспортом; наверняка 
можно найти возможность 
взаимозачетов, выгодных для 
обоих регионов».

ЛЬГОТЫ

ПЕНСИОНЕРАМ ОБЛАСТИ ПРИДЕТСЯ РАСКОШЕЛИТьСЯ  
ЗА ПРОЕЗД ПО МОСКВЕ 

 ПОЛНЫЙ ТЕКСТ  
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ap

ap



КИТАЙ БЕРЕТ 
СИБИРЬ В АРЕНДУ?
Где правда, а где вымысел 
в сообщениях о «продаже 
Родины» 
Новость о том, что правительство Забай-
кальского края сдало в аренду китай-
ской сельхозкомпании 115 тысяч га зем-
ли сроком на 49 лет, вызвала настоящий 
ажиотаж в СМИ. Информацию об этом 
с утра растиражировали несколько 
радиостанций и интернет-порталов. 
Настрой сообщений — панический. А 
комментарии к ним — и того краше. 
Общий смысл таков: «ползучая экспан-
сия Китая в Россию началась», «Родину 
продают по кускам»… 

 Забайкальские информагентства уделили 
событию не слишком много места и подали его 
сугубо в информационном ключе. По сообще-
ниям местной прессы, китайская компания «Хуаэ 
Синьбан», которая находится в провинции Чжэц-
зян, подписала с правительством Забайкальско-
го края договор о передаче в аренду 115 тысяч га 
земли на 49 лет. Китайцы будут выращивать там 
рапс и другие сельхозкультуры. Объем китайских 
инвестиций должен составить около 24 миллиар-
дов рублей. Среди условий договора — не только 
передача в аренду этих земель, но затем, в случае 
успешной работы в течение трех лет, еще 200 
тысяч гектаров. При этом журналисты ссылаются 
на китайскую газету «Жэньминь жибао», которая 
и обнародовала новость. «Пустошь находится в 
Забайкалье, протяженность его общей границы 
с югом и юго-востоком Китая и Монголией со-
ставляет 1500 км. По объявленным расчетам, 
аренда залежных земель и пастбищ составит 
250 рублей за гектар в год, общая сумма за 49 
лет составит 176 млн юаней (около 28 млн дол-
ларов)», — сообщает китайская газета.

Вообще-то, китайцы давно и усердно осваи-
вают сибирские и дальневосточные земли. Еще 
в конце 2009 года президент Дмитрий Медведев 
и председатель КНР Ху Цзиньтао одобрили про-
граммы сотрудничества между приграничными 
регионами России и КНР на 2009—2018 годы. По-
сле этого практика передачи пустующих земель 
в аренду китайцам стала в регионе довольно 
распространенной. Например, в Еврейской ав-
тономной области и Хабаровском крае китайские 
селяне арендуют около 426,6 тысяч га земли под 
выращивание сои, риса и овощей. Местные вла-
сти пока проблем в этом не видят. По их словам, 
китайцы завозят сюда свою технику, привлекают 
своих рабочих. Но нашествием пока это назвать 
трудно: например, за все минувшие годы к об-
работке этих земель в регионе было привлечено 
2,5 тысячи китайцев. Гражданства России никто 
из них за это время не попросил. 

Однако ряд политиков все же полагает, что, 
арендуя землю, китайцы преследуют далеко иду-
щие цели. Например, депутат Госдумы от Забай-
калья и Амурской области Владимир Поздняков 
сообщил обеспокоенным СМИ, что Китай хочет 
забрать российскую территорию до Урала. В 
качестве доказательства этой версии некоторые 
даже приводят слова какого-то сибирского ша-
мана: «И придет на нашу землю враг безоружный, 
да захватит земли до самых гор больших, и падет 
огромное державие... исчезнет мир многоликий, 
станет брат похож на брата».

Дабы подчеркнуть апокалипсичность проис-
ходящего, ряд СМИ даже вспомнил декабрьское 
выступление экс-руководителя «Российской 
газеты», русского националиста Бориса Миро-
нова, где тот обвинял руководство России в сдаче 
Китаю 4 млн га земли в Забайкальском крае: 
2 миллиона гектаров в Тунгиро-Олекминском 

районе, более 900 тысяч гектаров — в Могочин-
ском районе, 500 тысяч гектаров — в Сретенском 
и по 300 тысяч гектаров — в Газимуро-Заводском 
и Красночикойском районах. «Это полтора Кры-
ма!» — возмущался Миронов.

Договоренности о передаче Китаю в арен-
ду двух миллионов гектаров леса в Тунгиро-
Олекминском районе в рамках приоритетного 
федерального проекта по строительству Ама-
зарского целлюлозного комбината действи-
тельно есть. Правда, правом аренды китайцы 
смогут воспользоваться лишь в 2017 году. Да 
и то не факт, что воспользуются… Во-первых, 
местное население протестует против передачи 
лесных массивов, которые являются охотничьи-
ми угодьями коренных народов. А во-вторых, 
сами китайцы не спешат вступать «в права». В 
октябре прошлого года именно китайская сто-
рона расторгла договор аренды на те самые 
900 тысяч гектаров в Могочинском районе. По 
их мнению, древесина там некачественная. А по 
словам лесников Тунгиро-Олекминского района, 
китайцам, которые приезжали изучать угодья, 
планируемые к сдаче в этом районе, «лес не 
понравился». Значит, и там могут отказаться 
от аренды. Так что, вполне возможно, господин 
Миронов паникует зря.

Некоторые интернет-журналисты в качестве 
доказательства злонамеренности китайской 
стороны привели слова старшего советника 
Китайского института международных страте-
гических исследований Ван Хайюня. Якобы он в 
своей статье в газете «Хуаньцю шибао» заявил 
следующее: «Если юридически не решить вопрос 
широкомасштабного привлечения китайской 
рабочей силы, ни о каком долгосрочном сотруд-
ничестве с китайскими сельскохозяйственными 
предприятиями не может быть и речи». То есть 
— ждите нашествия. Как говорится, каждый 
видит то, что хочет. Ведь в продолжение этих 
слов Ван Хайюнь пишет: «Стороны могут путем 
двусторонних консультаций создать стандарты 
управления упорядоченным потоком рабочей 
силы. Таким образом, проблема беспокойства 
России по поводу пребывания граждан КНР на ее 
территории будет решена». И еще одна фраза из 
его статьи: «Необходимо полностью искоренить 
абсурдные заявления о том, что «Китай, расши-
ряя сельхозсотрудничество с Россией, на самом 
деле пытается по-тихому расширяться». Внеш-
нее расширение не совпадает с культурными 
традициями КНР и тем более с ее политикой по 
отношению к РФ. Это — провокация враждебных 
сил, направленная на ухудшение наших отноше-
ний с Москвой». 

Понятно, что политики говорят только то, 
что им выгодно. Так же, как и интернет-издания 
подхватывают и разносят новость, превращая ее 
в «тренд международного масштаба». Например, 
больше чем уверена, что новость про 115 тысяч 
га забайкальской земли увязали с полугодич-
ной давности высказываниями Бориса Миро-
нова именно потому, что он сравнил ситуацию 
с Крымом. Два года назад те же комментаторы 
возмущались по поводу того, что Украина от-
дала китайцам в аренду 3 млн га земли. «Это 
же 5% территорий страны, сравнимых с одной 

Бельгией», — писали тогда. На тех землях китай-
цев сейчас нет, зато есть боевые действия. 

Вопросы с арендой российской земли ки-
тайскими производителями, конечно, есть. И 
их немало. Использование пестицидов, бес-
контрольная вырубка лесов, уничтожение живот-
ного мира на арендуемых территориях… Только 
криками: «Караул! Родину продали!» — ситуацию 
не решишь.

Руководитель Центра политических ис-
следований и прогнозов Института Дальнего 
Востока РАН Андрей ВИНОГРАДОВ расска-
зал, так ли страшна «китайская экспансия», 
как ее малюют.

— Во-первых, практика сдачи земли ки-
тайским производителям — довольно распро-
страненная. Как у нас в России, так и в целом 
ряде других стран. На Украине, например. С 
точки зрения хозяйственных отношений в этом 
нет ничего предосудительного. Есть выгода с 
одной стороны, выгода — с другой. Что касается 
безопасного использования земли — это должно 
обеспечить наше государство. У нас есть зако-
нодательство, нужно просто наладить работу, 
которая бы следила за соответствием китайской 
эксплуатации земель нашим нормативам. Мы же 
думаем о правилах, когда землю обрабатывают 
наши российские компании. То же самое долж-
но применяться и к китайским арендаторам. 
Что касается опасений, связанных с тем, что 
земли потом отойдут к Китаю, — с точки зрения 
правомочности это надуманный вопрос. Здесь 
тоже многое зависит от нас. Если у нас будет 
нормальная, сильная страна, которая сможет 
обеспечить суверенитет, то и вопросов не воз-
никнет. Так что это сугубо хозяйственные связи, 
в которых ничего страшного я не вижу. 
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Аренда земли компаниями одной 
страны на территории другой — до-
статочно распространенная прак-
тика последних лет, особенно среди 
ближне- и дальневосточных 

государств.
Так, в 2008 году издание The Financial Times, 

не раскрывая подробностей сделки, сообщило о 
том, что известная южнокорейская компания взя-
ла в аренду на 99 лет 1,3 млн гектаров пахотных 
земель на Мадагаскаре — с целью выращивания 
там кукурузы.

По данным арабских СМИ, несколько ком-
паний из Объединенных Арабских Эмиратов 
арендовали (либо же приобрели) уже более 17 
тысяч гектаров в Пакистане — также для сель-
хознужд, с целью последующего экспорта про-
довольствия в ОАЭ.

Известно и о подобных планах со стороны 
Саудовской Аравии. Сферы интересов саудов-
цев обширны: это и Вьетнам, и Австралия, и 
Египет. Впрочем, пока трудно сказать, на какой 
стадии находятся переговоры с конкретными 
странами.

В 2009 году канадское издание The Globe 
and Mail сообщило о том, что Китай взял в долго-
срочную аренду почти 3 млн гектаров земель в 
Конго — для производства пальмового масла.

Елена ГАМАЮН, Ренат АБДУЛЛИН.

Соединенные Штаты Америки нацелились 
в дальний космос, включая планы отправить 
в середине 2030-х годов пилотируемую экс-
педицию к Марсу. С большой долей веро-
ятности к ним присоединятся их западные 
союзники. Кроме того, Америка создает не-
сколько новых типов пилотируемых кораблей, 
чтобы отказаться от услуг «Союзов». Китай 
намерен через несколько лет построить око-
лоземную пилотируемую станцию, испытав к 
настоящему времени ее прототип. Китайские, 
индийские и японские ракеты-носители уже 
составляют серьезную конкуренцию «Союзам» 
и «Протонам». 

А как же Россия? Что-то о ее космических 
амбициях ничего не слышно. 

А ведь космос — это «наше все». Закроем 
космонавтику — и на неофициальном гербе 
России останутся только нефтяные вышки и 
газопроводы. Впрочем, там еще будут МБР 
«Ярс» и «Тополь», танк «Армата», бомбарди-
ровщик Ту-160, истребитель ПАК ФА. Но это 
— чистая «оборонка», которая, в отличие от 
космонавтики, практически не кооперируется 
ни с какими фундаментальными исследова-
ниями и не стимулирует их.

Кроме того, танки, бомбы и ракеты не 
являются объектом особой симпатии «всего 
прогрессивного человечества». На послед-
нее России нужно сейчас обращать особое 
внимание — с учетом того, что многие ее 
действия в области международной поли-
тики, увы, воспринимаются как проявление 
агрессивности.

С момента своего рождения космонав-
тика в СССР, особенно пилотируемая про-
грамма, являющаяся ее основой, решала две 
главные задачи. Первая — стимулировать 
развитие науки и техники страны, а вторая — 
поднимать ее авторитет и престиж. Именно 
поэтому космическая деятельность пользо-
валась серьезной поддержкой со стороны 
государства.

Но есть одно очень важное условие. Ре-
шать вышеупомянутые задачи космонавтика 
может лишь в том случае, если она постоянно 
стремится к достижению принципиально но-
вых, амбициозных целей, причем тех, которые 
еще никто не смог достичь. В противном слу-
чае она превращается в очень дорогостоящий 
и неоправданный в глазах государства бег 
на месте. 

Это подтверждается историей. В период 
космических побед, длившийся с конца 1950-х 
и на протяжении всех 1960-х годов, руковод-
ство СССР активно поддерживало космонав-
тику, в том числе финансово. Но как только 
стало очевидно, что советские космонавты 
будут на Луне вторыми после американцев, 
Кремль потерял интерес к продолжению лун-
ной пилотируемой программы, что и привело 
к ее закрытию. Вместо этого усилия отрасли 
были сосредоточены на другом новаторском 
направлении, где Советский Союз имел не-
плохие шансы захватить лидерство: создание 
и эксплуатация долговременных орбитальных 
станций (ДОС). 

Задача эта была решена. Несмотря на 
то что в 1970-е и 1980-е годы бесконечные 
витки «Салютов» и «Мира» вокруг Земли 
свидетельствовали не столько о прогрессе, 
сколько о застое в области советской науки 
и техники, СССР все же за счет увеличения 
продолжительности полетов как станций, так 
и их экипажей имел достаточные основания 
говорить о своем космическом лидерстве. А 
лидерство это подогревало интерес Крем-
ля к космонавтике как к мощному средству 
пропаганды советских научно-технических 
достижений. 

Во многом ради того, чтобы сила «косми-
ческих мускулов» СССР не вызывала ни у кого 
сомнений, был инициирован и осуществлен 
в 1980-е годы проект «Энергия-Буран». Он 
оказался весьма короткоживущим, но одной 
из своих главных целей достиг: показал совет-
скому народу и всему миру, что космической 
отрасли СССР по плечу задачи не меньшего 
масштаба, чем американской.

Вместе с 1990-ми годами пришли другие 
времена. Доминантой развития государства 
и общества стало «обогащайся (или выживай) 
кто как может». Космонавтика как вид деятель-
ности, не способный принести быструю при-
быль, а с бюджетной точки зрения — даже убы-
точный, была обречена на медленную смерть 
от хронического недофинансирования. 

Спасло ее сотрудничество с Америкой. 
США и их западные союзники решили научить-
ся жить и работать в течение длительного 
времени в космосе. Для этого президент Ро-
нальд Рейган инициировал проект станции 
«Фридом», который затем перерос в МКС. В 
проект была приглашена Россия — как стра-
на, имеющая самый большой в мире опыт 
строительства и эксплуатации орбитальных 
комплексов. Москва и Вашингтон заключили 
соглашение о сотрудничестве в космосе, кото-
рое стало важнейшим «стягивающим болтом» 
их двусторонних отношений. Во многом из-за 
взятых на себя обязательств по созданию МКС 
российское правительство и выделяло «сквозь 
зубы» деньги на космонавтику.  

Станция была благополучно собрана 
на орбите. Но в 2004 году США «взяли курс» 
на Луну — как на промежуточную остановку 
по пути к Марсу. Роскосмос, привыкший за 
годы партнерства в рамках проекта МКС к 
тому, чтобы Америка «вела его за руку», тут 
же стал предлагать НАСА взаимодействие и 

на лунном направлении. Но поскольку ничего 
конкретного и осязаемого, кроме желания 
сотрудничать, Россия предложить Соеди-
ненным Штатам не могла, то ответ США был: 
«спасибо, не надо». 

Это стало неприятным сюрпризом для 
Роскосмоса, ибо в утвержденных космических 
программах России до 2020 и 2030 годов вся-
кое значимое движение вперед отечественной 
космонавтики обусловливалось ее интегра-
цией в международные проекты, ключевую 
роль в которых по определению будут играть 
США. Когда в 2010 году в Америке стало ясно, 
что возвращение на Луну сведется к доро-
гостоящему воспроизведению технологий 
программы «Аполлон» полувековой давности, 
президент Обама «отменил» Луну и перена-
целил НАСА прямо на Марс. Россию в новую 
программу не позвали. И не удивительно.

Вся история международного сотрудни-
чества в космосе с участием СССР/России и 
Соединенных Штатов показывает, что данное 
сотрудничество может материализоваться 
лишь при наличии двух условий. Первое — это 
общий благоприятный политический климат в 
отношениях между Москвой и Вашингтоном. 
Второе — это когда наша страна может внести 
в совместный проект что-либо реальное в 
виде технологий, уже готовой техники, а же-
лательно еще и опыта ее эксплуатации. Увы, 
связи между Россией и США напоминают в 
настоящее время больше холодную войну, 
чем разрядку, а что касается конкретного 
вклада в марсианский проект, то все, что есть 
у России, — это техника, технологии и опыт 
лишь околоземных полетов.

Таким образом очевидно, что обозримое 
будущее отечественной космонавтики зависит 
только от тех целей, которые перед ней по-
ставит российское правительство, и времени, 
которое будет отведено на их достижение. Но, 
несмотря на отставание России в космосе не 
только от США, но в чем-то (по крайней мере, 
по темпам развития) уже и от Китая, актив-
ность в космической отрасли РФ никак не 
трансформируется в ее движение вперед.

Собственно, все, чем она по большому 
счету занимается, — это самореформиро-
вание (сначала разделили на Роскосмос и 
Объединенную ракетно-космическую корпо-
рацию, потом снова объединили в госкорпо-
рацию «Роскосмос») и строительство космо-
дрома Восточный. Формальное обоснование 
строительства нового космодрома — иметь 
стартовый комплекс, не зависящий от «ка-
призов» Казахстана, на территории которого 
находится Байконур, — производит сильное 
впечатление с учетом того, что Восточный 
расположен всего в сотне километров от гра-
ницы с Китаем.

А что касается главной цели российской 
космонавтики, сформулированной в уже упо-
мянутых программных документах, то это 
«обеспечение гарантированного доступа и 
необходимого присутствия России в космосе». 
Об «амбициозности» данной цели говорит тот 
факт, что она вполне может быть достигнута с 
помощью гагаринских «Востоков». Но чтобы 
совсем не откатываться к началу 1960-х годов, 
Научно-технический совет при Роскосмосе 
предложил построить на орбите девятую (с 
учетом МКС) станцию, созданную Россией, 
включая советский период ее истории. 

Причем станция эта станет шагом назад 
не только по сравнению с МКС, но даже и с 
«Миром», ибо будет меньше их по размерам 
и не постоянно обитаемой, но лишь перио-
дически посещаемой. А в качестве «перспек-
тивного проекта» Роскосмос рассматривает 
повторение американской лунной программы 
«Аполлон», которой через 4 года исполнится 
уже 50 лет…

Почему же отрасль, когда-то бывшая 
символом динамичности науки и техники и 
главным стимулятором их развития, перестала 
вселять своими победами надежды в души 
граждан нашей страны и стала отождест-
вляться с неспособностью России выйти за 
пределы оставшегося ей советского научно-
технического наследия? 

Правительство виновато? Отчасти да. 
Нет в нем пассионарности Хрущева, который 
с помощью советских космических достиже-
ний хотел убедить весь мир в преимуществах 
социализма. Но не меньшая вина за застой 
лежит и на руководстве отрасли. Сам Хрущев 
ничего не сделал бы в космосе, не будь рядом 
с ним Королева.

И не стоит обожествлять Сергея Павлови-
ча, говоря: «Ну где нам сейчас взять второго 
Королева?!» Королев — это прежде всего не 
гениальные конструкторские решения, а воля, 
организаторский талант, умение поставить 
амбициозные, но реалистичные цели и по-
следовательно идти к их достижению. Можно 
не сомневаться, что, живи он сейчас, такой 
целью для российской космонавтики стал бы 
Марс, к которому уже через полтора десятка 
лет была бы отправлена экспедиция.

Все прочие цели не окажут ни должно-
го стимулирующего эффекта на развитие 
российской науки и техники, ни будут спо-
собствовать подъему авторитета и престижа 
страны. А без этого российской космонавтике 
грозит потеря интереса со стороны государ-
ства и общества и, как следствие, постепенное 
схождение на нет — за исключением, может 
быть, запусков автоматических космических 
аппаратов, имеющих чисто утилитарное, при-
кладное значение. 

КОСМОНАВТИКА  
В ПЛЕНУ БЕЗВОЛИЯ?

Чиновничья нерешительность тормозит развитие страны
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При этих словах множество по-
литических экспертов имеют мо-
ральное право злорадно восклик-
нуть: мы же вас предупреждали! 

Разоблачение «гнилой сущности» Минска-2 уже 
давно стало для профессиональных коммента-
торов и предсказателей чем-то вроде излюблен-
ного хобби. Мне, например, очень понравилось, 
как грамотно и убедительно это «дипломатиче-
ское достижение» Путина, Меркель, Олланда и 
Порошенко было «заклеймено позором» в не-
давней статье немецкого журнала «Шпигель». 

В материале под ехидным заголовком 
«Легенда о минском перемирии» приводятся, 
в частности, вот какие мнения экспертов: «Мин-
ские соглашения невыполнимы сами по себе. 
Нельзя говорить, что Минск-2 сорван. Минск-2 
никогда не работал... Договоренности, достиг-
нутые в Минске, никогда не были надежным 

фундаментом для урегулирования конфликта. 
Соглашение настолько расплывчато, что каждая 
сторона могла им пользоваться для того, чтобы 
обвинить другую сторону в его нарушении». 

Согласен, согласен и еще раз согласен. 
Минск-2 — это не выход, а всего лишь иллюзия 
выхода, причем иллюзия, уже давно разбитая 
на мелкие осколки. Но беда в том, что, кроме 
этой иллюзии, у участников конфликта нет иного 
средства его разрешения. Убедительной альтер-
нативы Минску-2 пока еще никто не предложил. 
Лето — время года, которое меньше всего ассо-
циируется с понятием «депрессия». Но, думая 
о ситуации на Украине, я каждый раз прихожу к 
депрессивному выводу из одного слова: тупик. 
Тупик полный и беспросветный. 

Конечно, в политике не бывает абсолютно 
безвыходных ситуаций — не бывает хотя бы 
потому, что в этом мире «все течет, все меня-
ется». И Россия, и Украина строят сейчас свою 
политику по отношению к кризису исходя из 
принципа «время — лучший лекарь». Москва пы-
тается «пересидеть» западные санкции, утомить 

Европу, заставить ее занять более прагматич-
ную и реалистичную позицию по отношению к 
украинскому конфликту. Киев пытается не до-
пустить снижения градуса эмоционального на-
кала противостояния, обрушить на Москву груз 
новых, еще более суровых западных санкций, 
измотать и истощить ее до предела. 

Мы имеем дело с усовершенствованным 
политическим вариантом игры в гляделки. В 
этой «игре» проиграет тот, кого первым накроет 
предельное утомление, кто первым плюнет на 
свои «священные принципы» и пойдет на зна-
чимые односторонние уступки. Такую линию 
поведения можно назвать «активной пассивно-
стью». И не исключено, что рано или поздно она 
принесет одной из сторон конфликта желаемый 
результат. Но вот когда и какой именно ценой 
этот результат будет достигнут? 

Недавно я услышал сравнение нынешне-
го российско-украинского противостояния с 
бесконечным конфликтом между Израилем и 
палестинцами. Мне такое сравнение показалось 
не очень корректным и правильным. У Израиля и 
палестинцев налицо объективное несовпадение 
глубинных интересов, помноженное на истори-
ческую память лютой и кровавой многовековой 
вражды. В ситуации на Украине вроде бы нет 
ни того, ни другого. 

Но вот что меня тревожит. «Они же такие 
же, как мы, — такие же упертые!» — сказал мне 
некоторое время назад про украинцев крупный 
кремлевский чиновник. Боюсь, что мой собесед-
ник попал в точку. В теории на Украине должна 
уже наступить утомляемость от войны. И опять 
же в теории эта утомляемость должна привести к 
возникновению мощного «общественного зака-
за» на компромисс — и с мятежным Донбассом, 
и с Россией. Но теория на Украине трансфор-
мируется в практику лишь отчасти. 

Утомляемость от войны есть. А желания 
реального компромисса пока нет — ни во вла-
сти, ни в политически активных слоях обще-
ства. И сколько еще будет длиться это «пока» 
— неизвестно. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Юрий КАРАШ, доктор наук США по специальности «космическая политика 
и международные отношения», кандидат исторических наук АН СССР, член-
корреспондент Российской академии космонавтики им. Циолковского

В Подмосковье китайцы уже несколько лет растят помидоры. Прошлым летом 
корреспондент «МК» наведывался к ним в гости.
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Наконец, около года назад пред-
седатель Комиссии ГД по строи-
тельству зданий и сооружений, 
предназначенных для размещения 

парламентского центра Владимир Ресин на 
встрече в «Московском комсомольце» впервые 
публично назвал вариант размещения, который 
якобы устроил всех, — хозяйственная зона поймы 
Нижних Мневников (в стороне от природного 
парка «Москворецкий»).

Мневники, полупомойка, полускладская 
зона, долгое время оставались неприкаянны-
ми. Еще в 1990-е там хотели построить русский 
аналог Диснейленда под художественным руко-
водством Зураба Церетели, и территорию долго 
держали «под паром». Правда, этой сказке не 
довелось стать былью.

Парламентский центр уже «привязали к 
местности». Рядом с ним могут быть построены 
объекты инфраструктуры, спортивные площадки 
и жилье. Сторонники проекта уверяют, что транс-
портных проблем появление нового парламент-
ского центра вызвать не должно. Автомобили-
сты смогут воспользоваться Северо-Западной 
хордой, а для остальных появятся две станции 
метро под условными названиями «Мневники» 
и «Терехово».

Следующей стадией работ было собствен-
но создание проектов парламентского центра. 
Прошел первый этап конкурса, и в финал вышли 
три из них — от института «Моспроект-2» под 
управлением Михаила Посохина, «Стройгаз-
комплекта» (главный архитектор Ланфранко 
Чирилло) и архмастерской «Евгений Герасимов 
и партнеры». Хотя конкурс был закрытый и тща-
тельно оберегался от широкой публики, эскизы 
проектов-победителей явочным порядком по-
пали в соцсети и вызвали далеко не самые вос-
хищенные отзывы. Комментаторы вспоминали о 
зданиях обкомов брежневских времен и говорили 
о «социалистическом модернизме».

Теперь свое слово должны сказать депутаты. 
Владимир Ресин, выйдя к прессе вместе с кон-
курсантами, излучал абсолютное спокойствие 
и удовлетворение. «Все три проекта достойные, 
победит тот, кто наберет наибольшее количество 
голосов», — лаконично сообщил он, назвав саму 
перспективу строительства «прорывом». После 
чего каждый из участников кратко обрисовал 
достоинства своей концепции: итальянец назвал 
стиль будущего сооружения русским неокласси-
цизмом; руководитель архмастерской «Евгений 
Герасимов и партнеры» говорил об экологич-
ности и энергоэффективности, максимальном 
использовании натурального камня и минимуме 
алюминия; а Михаил Посохин заявил, что они в 
своей работе учли три важнейшие задачи — во-
первых, создали неповторимый, не имеющий 
аналогов в мире комплекс; во-вторых, опираясь 
на отечественные архитектурные традиции, за-
глянули по меньшей мере в XXII век; и, наконец, 
обеспечили «удобство функционирования, чтобы 
каждая палата получила выразительное здание 
со своим входом». По его словам, архитекторы 
постарались придать зданию евразийский облик, 
учитывая, что Россия — страна многонациональ-
ная и многоконфессиональная и ее архитектура 
должна быть понятна всем народам. 

Как рассказал «МК», руководитель архма-
стерской «Евгений Герасимов и партнеры» Иван 
Минниев, возможную смету строительства они 
пока даже не прикидывали, на данном этапе речь 
идет лишь о первой архитектурной концепции. 
Размеры макетов составляют примерно полтора 
на три метра, а депутаты в основном спрашивают 
авторов, где что будет находиться: столовая, 
жилой квартал и т.д. 

Авторы доработают проекты, а потом будет 
финальный этап конкурса, но снова закрытый. 
Сам парламентский центр должен быть построен 
в 2016–2019 годах.

Елена НИКОЛАЕВА.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Писатель, историк Москвы Александр 

Васькин: «Какая-то гремучая смесь сталин-
ского ампира и азиатского колорита»

— Победившие на конкурсе проекты про-
изводят такое впечатление: где-то мы это уже 
видели, причем неоднократно. Какая-то гремучая 
смесь сталинского ампира (с его гигантоманией) 
и азиатского колорита. Взять хотя бы проект с 
двумя огромными белыми домами — они будут 
уместнее, скорее всего, в Ашхабаде или Астане. 
Но что в них нашего, российского? Разве что 
флаги.

Следующий проект напоминает Тавриче-
ский дворец в Петербурге. Это скорее питерское 
здание, нежели московское. Сплошная Дворцо-
вая площадь. Но зачем же нам копировать ее? 
Неужели вовсе нет новых идей?

Наконец, третий проект. Снаружи очень по-
хоже на нынешнее здание на Охотном Ряду, где 
заседает Госдума. Типичный образец сталинского 
зодчества 1930-х годов. Но у нас на дворе-то 
2015 год! А внутри — будто на станцию метро 
«Кропоткинская» попал. Только вагонов метро 
не хватает.

Вообще вся эта история очень похожа на эпо-
пею с Дворцом Советов на Волхонке — столько 
было планов, проектов, в том числе иностран-
ных архитекторов. А выбрали Иофана, приказав 
«улучшить» и «доработать» так, чтобы вышло 
самое высокое здание в мире. Такое ощуще-
ние складывается, что в нынешнем конкурсе 
участвуют все те же зодчие, что были на слуху 
восемьдесят лет тому назад. Очень жаль! В итоге 
просмотра всех трех проектов главный вопрос 
так и остается без ответа: а зачем, собственно, 
вообще затевать новый парламентский центр, 
если ничего действительно нового придумать 
не удается?

Ольга ГРЕКОВА.
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Порошенко инспектирует 
оборонительные сооружения 

на Донбассе. Не похоже, что 
он устал от войны.
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В российских СИЗО и тюрьмах гниют 
сотни, а может, и тысячи «опасных 

наркобаронов». Кавычки здесь — 
основное. За решеткой сидят 

не только и не столько те, кто 
везет героин из Афганистана. 

За решеткой — бакалейщики и 
булочники, которые продавали 

ввезенные через таможню, 
из Европы, зерна мака для 

кондитерских изделий, пекли 
булочки и кренделя. И в то 

время как весь мир считает, 
что наркотиков в пищевом маке 

нет, по логике ФСКН продукт 
этот «наркотический» и тянет на 

уголовную статью. 
 На расследование маковых дел 

ведомство за последнее время 
потратило почти 10 миллиардов (!) 

бюджетных денег. Но чего только 
не пожалеешь ради «всеобщего 

блага»? А наркополицейские 
настаивают: после ареста одного 

только предпринимателя, ввозившего 
пищевой мак, число наркопритонов 

сократилось вдвое. Ой ли? Мы 
официально задали ФСКН самые 

главные «маковые» вопросы, ответы 
на которые она дать так и не смогла.  

Потому что ответов на них НЕТ. 
Об итогах «маковой битвы» и тонкостях 

работы ФСКН — в расследовании 
спецкора «МК». 

За последние пять лет по маку было заве-
дено... 10 тысяч уголовных дел! Что это за дела? 
О многих даже рассказывать стыдно... Вот, к 
примеру, сидит в колонии 69-летний Николай 
Калинин, который был хозяином ларька на калуж-
ском рынке. Когда ему принесли предписание 
ФСКН прекратить продавать мак, поскольку 
якобы там есть остатки соломы, он все коробки 
отнес в гараж. То есть сделал все, как просили. 
Но толку… Вскоре туда нагрянули наркополи-
цейские и вменили ему попытку сбыта в особо 
крупном размере. 

Или вот двое «страшных наркобаронов» из 
Тулы Володя Алдошин и его жена Маша сидят 
за то, что, будучи хозяевами двух магазинов, 
вместе с лавровым листом закупали и пищевой 
мак. Вы вообще верите, что люди, у которых 
есть собственные ларьки, магазины, станут 
торговать наркотиками?! Что они будут иметь 
дело с наркоманами, барыгами и пр.? 

Но пока они сидят, судьба некоторых тор-
говцев не решена. Мы писали о них, когда дела 
только-только были возбуждены. И теперь эти 
истории близки к своему трагическому (либо для 
обвиняемых, либо для ФСКН) финалу. 

Гимнастка Евгения 
Полухина: «Прокурор 
запросил мне 6,6 года»
— Нас три дочки в семье, в том числе одна 

приемная, — начинает Евгения Полухина. — Так 
что жили небогато всегда. Папа — военный. 
Спортивная школа, где я занималась художе-
ственной гимнастикой, взяла все расходы на 
себя, поскольку мы платить не могли. С 7 лет 
у меня началась спортивная карьера, через 
полгода мы поехали на первые в моей жизни 
соревнования в Москву, где я, на удивление 
тренера, заняла призовое место. Еще через 
год я стала чемпионом Воронежской области. 
Я досрочно получила звание мастера спорта по 
художественной гимнастике. После окончания 
школы мне предложили поехать в Москву к из-
вестному тренеру], но родители были против, 
считали, что мне нужно получить еще и высшее 
образование. Так что я поступила в вуз. В это вре-
мя я стала помогать своим родителям, которые 
открыли кафе. Сначала понемногу помогала, а 
потом и вообще стала продавцом. Работать на 
должности администратора я начала с начала 
2008 года, в мои обязанности входило смотреть 
за персоналом, принимать заявки на проведение 
различных мероприятий. В конце 2008 года я 
стала задумываться о втором высшем обра-
зовании, так как с детства мечтала работать 
в полиции и носить форму. В 2009 году я по-
ступила на юриста, училась на «отлично». Нам 
преподавали и судьи, и прокуроры, и просто 
работники полиции. Я учила УПК и Конституцию 
со страшной силой, я даже себе придумала игру: 
разглядев номер любой проезжающей мимо 
машины, вспоминала соответствующую статью 
Уголовного кодекса. 

В 2009 году к моему отцу, директору кафе, 
стали приходить и назойливо предлагать услуги 
«крышевания» странные люди. Отец им отвечал 
отказом. В последний раз они пообещали папе 
большие проблемы, и вскоре моя семья была 
задержана сотрудниками УФСКН. Нас обвинили 

в распространении наркотических средств (в 
кафе пекли кондитерские изделия с маком). Шло 
следствие, и с каждым днем становилось все 
более непонятно, почему целую семью просто 
так хотят посадить. И кому это надо?

 В 2011 году я пришла к следователю на 
очередное следственное действие и попыталась 
записать его слова на диктофон. Он заметил, 
вырвал у меня из рук, после чего меня отвезли 
на ИВС. Всю ночь не спала, но была уверена, 
что суд меня не арестует. Но судья поддержала 
мнение следователя, который нашел основания 
для изменения меры пресечения. Основания 
были таковы: я якобы угрожала шесть раз су-
димому наркозависимому человеку. Судья не 
проверила этот факт. И мне пришлось отсидеть 
в СИЗО целый год. За это время меня, конечно 
же, отчислили из академии. Прокуратура потом 
отписалась: факт того, что я кому-то угрожа-
ла, не подтвердился. Меня выпустил под залог 
в 2 000 000 рублей. Я сразу же восстановилась 
в академии. Но вот со сдачей госэкзаменов 
и дипломом я так намучилась. Мне всячески 
намекали, что мое место за решеткой. Пред-
ставляли меня друг другу примерно так: «Вот эта 

студентка, против семьи которой возбуждено 
уголовное дело по наркотикам». 

Судебное следствие идет из рук вон пло-
хо. Мы пишем во все инстанции жалобы, но их 
спускают тем, кто творит этот произвол. Нам 
неоднократно заявляли, что если будем и дальше 
жаловаться, то изменят нам всем меру пресече-
ния. Последняя наша жалоба была адресована 
в ВККС на предмет лишения судьи статуса. По-
сле того как эта жалоба дошла до судьи, мое-
му отцу по надуманным основаниям изменили 
меру пресечения. И с 7 апреля 2014 года мой 
отец находится в СИЗО. За это время он пре-
вратился в инвалида. Меня взяли в сборную по 
эстетической гимнастике. Сначала отказалась 
ехать на чемпионат России из-за ареста папы, 
но я солистка, на мне держится все упражнение. 
Я понимала, что если не поеду, я подведу всю 
группу, поэтому собрала все силы — и мы пока-
зали отличные результаты. Только, наверное, мне 
придется скоро закончить эту карьеру. Прокурор 
и судья дали нам понять, что оправдательного 
приговора не будет, а с судимостью в сборную 
не берут. В принципе с любой карьерой мне 
можно распрощаться. Прокурор запросил мне 
6,6 года, папе — девять…

 Бизнесмен Сергей Шилов: 
«Мне кажется,  
что я смотрю спектакль»
— В 2008–2009 годах мы поставляли на 

рынок России бакалейные товары, изюм, курагу, 
лимонную кислоту, чернослив, лавровый лист и 
мак пищевой, — начинает рассказ обвиняемый 
предприниматель Сергей Шилов. — Таможенни-
ки на каждую партию мака выдавали заключение: 
«Наркотических средств в пределах чувствитель-
ности метода анализа не обнаружено». 

Первая проблема возникла в сентябре 2010 
года. На брянскую таможню пришли 42 тонны 
мака. И в них обнаружили следы наркотического 
вещества тебаина, возбудили уголовное дело. 
Потом эксперты УФСКН провели еще 6 экс-
пертиз, обнаружили морфин и кодеин. В общей 
массе их было — внимание! — 0,0007% и 0,0008% 
соответственно. Но наркополицейские посчита-
ли это опасным и обратились в суд за разреше-
нием уничтожить все 42 тонны мака. Служители 

Фемиды им от-
казали, посколь-

к у УФСКН не 
смогло доказать 

факт присутствия 
в пищевом маке 

морфина в количе-
ствах, способных на-

нести вред здоровью 
человека. 

Ну а после этого 
следователи то закры-

вали уголовное дело, то 
снова открывали. Были 

проверки-обыски на 
других складах с маком. 

Наконец 6 июля 2012 года 
УФСКН г. Москвы арестова-

ло Шилова и еще несколько 
генеральных директоров 

дилерских фирм, а также их 
продавцов (на сегодняшний день 

за решеткой сидят пятеро по делу Шилова, сам 
он под подпиской о невыезде). Всем им вменяют 
покушение на сбыт и контрабанду наркотических 
средств в особо крупном размере. Наказание 
от 8 лет до пожизненного заключения. 

— Все происходящее меня просто шоки-
рует, — говорит эксперт Дмитрий Гладышев 
(был экспертом-химиком на Петровке, 38, и в 
Экспертно-криминалистическом управлении 
ГУВД Московской области. — Прим. авт.). — 
Раньше преступников сажали только за ре-
альную маковую солому. Это традиционное 
кустарно получаемое наркотическое средство, 
которое специально добывается наркомафией из 
коробочек растения мак. При советской власти 
никому в голову не приходило, что зерна мака, 
содержащие микрочастицы растительного про-
исхождения, могут причисляться к наркотикам. 
И что — все население СССР от мала до ве-
лика наркотизировалось булочками с маком?! 
Я, когда увидел первые дела по зернам мака  
подумал, что у наркоконтроля недостаток дел и 
это пройдет через пару месяцев. А потом читаю, 
как руководство ФСКН заявляет, что службой 
обнаружен новый канал поступления в страну 
наркотических средств, более страшных, чем 
героин... Что наркотики теперь маскируются 
под пищевой мак... 

По мнению ФСКН, из засоренных зерен 
мака можно «варить» наркотик. Допустим. Но 
и эксперты, и наркоманы знают, что это совер-
шенно неэффективно. Как они выражаются, «не 
долбит». Наркологи подтверждают, что эффект 
от зерен мака не наркотический, а токсический, 
обусловленный действием используемых орга-
нических растворителей. 

— Полностью очистить мак невозможно, 
— добавляет Гладышев. — Морфин и кодеин — 
это его естественные составляющие. Так зачем 
вы, господа наркополицейские, занимаетесь 
ерундой? Вам что, реальной наркомафии мало? 
Когда «палок» не хватает, зерна мака здорово 
выручают. Ведь эксперт в погонах гарантиро-
ванно в них найдет для суда так необходимый 
«след наркотика». 

У Шилова в 42 тоннах обнаружили 295 грам-
мов морфина, что тянет на уголовную статью. Но 
любой разумный человек понимает, что ради этих 
граммов никто бы не стал везти столько тонн. 
Да и как наркоман может выделить наркотик из 
общей массы? 

Вопросы,  
которые убивают
Впрочем, в ФСКН считают совсем по-

другому. Сотрудники рассказывали мне про 
то, что сами наркоманы первыми обратили 
внимание на нечистый мак Шилова. И про то, 
что он погубил бы массу людей, если бы его 
не остановили. Много лирики и высокопар-
ных слов про наркоцунами, которое удалось 
остановить. 

Но вот какой официальный ответ от ведом-
ства пришел в «МК»: 

«Сами по себе семена мака не содержат 
наркотических веществ и ничем не угрожают 
здоровью людей. Но если в них есть примеси 
плодовых коробочек, стеблей, листьев и свернув-
шегося макового сока, то с помощью нехитрых 
химических добавок в кустарных условиях они 
превращаются в наркотик — ацетилированный 
опий. Из одного килограмма маковой смеси мож-
но выделить до 18 миллилитров (3–5 доз) такого 
опия. Доступность и дешевизна мака привели к 
тому, что сейчас в некоторых регионах страны 
до 90 процентов наркоманов изготовляют зелье 
именно из этого «сырья». Этот наркотик довольно 
часто называют «наркотиком для бедных». В 2010 
году в России ликвидировано более 6,5 тысячи 
притонов. Почти в каждом третьем потреблялись 
наркотики, изготовленные из опия, замаскиро-
ванного под кондитерский мак. Если такой мак 
пустить на выпечку, то каждая булочка будет со-
держать от одной до двух разовых доз наркотика. 
Следствие сегодня располагает убедительными 
доказательствами вины Шилова и его сообщни-
ков. Дельцам вменяется 25 преступлений, по 
шести из которых предусмотрено наказание от 15 
лет до пожизненного заключения. После ареста 
Шилова и его подельников количество наркопри-
тонов в стране сократилось почти вдвое». 

Допустим, все так и есть. Мы попросили: 
ответьте нам, господа наркополицейские, на 
простые вопросы. Расставьте, так сказать, все 
по своим местам. В ФСКН нам пообещали дать 
ответы в двух-, максимум трехдневный срок 
устами генерала, в интервью. Но, увидев наши 
вопросы (среди которых был, к примеру, про то, 
знают ли они сами технологии, позволяющие 
100 % очистить мак), пропали.

Самые богатые в мире 
— ФСКН за последние годы показывал в 

своей отчетности тонны изъятых наркотических 
средств, — говорит руководитель движения «За 
права человека» Лев Пономарев. — И почти все 
это семена мака пищевого. В 2009 году их было 
43 тонны, в 2012 году уже 227 тонн, в 2013-м 
— аж 443 тонны. Уберите с общей отчетности 
ФСКН этот мак — и получите максимум тонн 
пять реальных наркотических средств. Героина 
из них всего 1,5 тонны. А ведь известно, что в 
Россию его ввозится из Афганистана больше 
80 тонн ежегодно. Число наркоманов в Россий-
ской Федерации увеличилось в десять раз за 
последние десять лет. Именно от героина у нас 
каждый год умирают тысячи. А сколько умирает 
от мака? Думаю, нисколько. Мак нужен ФСКН, 
чтобы оправдать кипучую деятельность почти 
40 тысяч сотрудников. 

Но что дальше? Уголовные дела по маку 
все еще ЕСТЬ и, боюсь, будут... Все потому, 
что в России нет правовой определенности 
относительно семян. А ведь Единая Конвенция 
ООН 1961 года четко говорит, что препараты, 
содержащие 0,2% морфина и ниже, не являются 
наркотическим средством... 

Обратились бакалейщики в Минздрав, 
который вроде как обязан «устанавливать пре-
дельно допустимое количество наркотических 
средств». Там ответили, что не занимаются ни 
семенами мака, ни маковой соломой, ни опи-
ем, и рекомендовали писать в ФСКН России и 
Минсельхоз России. 

Обратились в Минсельхоз, тот ответил, 
что семена мака в естественном состоянии 
содержат морфин и кодеин и это не опасно для 
здоровья человека. 

Обратились в ФСКН России, а там четко: 
семена мака не должны содержать морфин, 
маковую солому вообще. 

Обратились в Росстандарт, получили ответ: 
нет методов отбора проб, нет методик изме-
рений, стандартных эталонных образцов для 
определения морфина в семенах мака. 

— Мещанский суд четыре месяца рассма-
тривал наше заявление, в котором мы просили 
признать незаконными действия (бездействие) 
Минздрава России и Минсельхоза России, — 
говорит Шилов. — Это ведь они не установили 
предельно допустимого содержания морфина, 
кодеина, тебаина в пищевом маке. Не опреде-
лили порядок отбора проб для проведения 
экспертизы пищевого мака на предмет его 
дальнейшего использования и пригодности 
использования в пищу, не установили порядок 
проведения экспертных исследований и т.д. 

6 мая суд  и в удовлетворении заявленных 
требований отказал...

Судебное решение есть, а решения про-
блемы — нет. И как быть с потраченными на 
битву с маковыми «наркобаронами»   деньгами?  
Возьмем, к примеру, все то же дело Шилова.  
Всего было проведено 235 экспертиз, стои-
мостью каждая не менее 100 тыс. руб. Итого 
23,5 млн руб.  Мы самые богатые в мире, раз 
позволяем себе такое...

Ева МЕРКАЧЕВА. 

Создавайте будущее с нами! Инвестируйте в народное ТВ!
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г. Москва, ул. Новорязанская, д. 18, стр. 16,
тел.: 8 (499) 258-07-15 (обслуживание юр. лиц);

г. Москва, ул. Садовая-Спасская, д. 12/23, стр. 2
тел.: 8 (499) 682-77-07 (обслуживание физ. лиц)

8(800)775-50-43 • www.energoholding-e.com

ПОЗВОНИТЕ И ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ!

ИНВЕСТИЦИИ В РОССИЙСКОЕ ПРОИЗВОДСТВО 
ЭНЕРГОЭФФЕКТИВНОГО ОБОРУДОВАНИЯ

%
ГОДОВЫХ

Принимаем сбережения
✔ Ежемесячные выплаты
✔ Специальное предложение
 для пенсионеров!

ТАЙНА,
ПОКРЫТАЯ МАКОМ

Почему ФСКН тратит 
миллионы на то, 
чтобы отправить  
за решетку 
булочников  
и кондитеров
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Экс-губернатор Флориды республиканец 
Джеб Буш официально объявил о своем 
участии в гонке за пост президента США. 
В своей программной речи сын 41-го и 
брат 43-го президентов США заявил, что 
Америка «идет по очень плохому курсу».

В той части выступления Джеба Буша, кото-
рая была посвящена внешней политике, о России 
не прозвучало ни слова. Вместо этого политик 
выдвинул ряд общих обвинений в адрес админи-
страции действующего президента США Барака 
Обамы. Экс-губернатор Флориды пообещал, что 
«события во всем мире снова будут двигаться по 
пути», заданному Америкой. Не обошлось и без 
выпадов в адрес соперницы — Хиллари Клинтон, 
которая ранее занимала должность госсекретаря 
при Обаме.

Клинтоны и Буши уже сходились в борьбе за 
пост американского президента — в 1992 году. 
Тогда муж Хиллари, демократ Билл Клинтон, и отец 
Джеба, республиканец Джордж Герберт Уокер Буш, 
вышли в финал гонки. Победу одержал Клинтон. 
Вероятно, Хиллари и Джебу удастся пройти пре-
зидентские праймериз и обогнать других воз-
можных конкурентов. Тогда ситуация 1992 года 
может повториться. 

— Сам по себе 
Джеб Буш ничего не 
значит, — рассказывает 
«МК» зам. директора 
Института США и Ка-
нады РАН Виктор КРЕ-
МЕНЮК. — Единствен-
ное, он член семейства, 
которое уже имело двух 
представителей прези-
дентами США. Это мо-
жет сыграть свою роль. 

Но насколько он сумеет противостоять Хиллари? 
Это большой вопрос, потому что республиканская 
партия находится не в кризисе. Они, наоборот, 
считают, что время работает на них, что им вполне 
можно рассчитывать на приход в Белый дом. А вот 
у демократов большая проблема: то, что ожидали 
от Обамы, не сбылось. Один из первых пунктов, 
которые Джеб озвучил: «Не давите на бизнес». Ре-
спубликанцы — это партия бизнеса. Они считают, 
что не нужно мешать бизнесу вытягивать экономику 
из дыры, в которой она находится. В этом есть ре-
зон. Обама оставляет столько слабых мест — бей 
по ним как хочешь. Это и Россия, это и Китай, это 
и Ближний Восток, где США провалились. Поэтому 
можно пока, не предлагая ничего, сказать: «Вот все, 
что сделал Обама, — ерунда». С этой точки зрения 
у Джеба шансы есть. В США нет на сегодня фигур, 
привлекающих внимание, фигур с концепцией. 
Хиллари — милая дама, но она бабушка уже, ей 70 
лет. Что она может придумать? Джеб — середняк. 
Хороший парень, но пока еще ни в чем себя не 
проявил. 

— Может ли помочь ему то, что он является 
частью династии политиков?

— Это оказывает влияние. Не на всех, конечно, 
потому что американцы — народ, независимо мыс-
лящий. Но у них будут мысли: «На кой черт нам целая 
династия Бушей? Проку от них никакого. На кой черт 
еще этого дурака туда сажать?» Обязательно будут 
комментарии такого типа…

Игорь СУББОТИН.

БИТВА КЛАНОВ: 
КЛИНТОН  
ПРОТИВ БУША

Брат и жена  
экс-президентов США 

сойдутся в схватке  
за Белый дом

Хиллари Клинтон и Джеб Буш могут 
сойтись в схватке за Белый дом  
в 2016 году.

РАССЛЕДОВАНИЕ

«Маковая наркобаронша» 
Евгения Полухина, 

вероятно, будет 
заниматься гимнастикой 

в тюрьме. 

«Опаснейший 
наркобарон» 

Сергей Шилов 
изучает 

те самые 
маковые 

зерна.  

ЕВА МЕРКАЧЕВА
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Билл Клинтон 
и Буш-старший 
боролись за 
президентство  
в 1992 году.
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Отправляться в мир иной зимой в Мо-
скве теперь будет экономически невы-
годно. ГБУ «Ритуал» решил изменить 
тарифную политику и поднять расценки 
на услуги по копке могил в зимнее вре-
мя. Кроме того, с июня подорожала в 
столице кремация, а также сопутствую-
щие услуги по оформлению церемонии 
похорон. «Ритуал» — монополисты на 
рынке и поэтому могут не бояться, что 
клиенты побегут к конкурентам. И без-
застенчиво этим пользуется.

Так, с мая по октябрь цены на рытье могил 
предполагается пока оставить без изменений, 
а повышать их только с ноября по апрель, когда 
из-за промерзшей земли рабочие тратят на 
копку больше времени и сил.  

— Мы не поднимали цены на услуги более 
4 лет. Стоимость материалов и сырья, в том 
числе газа, который нужен для кремации, за 
это время сильно выросла, — пояснили «МК» 
в пресс-службе компании. — Кроме того, мы 
учли условия труда наших сотрудников. Зи-
мой грунт проморожен, работать приходится 

дольше и тяжелее. 
Хорошо, что они подумали о своих сотруд-

никах, но не вспомнили о простых москвичах. 
На остальные сопутствующие услуги, на-

пример то же музыкальное сопровождение, цены 
«Ритуал» поднял незначительно — на 100 рублей. 
Однако в данном случае, по их словам, люди воль-
ны вовсе не заказывать музыку или же выбрать 
услуги у любых частных ритуальных агентств, 
которых на похоронном рынке столицы полно.

По словам председателя городского ко-
митета «Профсоюза работников ритуальных 
услуг» Антона Авдеева, в настоящее время по-
хоронить человека в земле обходится дешевле, 
чем кремировать. 

— Процесс кремации сам по себе довольно 
дорогой, — говорит он. — Дело все в том, что на-
чиная с 2007 года похоронный рынок в Москве, 
а также в регионах постоянно сжимается. Люди 
стараются экономить буквально на всем — вы-
бирают похороны варианта «эконом». Сейчас 
федеральное пособие на организацию похорон 
составляет около 5 тысяч рублей. Что на эти 
деньги можно сделать, представить сложно. 

Наталья БАЖЕНОВА.

ПОМИРАТЬ НАМ РАНОВАТО
Стоимость похоронных услуг в Москве будет 

зависеть от времени года

НОВЫЕ ТАРИФЫ НА РИТУАЛЬНЫЕ УСЛУГИ
 с 1 мая  с 1 ноября
 по 31 октября  по 30 апреля

Копка могил и захоронение умершего 
на вновь отведенном участке  9070 руб 10 880 руб.
Копка могилы и захоронение
умершего в родственную могилу 10 220 руб. 12 260 руб.
Копка могилы, драпировка тканью,
оформление лапником 15 900 руб 16 780 руб.
Копка могил  для ребенка  
(вне зависимости от сезона) 

100 руб. для детей 1200 руб. для детей 
 до 14 лет от 14 до 16 лет

 Было с 1 июня
Захоронение урны с прахом (вне сезона) 1600 руб. 2000 руб.
Кремация (вне сезона) 
с предоставлением ритуального зала 3400 руб 4300 руб. 
Предоставление ритуального зала  450 руб. 900 руб.
Музыкальное сопровождение 200 руб. 300 руб.
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ТЕРРОРИЗМКУЛЬТУРА

В Гюмри, где в понедельник, 15 июня, своим 
сослуживцем был убит солдат 102-й россий-
ской военной базы, подтвердили, что в драке, 
предшествующей убийству, принимали уча-
стие как минимум три человека. В соцсетях 
тем временем обнаружились фотографии 
задержанного по подозрению в убийстве, 
на которых он позирует с холодным оружием 
в руках, а его сообщения могли говорить о 
суицидальных склонностях. Возникает во-
прос: почему это осталось незамеченным при 
приеме военнослужащего на контракт?

— Кроме убитого есть еще один раненый, 
который, по нашим данным, сейчас находится в 
больнице в тяжелом состоянии, — рассказали 
«МК» коллеги из местного издания «Аспарез», 
которые проводят свое независимое расследо-
вание произошедшего 15 июня.

По словам журналистов из Гюмри, след-
ствие, которое ведет сейчас армянская сторона, 
пока неохотно делится информацией по делу, 
поэтому непонятно, кто именно нанес третьему 
участнику драки ранение — подозреваемый в 
убийстве или сам убитый, пытаясь защищаться. 
Свидетелей драки журналисты пока не обнару-
жили, поскольку все происходило рано утром 
— около 5 часов, вблизи военной базы.

— Но есть те, кто видел, как раненого увозили 
в больницу, — рассказал «МК» сотрудник «Аспа-
реза» Самвел Уланян. — Также известно, что 
подозреваемый в убийстве солдата признался 
следствию, что тот был «непослушным». Якобы 
поэтому он вывел его из части и, отойдя метров 
300 от забора, начал драку.

Между тем выяснилось, что задержанный 
по подозрению в убийстве Ивана Новикова его 
тезка Босхомджиев — активный пользователь 
соцсетей. Посты, которые он оставлял на своих 
страницах, могут свидетельствовать о том, что 
Босхомджиев мало ценил как свою, так и чужую 
жизнь. Так, один из них, размещенный три года 
назад, звучит следующим образом: «любовь как 
война лехко начать трудно закончить а лучше 
здохнуть». А вот другой, сделанный в тот же день: 
«дай ти ктонибуть машину на пол чиса и меня 
натом свети увидите». В другой соцсети обна-
ружилось множество фотографий, сделанных 
позже, в основном из мест службы.

Б о с х о м д ж и е в  о ч е н ь  л ю б и л 

фотографироваться с оружием, в том числе и с 
холодным. На одной фотографии пистолет при-
ставлен к собственному виску. На нескольких 
фотографиях проскакивает непонятного назначе-
ния «пыряльник», будто сошедший с кинокадров 
фильма ужасов, с зазубренным обухом. Причем 
зубцы расположены так, что для применения в но-
жевом бою не годятся — они направлены к рукояти 
и будут цепляться за одежду противника. Босхом-
джиев неплохо разбирается в холодном оружии, 
и этим ножом он лишь делал себе бутерброды. В 
руках Иван чаще держит штык-нож армейского 
образца. На еще нескольких фотографиях у него 
уже виден боевой нож. Лезвие покрыто краской 
с рисунком «Диджи-камо» (он же — «цифровой 
камуфляж»), геометрия клинка — как раз для по-
резов, и потому Иван удерживает его обратным 

хватом, левая рука слегка выставлена вперед, 
плечи едва согнуты, и корпус немного подан 
вперед. Все это позволяет с точностью сказать, 
что уроки ножевого боя он посещал с большой 
охотой. На еще одной фотографии он держит в 
руках что-то смахивающее на симбиоз китайского 
меча и шашки.

— Люди фотографируются с оружием в руках 
по очень разным причинам, их просто миллио-
ны, — делится с «МК» Артем Жилин, психолог 
Московского института гештальта и психодра-
мы. — Оружие может служить символом власти, 
может служить для отпугивания неуверенности 
в себе или других комплексов. Могут фотогра-
фироваться «из любви к искусству», если это 
историческое оружие.

И все-таки условия принятия военнослу-
жащего на контракт предполагают углубленный 
отбор.

— Если посмотреть сайт Минобороны, то 
там есть условия приема на контракт, и все шаги 
расписаны поэтапно, в том числе углубленное 
психологическое изучение кандидата. Если все 
это выполнять, то далеко не каждый желающий 
может этот отбор пройти, — рассказывает дирек-
тор правозащитной группы «Гражданин. Армия. 
Право» Сергей Кривенко. 

— И все же, судя по всему, в данном слу-
чае эта система дала сбой...

— Всегда есть какие-то недоработки. До-
вольно много к нам поступает сообщений о кор-
рупции — когда люди, чтобы попасть на контракт, 
предлагают деньги. Может быть, и просто безала-
берность. И третьей причиной может быть недо-
бор контрактников по плану, когда к кандидатам 
могут относиться более снисходительно.

— Из Астрахани, откуда призывался Иван 
Босхомджиев, к вам поступали подобные 
жалобы?

— Да, такие жалобы были.
Лина ПАНЧЕНКО,

Леонид МИКУЛЯК.

УБИЙЦА ИЗ ГЮМРИ — 
НОЖЕВЫХ ДЕЛ МАСТЕР
Задержанный солдат 
оказался фанатом холодного 
оружия

Прекратит ли наконец Театр на Таганке быть 
источником постоянных скандалов? На этот 
вопрос постарался во вторник ответить но-
вый глава Департамента культуры Москвы 
Александр Кибовский. Он приехал в театр в 
сопровождении большой группы специали-
стов своего ведомства и провел рабочее 
совещание. Это, безусловно, благие наме-
рения, но куда ими будет выстлана его до-
рога — в ад или в рай? В свою очередь, этим 
вопросом задался обозреватель «МК».

До приезда Кибовского осматриваю некогда 
легендарный театр — картина безрадостная. 
Полы зашарканы, повсюду лежат балки, основная 
сцена завалена разными частями декораций. 
Какой-то работник дыхнул на меня серьезным 
перегаром. Но главное — атмосфера, разлитая 
в воздухе, буквально заставляет сжаться: подо-
зрение, склоки, недовольство друг другом.

Собственно, почти со склоки, чудом не пере-
росшей в скандал, и начинается визит Кибовского 
на Таганку. К нему прорывается женщина в чер-
ном — это Рената Сатириади, заварившая еще 
при жизни Любимова скандал, после которого 
Юрий Петрович навсегда  покинул театр. И вот 
теперь она и еще несколько человек, дорвавшись 
до тела нового культурного начальства, пыта-
ется рассказать ему свою «разоблачительную 
правду». Надо отдать должное Кибовскому, он 
держится дипломатично, даже шутит, пытается 
отсечь ходоков, но бесполезно. И в результате 
совершает осмотр в сопровождении и нового 
руководства, и тех, кто на это руководство пре-
тендует. Он задает вопросы в подвале, где ему 
показывают разрушающийся фундамент, в малом 
зале и в большом.

— Давайте без горлового пения, — призыва-
ет он всех тех, кто пытается направить совещание 
в другое русло. Но главный солист экскурсии — 
94-летний почетный директор Таганки Николай 
Дупак. Он более 40 лет проработал здесь дирек-
тором, просвещает Кибовского относительно 
истории, возмущается неграмотным строитель-
ством. И в довершение всего читает стихи возле 
сцены — артист, да и только.

У каждого на этой рабочей экскурсии своя 
партия: протестная группа с разоблачениями, Ду-
пак — с воспоминаниями. Новый директор Ирина 
Апексимова молчит, видно, что измотана. И не 
она одна. Но самыми неубедительными выглядят 
специалисты из управления по строительству 

департамента, которые не могут конкретно от-
ветить на вопросы Кибовского о техническом 
состоянии фундамента, перекрытий. Почему 
на старый неустойчивый фундамент положены 
новые тяжелые перекрытия? «Это все равно что 
танк пустить по деревянным балкам» — воз-
мущается он.

Подводя итоги, Кибовский вспомнил рус-
скую пословицу о компромиссах: семь раз от-
мерь, один отрежь — и пообещал, что, во-первых, 
будет руководствоваться ей, а во-вторых, что это 
только первое совещание в цепи нескольких, 
которые призваны решить судьбу в прошлом 
легендарного театра.

— Вы поймите, мы хотим, чтобы Таганка 
перестала быть источником скандалов и начала 
работать. Мы будем делать конкретные шаги, 
выслушивать все стороны.

Эти конкретные шаги пока не озвучены. Со-
бытия последних лет вызывают очень большие 
сомнения, удастся ли Александру Кибовскому 
переломить ситуацию, которая практическим 
всем кажется абсолютно безвыходной, тупико-
вой. И один самый важный вопрос, как топор, 
висит над театром — как могут решать его судьбу 
люди, которые своими же собственными руками, 
своими действиями выгнали с Таганки Юрия 
Любимова и заварили всю эту кашу? Грязными 
руками чистая история не делается — тому в мире 
искусства множество примеров. Примет ли это 
в учет новый глава Департамента культуры или 
нет — от него сейчас будет зависеть дальнейшая 
судьба Таганки. После визита г-на Кибовского в 
скандальный театр «МК» поговорил с директором 
Таганки Ириной Апексимовой.

— Внесите ясность: действительно ли 
уволены сорок работников театра?

— Никто не уволен и не будет уволен. Шум 
начался после того, как были отправлены уве-
домления артистам и техническим работникам о 
том, что у них истекает срок действия контрактов. 
Обычная процедура, прописанная в Трудовом 
кодексе. Так живет вся страна. Я три месяца ра-
ботаю директором — пересмотрела кучу лич-
ных дел, промониторила, кто как работал или 

саботировал, — буду делать выводы. 
— Каких решений вы ждете после визита 

главы Департамента культуры?
— Надеюсь, нам разрешат играть, потому 

что решится проблема с площадкой. Я говорю 
департаменту: «Дайте мне шанс». Все хотят рабо-
тать. Тут ремонт, а играть нужно. Единственное, 
где артисты смогли работать, — в саду «Эрмитаж» 
в Пушкинскую ночь. Прекрасно читали стихи. 
Надеюсь, что с нового сезона все-таки решится 
вопрос с площадкой.

— Еще вопрос об архиве Любимова. В 
конце мая он должен был уехать на хранение 
в Театр Вахтангова, но насколько мне из-
вестно, архив не доехал до театра на Арбате. 
Какова его судьба?

— Сейчас по архиву начнет работать боль-
шая комиссия: в нее войдут представители 
театрального музея им. Бахрушина, директор 
фонда Любимова Елена Смирнова и представи-
тель театра. Дело в том, что архивом заведовала 
многие годы женщина, не имевшая музейного 
образования. Сейчас мы берем на работу как 
раз специалиста, и комиссия начнет разбирать 
и систематизировать этот огромный объем. И 
только после этого мы его перевезем в Театр 
Вахтангова — на временное хранение. 

Марина РАЙКИНА.

Глава Департамента культуры 
провел совещание в самом 
скандальном театре страны

ТАГАНКУ ОБЕЩАЮТ СОХРАНИТЬ

Недавно в Петербург из Луганска приехали 
монахи — привозили чудотворную икону Пре-
святой Богородицы. «МК в Питере» из пер-
вых уст узнал от них о разрушенных храмах, 
убитых священниках и последней надежде 
местных жителей на Бога.

Отец Иоанн — игумен Свято-Вознесенского 
мужского монастыря, что под Луганском, самыми 
сложными за последний год считает два первых 
месяца войны. Украинская армия непрерывно 
бомбила и обстреливала все, во что могла попасть. 
«Я помню, как услышал первые взрывы. Это было 
днем в городском парке, — рассказывает отец 
Иоанн. — Снаряды падали прямо между деревьев, 
рядом с дорожками. А кто в это время был в парке? 
Только мамочки с детьми да пенсионеры. Вот по 
ним и стреляли».

Когда Донбасс заявил о своем особом статусе 
и начались активные боевые действия, в Луганске 
быстро вышли из строя водопровод, канализация, 
электроснабжение. Новым властям тогда еще было 
не до восстановления города. Перед ними стояли 
другие, военные задачи. И из России гуманитар-
ная помощь еще не начала поступать. Луганск 
находился практически в блокаде. Тогда церковь 
взяла на себя миссию помочь людям. Оперативно 
стали открывать столовые при храмах. 

Ежедневно в каждой кормили от 200 до 800 
человек. Продуктами помогали местные фермеры. 
Священники своими силами искали электрогене-
раторы и топливо для них. Так как не хватало воды, 
при монастырях и соборах стали рыть скважины, 
которыми могли пользоваться все желающие. К 
ним выстраивались очереди по две тысячи чело-
век. Позже священники принялись работать и по 
гуманитарной линии — принимать и распределять 
продукты и вещи из России.

«Несколько раз мы совершали крестные ходы 
по Луганску. В первое время их пытались сорвать, 
сторонники киевской власти выкрикивали оскор-
бления, нападали на участников, но обошлось без 
серьезных стычек», — вспоминает отец Иоанн.

Несмотря на опасность, почти никто из дон-
басских священников не уехал из своих городов 
и деревень.

«У нас из монастыря тоже никто не ушел. 
Все 20 братьев остались, продолжают молиться 
и помогать горожанам. Правда, мы не принима-
ем к себе беженцев. Еще в начале войны стало 
понятно, что это опасно делать — под видом по-
страдавших в монастырь могут проникнуть про-
вокаторы и просто дурные люди, — объяснил отец 
Иоанн. — Что радует — к нам на территорию не 
упал ни один снаряд, хотя рядом было несколько 
взрывов. Другим храмам повезло меньше. Некото-
рые полностью разрушены, у других повреждены 
стены и крыша. В области взрывами разрушено 
несколько колоколен, в центре города в храме 
иконы Божией Матери «Умиление» сгорел дом 
священника, в самом храме вылетели все окна. Я 
не могу сказать, что церкви и монастыри обстре-
ливают специально или, наоборот, в нас попадают 
случайно. Украинские войска бомбят повсеместно 
— бьют и по заводам, и по домам, и по школам, 
и по церквям».

Бомбы отвел,  
но сам не выжил
За время боевых действий с весны про-

шлого года в Донецкой и Луганской народных 
республиках были полностью разрушены или 
серьезно повреждены более 70 храмов, погибли 
трое священнослужителей. Один из них — про-
тоиерей Владимир Креслянский. Когда начались 
регулярные обстрелы Луганска, он отправил свою 
семью — жену и пятерых детей — в Россию, в Орск. 
А сам остался в городе, продолжал служить в 
храме иконы Божией Матери «Умиление». 31 июля 
прошлого года, закончив все дела в церкви, он 

отправился домой, на другой конец города.
В районе улицы Чапаева отец Владимир за-

метил в небе бомбардировщик, который скинул на 
жилые кварталы кассетные бомбы на парашютах. 
Вскоре раздались взрывы. Осколками двух бомб 
священника серьезно ранило в грудь и в левую 
руку. Но вместо того, чтобы бежать прятаться, 
он вышел на дорогу, опустился на колени и стал 
молиться. После этого шесть 500-килограммовых 
бомб упало на асфальт, но не взорвались. Это 
можно считать чудом, поскольку в такие снаряды 
встроены датчики. Они реагируют на приближе-
ние к поверхности и дают сигнал к взрыву, так 
что разлетающиеся осколки накрывают все во-
круг. Удивительно, что сразу на шести бомбах эти 
датчики не сработали и в тот раз никто из мирных 
жителей не погиб.

Но после того как авианалет закончился и 
люди смогли подойти к священнику, замершему 
на коленях, оказалось, что отец Владимир умер 
от потери крови. Он так и застыл с головой, скло-
ненной до земли. Месяцем ранее в городе Перво-
майске погиб во время артобстрела иерей Георгий 
Никишов. Мина взорвалась в 30 метрах от него. 
А в День Победы 9 мая у блокпоста недалеко от 
Славянска была обстреляна машина протоиерея 
Павла Жученко. Он погиб на месте.

В войну люди чаще 
крестятся
Несмотря на то что добираться до храмов под 

обстрелами стало опасно, люди все чаще теперь 
обращаются к Богу. Донбасс никогда не считался 
особо верующим регионом. В эти края во времена 
Российской империи ссылали на каторгу, на тя-
желые работы в рудники. Осужденным было не 
до молитв. Многие нынешние жители — потомки 
тех ссыльных. В советские годы на Донбассе тоже 
жил трудовой люд, шахтеры, заводские рабочие. 
И опять же церковь была непопулярна.

«До войны к нам на службу, конечно, при-
ходил народ, набиралось примерно полхрама. С 
началом обстрелов стал заполняться почти весь 
собор», — заметил священник.

И еще одно наблюдение отца Иоанна: в войну 
стали чаще креститься. На крещение и малышей 
несут, и взрослые идут, решив, что должны при-
общиться к православной вере. «Прихожанин мне 
рассказывал: он шел по улице — и вдруг рядом с 
ним разорвался снаряд. Не убил, сильно не ранил. 
Мужчина пришел в себя, за сердце схватился. 
И, конечно, первыми словами были: «Господи, 
спаси». Задумался, почему так сказал, и пришел 
креститься, — говорит отец Иоанн. — И таких 
историй много».

Люди ищут защиты и спасения у Бога. Но не 
все. Многие быстро сдаются. По словам отца Иоан-
на, в Луганске, да и вообще на Донбассе за время 
боевых действий увеличилось число самоубийств. 
Люди не выдерживают постоянных атак, страха, 
потери близких, разрушения домов и сводят счеты 
с жизнью. По православным канонам их не отпе-
вают перед похоронами. Местным священникам 
и без того хватает этой «черной» работы.

 «В первые месяцы было не до отпеваний. 
Людей погибало много, и их часто хоронили в 
братских могилах. Обряды совершали уже позже, 
когда стало спокойней, — рассказывает священ-
ник. — Летом прошлого года я пришел на мест-
ное кладбище и был шокирован: оно разрослось 
вдвое».

Люди гибли и от обстрелов, и от голода — осо-
бенно одинокие старики, которые не могли сами 
искать себе пропитание в осажденном городе. На 
собранные в России деньги луганские церковнос-
лужители собираются восстанавливать храмы и 
помогать пострадавшим от войны прихожанам.

Елена МИХИНА.

КАК ВЫЖИТЬ С БОЖЬЕЙ ПОМОЩЬЮ
Священнослужители в Донбассе кормят, поят, обогревают 

страждущих и отпевают погибших
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Игумен луганского 
Свято-Вознесенского 
мужского монастыря 
отец Иоанн.

Московская студентка снова сбежа-
ла — и предположительно снова в Сирию. 
19-летняя второкурсница РАНХиГС Мариам 
Исмаилова 12 июня ушла из дома якобы в 
университет и не вернулась. Ее отец, Ман-
сур Исмаилов, предполагает, что девушка 
тайком сделала загранпаспорт и вылетела 
в Стамбул, чтобы потом вступить в ряды 
«Исламского государства».

В отличие от предыдущей беглянки Варва-
ры Карауловой Исмаилова с детства воспитыва-
лась в традициях ислама — отец после развода 
с женой один воспитывает четырех дочерей, 
среди которых Мариам старшая. В их семье 
исповедуется ислам, и старшая дочь всегда про-
являла к религии большую приверженность.

В остальном же Караулова и Исмаилова 
очень схожи. 

— Мариам учится у нас на факультете ме-
неджмента и маркетинга, — рассказал «МК» 
пресс-секретарь РАНХиГС Дмитрий Соколов. 
— Причем училась очень хорошо, на первом 
курсе вообще была отличницей, на втором — хо-
рошисткой. Однокурсники Исмаиловой говорят, 
что она очень спокойный, доброжелательный, 
отзывчивый человек. 

Одна из студенток, учащаяся вместе с Ма-
риам, добавила, что близких подруг у девушки 
в вузе вроде бы не имелось, но она со всеми 
поддерживала приятельские отношения и не 
выглядела ни скрытной, ни замкнутой. Про амур-
ные пристрастия Исмаиловой однокурсницы не 
знают и предполагают, что их не было вовсе, — 
девушка вела себя очень скромно. Но говорят, 
что Мариам мечтала об одном-единственном, 
крепкой, дружной семье и детях. 

Удивительно, что перед побегом правиль-
ная и послушная дочь забрала из дома все 
имевшиеся в нем деньги — об этом заявил ее 
отец. Сотрудники уголовного розыска столицы 
занимаются розыском Исмаиловой, а ее родные 
очень надеются, что эта история закончится 
благополучным возвращением беглянки.

Между тем в одной из московских мечетей 
нас предостерегли насчет грядущих школьных 
выпускных вечеров — выпускникам, а особенно 
выпускницам в этом году следует быть осторож-
ными. Во время массовых гуляний новых жертв 
могут присматривать вербовщики ИГИЛ.

Мусульманским священникам это стало 
известно случайно: несколько прихожан — эт-
нические мусульмане, проживающие в столице, 
— поделились с духовным наставником своими 
планами «присмотреть себе жену на москов-
ском выпускном в парке Горького». Разумеется, 
имамы их отговаривали, ссылаясь на то, что 
девушку — тем более далекую от мусульманских 
традиций — не присматривают, как вещь на 
базаре. И, естественно, никто из таких молодых 
людей никогда не признается, что работает на 
ИГИЛ... Но, по словам озабоченных ситуацией с 
вербовкой столичной молодежи имамов, всякое 
может быть. 

По словам представителей спецслужб, 
выпускникам обоих полов следует помнить, что 
вербовщик от ИГИЛ — вовсе не обязательно 
страшный бородатый дядька с автоматом. Это 
может быть и симпатичная девушка славянской 
наружности (не исключено, что на роль именно 
такого агента вербовки присмотрели Варва-
ру Караулову), и приятный молодой человек с 
европейскими манерами. Это образованные 
молодые люди, с которыми приятно беседовать. 
Они могут познакомиться с вами «случайно» 
во время праздничных гуляний, могут пригла-
сить в кафе или в гости. Первая встреча обычно 
вполне невинна, но вероятно, что они могут 
подкладывать в питье или пищу амфетамин 
(синтетический наркотик, стимулирующий мозг). 
При начале употребления человек чувствует 
подъем — прояснение ума, улучшение памя-
ти, прилив работоспособности. Но поскольку 
наркотик действует за счет собственных ресур-
сов организма, со временем наступает спад, 
снижение самокритики, парализуется воля и 
ухудшается память. 

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА,
Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

ИГИЛ 
ПРЕДПОЧИТАЕТ 
СТУДЕНТОК-
ОТЛИЧНИЦ?
На предстоящих выпускных 
вечерах могут работать 
вербовщики

SOSЕДИ

ТРАГЕДИЯ

— Лариса Сергеевна, так что же сделать, 
чтобы действительно история болезни пре-
вратилась в историю любви?

— Однажды старый профессор на лекции ска-
зал нам: «Запомните. Даже первое собеседование 
с больным — без лекарств! — должно закончиться 
улучшением его самочувствия. Направьте вектор 
своей совести к медицине новой, индивидуальной, 
органосохраняющей». Но как же далеко разошлись 
пути природы и человека! Еще дальше разошлись 
врач и пациент.

В больнице вас прежде всего посылают в кассу. 
Отдаете много денег за анализы и снимки. Через 
неделю получаете электронные результаты. Через 
компьютер посылаете их врачу. Еще через пару 
дней увидите электронный ответ и рекомендации. 
До 10—12 лекарств в сутки. Плюс листик с диетой 
и дату, когда все надо повторить...

Сократ говорил: «Устрани причину, и уйдет 
болезнь». Но уйдет и пациент, унося свои деньги. 
Поэтому причинами болезни невыгодно заниматься. 
Получаем замкнутый круг.

— Лариса Сергеевна, выступая по радио, 
вы всегда подчеркиваете, что все люди разные, 
есть и гениальные врачи.

— Да, но меня тревожит темп коммерческой 
медицины. Несколько минут (15—20) отводят на 
УЗИ матки. Это очень мало! Ведь женщина начинает 
плакать, ее надо хоть немного успокоить. Есть врачи 
УЗИ, их единицы, которые видят триста(!) оттенков 
серого цвета. От этого зависит диагноз. Но если 
врач нарушает темп приема, сокращая прибыль, 
то его увольняют. И вот такие гении уезжают из 
России навсегда.

— Вам по душе медицина индивиду-
альная?

— Индивидуальная и органосохраняющая. 
Сейчас и коммерческой медицине нужен поло-
жительный результат. На телефестивале в Европе 
показали фильм «Побочный эффект». Это говорит 
о достоверности данных Всемирной организации 
здравоохранения (ВОЗ) о гибели 1% населения 
Земли в год от побочных явлений лекарств. (Это 
70 миллионов человек!) Поэтому грамотные врачи 
обращают свое внимание на вещества натураль-
ные, природные.

— Лариса Сергеевна, «ФИТОГАЛЕНИКА» 
создала комплекс жизненно важных расти-
тельных антиоксидантов. Они хорошо известны 
и продаются в аптеках и только в аптеках уже 
17 лет. Одновременно все средства есть в 
«Аптеке на Солянке» у метро «Китай-город» 
и в сети аптек «Медицина для Вас». Это 
«СОСУДИСТЫЙ ДОКТОР», «ЖЕЛУДОЧНЫЙ ДОК-
ТОР», «КАРДИОДОКТОР», «ДОКТОР СОН», «ЖЕН-
СКИЙ ДОКТОР», «ИМУФИТ», «КАЛЬЦИЙ+ЙОД». 
Продаются недорого, так как вы благотво-
рительно не включили в стоимость цену 

интеллектуальной собственности. Внутри гер-
метичной капсулы льняное и оливковое масло 
холодного отжима, куда по запатентованной 
технологии экстрагируются биофлавоноидные 
фракции лекарственных растений, микро- и 
макроэлеманты, витамины. Скажите, почему 
в инструкциях по применению ваших средств 
нет строчки «Побочные явления»?

— Все действующие вещества зародились в 
живой клетке. Это важно, как важно и то, что рас-
тения обладают способностью воздействовать на 
человеческий организм с помощью информации, 
передаваемой посредством одних и тех же кодовых 
структур, одинаково понятных и растительным, и 
живым организмам.

В наших средствах нет генно-модифици-
рованных растений.

Отсутствие побочных явлений еще боль-
ше усиливает положительный эффект наших 
средств.

Интегральное действие всех растительных 
компонентов перечисленных капсул защищает 
жизненно важные органы и их функции от античело-
веческой среды обитания, особенно в мегаполисах, 
особенно в Москве.

Что касается цены. Нам говорят, что 16% на-
селения страны (я думаю, что больше) живет за 
чертой бедности. Допустим. Но сколько людей 
живет на этой черте?! А сколько перед этой чертой?! 
При такой бедности продавать что-либо дорого я 
считаю безбожным. Да и во флаконах у нас 50 или 
60 капсул. К примеру, при дозировке капсул «КАР-
ДИОДОКТОР» 1—2 раза в сутки одного флакончика 
хватит на два месяца. 

— Лариса Сергеевна, почему люди так 
больны, агрессивны? Быть может, много едят 

мяса, задыхаются без кислорода, не видят 
солнца и моря?

— Меня часто спрашивают: можно ли есть 
мясо? Можно, если нет никакой другой еды. Но она 
ведь есть. Человек не плотоядное, а плодоядное.

Вот верблюд ест колючку и почти не пьет воды, 
а умудряется в горб копить именно жир! Это его 
видовое питание. Кормите верблюда тортами, и он 
умрет. Кормите тигра колючками, и он умрет.

Вам хочется съесть ароматную дыню, малину, 
персик, хрустящий огурчик? Да. А хочется съесть 
сырое мясо или сырую курицу? Нет. 

Человек многое что перепутал и стал забы-
вать, что значит быть человеком. В музеях Китая 
до сих пор хранится столик с дыркой посредине 
и ремнями внизу, чтобы привязывать живую обе-
зъянку. Самые знатные вельможи рассаживались 
вокруг и острыми золотыми ложечками черпали 
мозг живой обезъянки.

Человечеству продают за деньги очень мно-
го лишней еды ради прибыли. Калорийность для 
неподвижных современных людей превышена во 
много раз. Ученые подсчитали, что за жизнь человек 
тратит 55 000 000 ккал. Если в сутки потреблять не 
четыре тысячи, а одну тысячу ккал, то что произой-
дет с человеком? Делим 55 000 000 : 1000 = 55 000 
дней или 137 лет! Так и должен жить человек! 137 
лет! А не 45 лет.

Чревоугодие — это грех. А знаете, как перево-
дится грех с греческого? Грех — это промах!

— Лариса Сергеевна, мы часто слышим 
о ГМО продуктах. Что в этом опасного или 
хорошего?

— Опасны непредсказуемые последствия. 
ГМО — это живой организм, генотип которого из-
менен генной инженерией с помощью вирусов и 
кольцевой ДНК патогенных бактерий для придания 
ему новых свойств.

Agrobakterium tumefaciens (лат. — полевая 
бактерия, вызывающая опухоли) может встраивать 
участки своей ДНК в растение, после чего растения 
начинают очень быстро делиться.

Встроится ли ГМО в генный код человека? 
Вмешаются ли в генетические поломки опухоли? 
До конца не изучено. Но на животных очевидны 
уменьшение объемов мозга, агрессия, бесплодие 
и рак. Во многих странах ГМО под запретом.

В России разрешили ГМО — Постановление 
правительства №839 от 23 сентября 2013 года.

Целевые назначения ГМО в России будут про-
низывать всю нашу жизнь, в том числе лекарства. 
Но за нашу продукцию я спокойна. Дикорастущие 

лекарственные растения никаким правитель-
ствам не подчиняются. Да и проверку проходят 
жесточайшую.

— Лариса Сергеевна, к примеру, 17 лет 
практического применения капсул «СОСУДИ-
СТЫЙ ДОКТОР» и продажа ваших средств в 
аптеках и только в аптеках доказывают их эф-
фективность. Сто тысяч километров сосудов у 
человека, сердце, мозг, зрение, пищеварение… 
Как со всем этим соприкасаются лекарственные 
растения в вашем исполнении и что именно 
важно для сердца?

— Каждый удар сердца — это механическое 
сокращение миокарда. Четкое, как метроном. Но что 
«толкает» мышцы сердца? Электрические импульсы? 
Должна быть разность потенциалов (+) и (–). Где? 
На мембранах клеток. «СОСУДИСТЫЙ ДОКТОР» как 
мощный растительный антиоксидант способствует 
нормальной поляризации клеток. Отсюда четкая 
работа сердца долгие годы. А это — правильное 
кровоснабжение органов, хорошее мозговое кровоо-
бращение и невозможность тромбоцитам мгновенно 
слепиться в тромб.

«СОСУДИСТЫЙ ДОКТОР» способствует насы-
щению мозга кислородом в 2,1 раза лучше, чем сред-
ство сравнения. В условиях атмосферной гипоксии 
— это «кислородная маска». Положительное влияние 
на кору головного мозга помогает поддержать эф-
фективный контроль и регуляцию функций важней-
ших органов и систем и, главное, — сердца.

Безопасность, отсутствие побочных явлений, 
мягкое и эффективное действие подходит всем, 
особенно пожилым людям. Действия лекарствен-
ных растений направлены на снятие многолетних 
«симптомов страданий», они способны помочь 
организму справиться с болью, спазмами, микро-
бами, воспалениями, отеками. Отсюда естественное 
снижение веса и молодые жизненные показатели. 
Все. Тонометр убираем подальше…

А если прибавите «КАРДИОДОКТОР» (ви-
тамины В1, В2, В6, Омега-3...), «ДОКТОР СОН» с 
L-триптофаном, то вспомните нас добрым словом.

— Лариса Сергеевна, «ЖЕЛУДОЧНЫЙ 
ДОКТОР» отлично делает свое дело в системе 
пищеварения. А сердцу это помогает?

— Только что вернулась после отдыха. Я и 
море… Как во сне. И вот, ночной полет. Соотече-
ственники. Едва вталкивают животы в кресла, ремни 
безопасности не застегиваются. Подумала, ну хоть 
кто-нибудь откажется от еды ночью! Эндокринная 
система спит! Нет. В 3 часа ночи припали к еде, 
разбудили детишек и тычут в них курицей. Кто-то 

рассказывает анекдот: «А зачем тебе голова? А я в 
нее ем». И крики: «Пятый ряд — три коньяка! Третий 
ряд — шампанского!»

Что значит большой живот? Увеличенные орга-
ны прогибают диафрагму внутрь, уменьшая объем 
грудной клетки, изменяя нормальное положение 
осей сердца. Человек задыхается. В таком живо-
те неизбежно брожение с выделением бутировой 
кислоты (в малых дозах она парализует сердце 
лягушки). «Гастрокардиальный синдром» включает 
в себя понятие «кардио», что указывает на прямую 
связь работы системы пищеварения и сердца.

…Я прильнула к стеклу иллюминатора. И ах-
нула! Бесконечность Жизни! Бриллианты звезд 
на черном бархате над ярко-бирюзовой кромкой 
зари в оранжевой окантовке. Ясно. Дуга горизонта 
Земли растворяется во Вселенной. Мерцающие 
как драгоценности огни городов и поселков за-
вораживают. Такая гармония… Разве могут быть 
там, внизу, войны, болезни, беды, грехи? Зачем?! 
Ведь истинное богатство — за порогом дома, в 
этой первозданной красоте природы, где каждый 
из нас — единственный для Вселенной.

Ученые подсчитали: если спираль ДНК всех 
клеток человека растянуть и соединить, то получится 
расстояние нашей Солнечной системы! Разве можно 
нарушать ДНК? Нарушать ТАКОЕ равновесие? 

Наши капсулы уже сбалансированы с челове-
ком. Они не противоречат космическим, физиче-
ским, химическим законам, сохраняют вашу ДНК 
в гармонии с природой. Стремитесь к гармонии, и 
пусть ваша история болезни превратится в исто-
рию любви. 

Беседу вела Карина КОТОВА.

ПОКУПАЙТЕ В АПТЕКАХ! 
Одновременно все средства «Фитогаленики» (всегда в 
наличии): «СОСУДИСТЫЙ ДОКТОР», «КАРДИОДОКТОР», 
«ЖЕЛУДОЧНЫЙ ДОКТОР», «ДОКТОР СОН», «ИМУФИТ», 
«ЖЕНСКИЙ ДОКТОР», «КАЛЬЦИЙ+ЙОД с фитоэкстрак-
том» и др. вы можете купить в «Аптеке на Солянке» по 
адресу: м. «Китай-город», ул. Солянка, д.1/2, стр. 2, 
а также в сети аптек «Медицина для Вас».

www.fitogalenika.ru
Телефон «ФИТОГАЛЕНИКИ» в Москве

8 (495) 789-57-22
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Власова Л.С.

Эти слова звучат в радиоэфире уже 17 лет как финал передач о здоровье, ведет которые 
Лариса Сергеевна Власова — руководитель московского производства «ФИТОГАЛЕНИКА». 
Последние минутки ожидания перед интервью. Встреча, незабываемая для меня. Редко 
сочетаются в одном человеке и ум, и красота, и сердце, и талант.

Весна — единственная революция на свете, которая имеет успех. 
Скоро деревья, стоящие близко друг к другу, покроются листвой, чтобы 
стать еще ближе… И мне остается сделать единственное пожелание, 
которое заключает в себе все остальные: пусть все ваши истории 
болезни превратятся в истории любви».
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Почти сразу после того, как стало известно 
о болезни Жанны Фриске, Первый канал 
совместно с Русфондом начали сбор по-
жертвований на лечение певицы. За время 
проведения акции помощи Жанне Фриске 
было собрано без малого 70 миллионов 
рублей. Но на лечение певицы пошли не 
все деньги. 

Как пояснили «МК» в Русфонде, всего уда-
лось собрать 69 267 787 рублей. Еще в начале 
2014 года часть этих денег была направлена в 
американскую клинику, где лечилась певица. 

На сайте Русфонда есть отчеты обо всех 
переводах с точностью до копейки. 

— Всего тогда тремя платежами в амери-
канскую клинику было переведено 11 636 146 
рублей. В том числе один платеж на сумму 
почти в пять миллионов в конце января, вто-
рой, на один миллион 700, в конце февраля. 
Третий, на пять миллионов с небольшим, был 
переведен в середине марта, — пояснили «МК» 
в Русфонде.

Еще одна часть собранной на продолже-
ние лечения певицы суммы — 25 миллионов 

— была переведена на личный банковский 
счет Жанны в конце октября.

Но почти половину из собранных денег 
(если точно: 32 619 851 рублей) Жанна попро-
сила отдать на оплату лечения девяти онко-
больных детей. Обо всех ребятишках есть под-
робный отчет на странице фонда. Например, 
9-летней Наташе Долматовой, страдающей 
от злокачественной опухоли головного моз-
га, удалось провести курс лучевой терапии и 
реабилитации в немецкой клинике Шарите. 
У Сережи Цуканова после облучения в Про-
тонном центре Праги опухоль шеи больше 
не растет. «Сережа чувствует себя хорошо, 
успешно учится в школе», — сообщается на 
странице фонда.  

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

Умершую в понедельник Жанну Фриске, скорее 
всего, похоронят на Николо-Архангельском 
кладбище 18 июня. Об этом сообщил отец 
певицы. Погост расположен неподалеку от 
Балашихи, где последнее время проживала 
Жанна и где в доме родных она скончалась. 

Как пояснили «МК» в дирекции кладбища, 
семейно-родовой могилы у родных Фриске на 
Николо-Архангельском погосте нет. И покупать 
землю родственники певицы, вероятнее всего, не 
будут (стоимость места — от 7000 тысяч рублей 
и выше).

— Скорее всего, это будет захоронение по раз-
решению Департамента торговли и услуг. Родные 
договариваются о предоставлении места. 

В дирекции уточнили: обычно такие могилы 
предоставляют в случае смерти ветеранов Великой 
Отечественной войны, героев. 

— Но если родным певицы удастся получить 
разрешение, мы им место предоставим. 

Пока неизвестно, на каком именно участке 
кладбища будет похоронена Фриске. 

— Зто решает Департамент торговли и услуг. 
Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.
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Великое счастье для каждого человека 
— возможность свободного движения. В пол-
ной мере реализовать данную функцию мож-
но лишь тогда, когда вас не беспокоят боли в 
спине и ногах — то есть, когда каждый элемент 
опорно-двигательного аппарата четко и сла-
женно работает.

Лечение позвоночника и суставов — акту-
альная задача для большего количества жителей 
России. Все большее число людей сталкивается 
с проблемами, так или иначе связанными с бо-
лезнями опорно-двигательного аппарата.

Среди таких заболеваний чаще всего встре-
чаются остеохондроз, межпозвоночная грыжа, 
протрузия дисков, радикулит, артрит, артроз. 
Современная медицина в России не может вы-
лечить эти заболевания. В большинстве случаев 
человек, например, с межпозвоночной грыжей, 
обречен на операцию, поскольку эффективных 
методов лечения российская медицина не знает. 
Естественно, обезболивающие препараты и мази 
не являются лечением, и когда они перестают 
снимать боль, предлагается операция. К сожале-
нию, последствия хирургического вмешательства 
рано или поздно приводят к инвалидности. 

Подход к лечению 
в китайской медицине
В традиционной китайской медицине — 

особый подход к лечению заболеваний опорно-
двигательного аппарата. Пациенты, у которых на 
момент обращения в клинику «ТАО» наблюда-
лись сильные боли, уже после первых сеансов 

иглорефлексотерапии чувствуют облегчение. 
В течение нескольких недель пациент проходит 
интенсивный курс лечения, включающий в себя 
сеансы иглорефлексотерапии, точечного масса-
жа, прогревания полынными сигарами и другие 
способы традиционной китайской медицины, 

после которого возвращается к нормальной 
жизни, не прибегая к операции. Врачи клиники 
получают хорошие результаты, независимо от 
сложности заболевания. Восстановление по-
звоночника и гибкости суставов дает возмож-
ность вернуться к полноценной жизни сотням 
пациентов клиники. 

Наши врачи уверены — каким бы сложным и 
запущенным не был случай, это еще не приговор! 
При индивидуальном подходе и правильном 
плане лечения всегда можно добиться стойкого 
положительного эффекта. Важным фактором 
является невысокая стоимость лечения слож-
нейших заболеваний. В клинике «ТАО» лече-
ние обойдется в разы дешевле, чем, например, 
операция по удалению межпозвоночной грыжи 
или по замене сустава.

Почему именно 
китайская медицина?
Во всем мире растет популярность лечения 

методами китайской медицины. Это обусловлено 
высоким уровнем качества и щадящими методи-
ками традиционной китайской медицины. О ее 

эффективности говорит тот факт, что китайская 
медицина официально признана на государ-
ственном уровне. 

Иглорефлексотерапия, лечение травами, 
точечный массаж, дыхательная гимнастика имеют 
высокий уровень доверия в Китае и сохраняют 
здоровье жителей этой огромной страны. Каж-
дый житель Поднебесной в течение всей жизни 
обращается к традиционной медицине.

Как выбрать клинику 
и врача?
Высокий уровень профессионализма врача 

— определяющее условие эффективного лечения. 
Врач должен быть воспитан в традициях китайской 
медицины и тесно связанной с ней философии. 
Знать все секреты китайской медицины и успешно 
применять их на практике могут только те врачи, 
которые родились, выросли и проходили обучение 
в Китае. Только так возможно перенять все тон-
кости многовекового опыта, который передается 
из поколения в поколение. Пациент должен знать, 
что его лечит настоящий мастер. 

В клинике «ТАО», на основании двухсторон-
него Контракта о сотрудничестве с Государствен-
ным университетом традиционной медицины 
г. Чжэнчжоу (Китай), работают врачи традицион-
ной китайской медицины, пользующиеся высоким 
профессиональным авторитетом в Поднебес-
ной. К примеру, профессор Цао Дамин обладает 
огромным багажом знаний в области китайской 
медицины. На протяжении 30 лет он практикует 
иглорефлексотерапию и массаж, а также занима-
ется преподавательской деятельностью в ведущих 
медицинских университетах Китая, США и других 
стран. Профессор является автором более чем 40 
научных статей, 10 учебников, возглавлял большое 
количество научно-исследовательских проектов, 
посвященных китайской медицине. 

Какие еще проблемы 
со здоровьем решает 
китайская медицина?
Клиника китайской медицины «ТАО» пред-

ставляет собой полноценный лечебный комплекс. 
Здесь можно получить квалифицированную по-
мощь при болезнях опорно-двигательного аппара-
та, сердца, сосудов, органов дыхания, желудочно-
кишечного тракта, почек и мочевыводящих путей, 
кожи, а также органов половой сферы, нервной 
системы, при нарушении обмена веществ и сна, 
анемии, хронической усталости, зависимости 
от курения. 

Врачи клиники практикуют индивидуальный 
подход к лечению, тщательно подбирают проце-
дуры и программы лечения для каждого пациента. 
Высокоэффективное действие китайской медици-
ны — результат тысячелетнего внимательнейшего 
изучения свойств организма человека.

Терапия, проводимая в клинике «ТАО», по-
зволяет вылечить заболевание и возвращает вам 
здоровье, молодость и активность.

В клинике «ТАО» вы обретете свой источник 
здоровья!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ПОЛУЧИТЬ КОНСУЛЬТАЦИЮ СПЕЦИАЛИСТОВ

В одном движении должна претвориться
одухотворенность всего тела... 

Канон Тайцзицюань

Заболевания, которые мы лечим:
• Опорно-двигательный аппарат: 

артрит, артроз, остеохондроз, межпозво-
ночная грыжа, протрузия межпозвоноч-
ного диска, сколиоз, радикулит и др.

• Сердечно-сосудистая система: 
постинфарктный кардиосклероз, ИБС, 
гипотония, гипертония, атеросклероз 
и др.

• Желудочно-кишечный тракт: гастрит, 
диарея, дисбактериоз, запоры, метео-
ризм, панкреатит, холецистит, язвенная 
болезнь и др.

• Эндокринная система: гипертиреоз, 
гипотиреоз, ожирение, сахарный диабет, 
тиреоидит и др.

• Дыхательная система: бронхиальная 
астма, ОРЗ, плеврит, пневмония, хрони-
ческий бронхит, пневмосклероз и др.

• Нервная система: мигрени, неврозы, 
депрессии, бессонница, синдром хро-
нической усталости, паралич лицевого 
нерва и др.

• Гинекология: бесплодие, киста яичника, 
климактерический синдром (климакс), 
мастопатия, миома матки, эндометриоз 
и др.

• Урология: аденома простаты, импотен-
ция, мочекаменная болезнь, мужское 
бесплодие, недержание мочи, пиелонеф-
рит, простатит, цистит, энурез и др.

• Высокие профессиональные стандарты 
• Многолетняя успешная практика

Врач высшей категории 
доктор Ли Циньсю имеет 
большой опыт в лечении 
заболеваний опорно-
двигательного аппарата.

Запись на бесплатную 
консультацию врача по тел.: 

+7 (495) 988-00-18
www.taomed.ru

ул. Остоженка, д. 8, стр. 3, 
ст.м. «Кропоткинская»
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КИТАИСКАЯ МЕДИЦИНА В МОСКВЕ
До 

30 июня 
скидка 15% 
при оплате 

курса 
лечения

Профессор Цао Дамин.

ЭФФЕКТИВНОЕ ЛЕЧЕНИЕ ПОЗВОНОЧНИКА И СУСТАВОВ БЕЗ ТАБЛЕТОК И ОПЕРАЦИЙ

Два года Жанна Фриске пыталась по-
бедить рак головного мозга. Не смогла. 
В понедельник в десять вечера певицы 
не стало. Жанна ушла из жизни в доме 
родных в Балашихе. Кто в эту минуту 
находился с ней рядом? Почему род-
ные скрывали, что последнее время 
певица находилась в коме? «МК» пого-
ворил с отцом Жанны Владимиром Бо-
рисовичем ФРИСКЕ. 

— Владимир Борисович, последнее 
время в прессе появлялась информация, 
что Жанна идет на поправку. И вдруг — такая 
трагедия...

— На самом деле Жанночка находилась 
в коме последние три месяца. Но мы не хоте-
ли никому об этом рассказывать, чтобы нас не 
тревожили. 

— Она успела с вами попрощаться? 
— Нет. 
— Когда она впала в кому, врачи сказали 

вам, что, скорее всего, это конец? 
— Изначально, еще когда она заболела, 

врачи говорили нам, что надежды нет. Но она 
боролась. И мы верили. Если бы сам не видел, 
что она умерла, не был бы рядом с ней, я бы до 
сих пор не поверил, что ее нет. Настолько она 
была сильная.

— Кто был рядом с Жанной в последний 
момент? 

— Родственники и подружки: Оля Орлова 
и Ксюша. 

— Все это произошло в вашем доме в 
Балашихе, или она, быть может, лежала в 
больнице, в реанимации? 

— Дома. Нас никакая больница не брала. 
Сказали, что она очень тяжелая.

(В действительности в России, как, впро-
чем, и в других европейских странах, безна-
дежно больных не оставляют в больницах. Всем 
таким пациентам без исключения предлага-
ется перебраться либо в хоспис, либо домой 
— «МК»)

— И даже такое известное имя не 
помогло? 

— Это как раз и сыграло свою отрицательную 
роль. Если бы смерть случилась у них в больнице, 
для них бы это был не очень хороший факт. 

— Несколько месяцев назад появилась 

Задача, от которой отталкивались организа-
торы, — придумать некое действительно заметное 
специальное событие, которое разительно бы 
отличалось от традиционного для Дня России 
концерта звезд. Это же было связано с потреб-
ностью отдельно заострить внимание зрителей 
на празднике 12 июня. Добавить ему значимо-
сти. Для этого нужно было в первую очередь 
подобрать правильную интонацию. Исходя и из 
масштаба замысла, и из количества заявленных 
участников — как безымянных волонтеров, так 
и звезд эстрады — и значимого места, то есть 

Красной площади. Это должно было отличаться 
и от торжественности парада, приуроченного к 
Дню Победы, и от космополитизма церемонии 
открытия Олимпийских игр. Таким образом, пере-
брав основные идеи, организаторы остановились 
на интонации, которую вернее всего назвать ду-
шевностью. Задача была в том, чтобы и ощущение 
праздника не потерять, и не превратить пред-
ставление в скучную историческую лекцию. То, что 
надо для совместного семейно-патриотического 
препровождения времени в выходной день перед 
телевизором. 

Всего для шоу, которое длилось порядка 
полутора часов, потребовалось несколько ме-
сяцев подготовки.

Для  репетиций было арендовано поме-
щение, сопоставимое по размерам с главной 
площадью страны. Здесь артисты репетировали 
до того, как движения больших групп людей не 
были доведены практически до автоматизма. 
После этого прошли две генеральные репетиции 
непосредственно на Красной площади, чтобы 
дать участникам представления почувствовать 
ее реальные пропорции. 

В основу сюжета вошли главные вехи офи-
циальной истории России: от Крещения Руси до 
присоединения Крыма. Здесь же — избавление 
от Ордынского ига, подвиги Александра Невского 
и Дмитрия Донского, выход из Смутного време-
ни, правление Петра I. Сражения на Бородино и 
полях Великой Отечественной войны. Револю-
ция, покорение космоса и перестройка. 

Все вместе это сложилось в единое 
историко-костюмированное шоу, или истори-
ческий парад — в том смысле, что за полтора 
часа перед глазами зрителей прошагала вся 
история России. 

Здесь герои прошлого уступали место геро-
ям настоящего и наоборот. Так, в разное время 
ключевыми персонажами представления станови-
лись люди-символы: Менделеев и Станиславский, 
Уланова и Высоцкий, Харламов и Гагарин, Сахаров 
и Королев. И параллельно им, но уже лично, от 
своего имени выступали деятели культуры, кото-
рым, по задумке сценаристов, предстоит стать 
такими символами в будущем: Марк Захаров, 
Василий Лановой, Лариса Голубкина, Владимир 
Меньшов, Светлана Немоляева, Алексей Леонов, 
Валентина Терешкова и многие другие. 

Историческое шоу предварял праздничный 
концерт, включающий в себя выступления Григо-
рия Лепса, Ларисы Долиной, Димы Билана, Нюши, 
Пелагеи, Льва Лещенко, Тамары Гвердцители, 
Александра Розенбаума, Любови Казарновской, 
Александра Ф. Скляра, Светланы Сургановой, 
Дианы Арбениной, Максима Аверина и многих 
других.

Благодаря десяти внушительным экранам, 
установленным непосредственно на Красной 
площади, и одному, расположенному на Площади 
Революции, тысячи гостей получили возможность 
разглядеть шоу в мельчайших подробностях. Ну 
а миллионы зрителей по всей стране получили 
возможность увидеть его в прямой трансляции 
на канале «Россия».

Никита ИВАНОВ.

ДЕНЬ РОССИИ

ТВ

Телеканал «Россия» к государственному празднику 12 июня подготовил 
на Красной площади масштабное театрализованное представление, 
посвященное более чем тысячелетней истории нашей страны. Действие 
так и называлось: «От Руси до России». 

ПРОШЕЛ ПАРАДОМ 
ПО КРАСНОЙ ПЛОЩАДИ

ВЛАДИМИР ФРИСКЕ: 
«ЖАННУ НЕ БРАЛИ  
НИ В ОДНУ БОЛЬНИЦУ...»

Обстоятельства смерти Жанны Фриске до сих 
пор вызывают некоторые сомнения. По не-
которым данным, «скорую» певице вызвали 
спустя час после ее смерти. Сиделка, которая 
должна была ухаживать за Фриске, сбежа-
ла накануне трагедии. Гражданский супруг 
уехал отдыхать с ребенком в Болгарию. 

Мы связались с сотрудниками Центральной 
балашихинской районной больницы, куда посту-
пил звонок от родных Жанны Фриске. 

— Да, звонок поступил нам, мы сразу выеха-
ли на вызов, — подтвердили врачи клиники. — 
Тело Жанны находится в морге. 

Звонок в морг. 
— Вы звоните в обычный морг, а Фри-

ске доставили в морг судебно-медицинской 
экспертизы. 

Набираем номер отделения судебно-

медицинской экспертизы.
— Подтверждаем, тело певицы у нас.
— Почему привезли в отделение судебно-

медицинской экспертизы? Ведь сюда до-
ставляют криминальные трупы?

— Все вопросы к участковому, который вы-
езжал на место. Мы не имеем права комменти-
ровать детали. 

Впрочем, как пояснили «МК» специалисты в 
области судебной медицины, направление тела 
в судебно-медицинский морг не означает, что 
смерть Фриске вызывает подозрение и потре-
буется вскрытие. Его производят в том случае, 
если есть подозрение (у родных или сотрудника 
полиции, присутствовавшего при констатации 
смерти), что человек умер по чьей-то злой воле. 
В данном случае об этом речи не идет.

Ирина БОБРОВА.

ПЕВИЦУ МОГУТ ПОХОРОНИТЬ КАК ГЕРОЯ

ПОЧЕМУ ТЕЛО ОТДАЛИ СУДЕБНЫМ МЕДИКАМ?

информация, что Жанна с Дмитрием Шепе-
левым хотят оформить брак. Не знаете, они 
успели? 

— Нет.
— С кем останется ваш внук, Платон: с 

вами и со своей бабушкой или с отцом? 
— Одному богу известно. Конфликтовать 

мы не собираемся. Если нам будут доверять ре-
бенка, мы будем его воспитывать. Если нет, что 
мы можем сделать? Жанночки больше нет.

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

ЧАСТЬ СОБРАННЫХ НА СВОЕ ЛЕЧЕНИЕ  
ДЕНЕГ ЖАННА ОТДАЛА ТЯЖЕЛОБОЛЬНЫМ ДЕТЯМ
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Жанна с мужем 
Дмитрием Шепелевым.
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куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(495)664-97-17, 
8-(926)708-51-89

❑ АВТОВЫКУП 
т. 8-916-302-49-75

 автовыкуп 
т. 8-903-742-33-90

❑ автовыкуп 
т. 8-963-782-06-07

предлагаю
❑ автовыкуп 

т. 8-925-147-44-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ солдатики куплю 

т. 8-495-508-53-59

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю

 бесплатно. kursbiznesa.ru

❑ дипломы, аттестаты 
т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокаты 

т. 8-495-728-25-09
❑ юристы- недорого 

т. 8-495-407-05-28

приглашаю
❑ массажисток 

т.  8-968-719-42-44
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-906-054-54-83
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-963-995-97-06
❑ массажисток 

т. 8-985-142-81-42

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, КМ, 155, 
К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

 тамада 
т. 8-968-955-88-97

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72
❑ автоперевозки 

т. 8-495-973-35-30
❑ грузоперевозки 

т. 8-916-624-10-58

 грузоперевозки 
т. 8-926-530-14-89

❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 
СОСТОЯНИЕ, ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

КНИЖНЫЙ 
МАГАЗИН
покупает у населения
б/у книги и библиотеки

ОПЛАТА СРАЗУ
(495)916-36-60, (499)254-04-70

предлагаю
❑ обивка мебели 

т. 8-909-914-93-13
❑ ремонт холодильников 

т. 8-495-510-76-81

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

продаю

сдаю
❑ посуточная аренда 

квартир, номеров, 
апартаментов в Москве 
www.moscowsutky.ru 
т. 8-915-423-62-13

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю

низкие
цены

КОЗЫРЬКИ
И ПЕРИЛА

Автомобильные навесы
www.metallrik.ru
+7(965)398-66-00

ЩЕДРЫЙ СЛОН
ВСЕ ДЛЯ ДАЧИ

Весь ассортимент на сайте 
www.SLONcom.ru

60 руб.

7 л всего 41 р.!

+7 495 380 48 11

Доставка!

Выгодные
цены!

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ! 
т. 8-906-74-74-998
www.beltein.net

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-916-468-85-75
❑ расслабление 

т. 8-916-292-12-35
❑ отдых!

Любой район Москвы 
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых  т. 8-916-904-21-19

 ОТДЫХ! Север. 
Северо-Запад. 
т. 8-963-640-94-06

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-909-631-35-05

❑ РЕЛАКС 
м. "Менделеевская" 
т. 8-966-112-84-14

 отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых.
Москва 
т. 8-916-097-10-75

❑ правильный
выбор — релаксация 
м. "Тушинская" 
т. 8-968-719-42-44

❑ расслабление 
м. "Маяковская" 
т. 8-916-342-96-55

❑ релакс 
м. "Бабушкинская" 
т. 8-965-269-87-30

❑ релакс 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

❑ релакс 
м. "Петровско-Разумовская" 
т. 8-915-404-72-46

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ владельцу 
сберегательного 
сертификата
СЦ 1730456 оформленного 
на Билалова М. А. 
зарегистрированного в
г. Москве  по адресу:
ул. Поречная, д. 27, корп. 1
необходимо заявить
о своих правах на данный 
сертификат в Люблинский 
районный суд г. Москвы

❑ ваш выбор — 
расслабление 
м. "Планерная" 
т. 8-965-221-69-71

❑ ваш отдых. Все районы 
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых и релакс 
м. "Домодедовская" 
т. 8-965-119-01-67

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
м. "Кутузовская" 
т. 8-963-995-97-06

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых  м. "Таганская" 
т. 8-917-545-69-28

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых  т. 8-903-549-00-58
❑ отдых 

т. 8-905-742-76-12
❑ отдых 

т. 8-916-191-53-53
❑ отдых 

т. 8-967-136-56-55
❑ отдых! 

м. "Дмитровская", 
м. "Сокол" 
т. 8-916-299-45-42

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30

 отдых! 
м. "Таганская" 
т. 8-903-968-37-38

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Михаил ДАВЫДОВ, главный онколог РФ, 
академик РАН и РАМН, директор РОНЦ им. 
Н.Н.Блохина:

— Михаил Иванович, в начале прошлого года 
именно к вам обратилась Жанна Фриске, чтобы 
подтвердить (или опровергнуть) свой ужасный 
диагноз: рак мозга, его редкую форму — глио-
бластому. И вот Жанны не стало. Такой финал 
был неизбежен?

— К сожалению, при таком диагнозе — да. Мак-
симум, сколько может прожить человек с таким 
заболеванием, — полтора года. 

— Неужели нигде в мире нет спасения от 
этой ужасной глиобластомы?

— Увы, пока нигде.
— Почему тогда все заболевшие раком 

стремятся попасть на лечение за границу (в 
Германию, США), где, кстати, и проходила ле-
чение Жанна? Чего такого в России нет, что 
есть там?

— «Там» все то же самое, что и здесь. Схемы 
лечения рака везде одинаковы, они уже отработаны 
до мелочей: используются лучевая и химиотерапия. 
Кто-то говорит, что за границей лекарства для «хи-
мии» лучше. Но и у нас есть те же самые импортные 
препараты. А почему именно Жанна Фриске уехала 
лечиться в США, а затем в Германию? Об этом по-
заботились ее друзья, собрали деньги — Жанна 
известный в России человек. Друзья хотели ей по-
мочь, хотели как лучше. И слава Богу, что сегодня 
у человека есть возможность выбирать, где ему 
лечиться. Но, повторюсь, способы лечения рака и 
в России, и за рубежом одни и те же. 

— Жанна, насколько мне известно, лечилась 
и в вашем центре?

— Да, она проходила у нас лечение амбула-
торно в последние три месяца. Мы применяли всю 

возможную для этого поддерживающую терапию. 
Но она, к сожалению, тоже не помогла.

— Что могло спровоцировать рак у Фриске? 
Могла ли повлиять ее беременность, в част-
ности, ЭКО?

— ЭКО лишь ускорило рост уже имеющейся в 
мозге опухоли. Вообще, любая беременность высту-
пает как провокатор многих заболеваний, к которым 
у человека есть предрасположенность. А тем более 
ЭКО, когда идет мощная гормональная атака на ор-
ганизм. И тем более если у человека есть опухоль (у 
Фриске она уже могла быть). Возможно, эта опухоль 
была совсем маленькой — ЭКО и спровоцировало 
ее рост. Ведь головные боли у нее начались сразу 
после рождения ребенка…

— Какие еще факторы могут спровоциро-
вать онкологию у человека кроме известных: 
радиации, наследственности? Есть предпо-
ложение, что на рост раковых клеток может 
повлиять даже мобильный телефон?

— Достоверных подтверждений этому пока 
нет. 

— Известно, что из всех онкологических за-
болеваний на опухоль мозга приходится всего 
полтора процента. Она трудно выявляется? Или 
есть другие причины?

— Действительно, опухоль мозга — довольно 
редкое заболевание. Особенно у взрослых. Чаще 
выявляется у детей. Примерно 20% у детей — опу-
холи центральной нервной системы. Но у всех об-
наруживается не сразу.

— На какие симптомы надо обращать 
внимание? 

— Насторожить должны длительная головная 
боль, головокружение, ухудшение зрения (это было 
и у Фриске), нарушение чувствительности конеч-
ностей, тошнота, рвота, сонливость, нарушение 
памяти и речи.

Александра ЗИНОВЬЕВА.

Карьера Жанны Фриске в кино началась 
с эпизодической роли ведьмы Алисы в 
знаковом фэнтези Тимура Бекмамбе-
това «Ночной дозор». Ее героиня — по-
мощница (и впоследствии любовница) 
главы темных сил Завулона (Виктор 
Вержбицкий). Но по-настоящему ее 
драматический талант раскрылся во 
второй части, «Дневной дозор». 

Влюбившись в простого вампира по имени 
Костя (Алексей Чадов), который не хочет следо-
вать примеру отца и пить человеческую кровь, 
Алиса нарушила установленный порядок, поста-
вив под удар и его жизнь, и свою. Образ Алисы 
зеркален характеру Егора (Дмитрий Мартынов), 
сына Антона Городецкого (Константин Хабен-
ский). Тот, родившись иным, в финале первой 
части выбрал сторону зла. Алиса же, наоборот, 
будучи прирожденной ведьмой, готова отдать 
палец на отсечение, лишь бы порвать с темной 
стороной силы. Ее обособленность — уже Жанны 
Фриске, а не сыгранного ею персонажа — под-
черкивается финальной сценой бойни прямо 
во время банкета, в которой волей режиссера 
звезды шоу-бизнеса превращаются в обычных 
вурдалаков. Все, кроме Фриске. Ее героиня в этот 
момент снова и снова при помощи магического 
мела судьбы пытается оживить любимого, не по-
нимая, что ей нечего исправлять в своей жизни, 
так как она «ни в чем не виновата».

Сейчас кажется странным, но после настоль-
ко заметного дебюта режиссеры не завалили 
Жанну предложениями. Наоборот, следующей 
роли пришлось ждать пять лет. Ей стало харизма-
тичное, уже хрестоматийное сегодня появление 
Фриске в комедии Дмитрия Дьяченко по мотивам 
одноименного спектакля «Квартета И» «О чем 
говорят мужчины». По сюжету Жанна — вопло-
щение самого понятия мечты — появлялась на 
пороге самого обычного, но женатого мужчины 
с нескромным предложением и кипятильником 
в руке.

— Можно сказать, что Жанна сыграла саму 
себя, но в этой роли есть один важный нюанс, 
— рассказывает режиссер. — Она признается в 
любви простому бухгалтеру, а он ей решительно 
отказывает. То есть, по сути, играет проигравшую 
женщину. Нужно иметь мужество и самоиронию, 
чтобы, будучи очень известным человеком, сде-
лать нечто подобное на экране. Но Жанна сама 
была из Одессы, она прекрасно чувствовала 
природу юмора и быстро нашла общий язык с 
ребятами из «Квартета И», хотя на съемках этот 
эпизод получился не сразу. По сценарию ей надо 
было смотреть на своего партнера абсолютно 
чистым взглядом и искренне признаться ему в 
любви. А это уже — актерская задача. Я запом-
нил ее как очень позитивного, внимательного и 
открытого человека. В отличие от многих звезд, 
которые зацикливаются на том, какой у них стул 

или какую воду принесли в перерыве. Жанна 
всегда легко переключала внимание на самого 
простого человека, далекого от богемы. Внима-
тельно слушала мои указания. Ей было наплевать, 
что мы снимаем в грязи и в жару, а она в платочке 
и в плаще, застегнутом на все пуговицы. 

Тот сексуальный образ, который закрепился 
за Жанной, — это только одна из частей ее на-
туры. Я видел, как она трепетно относилась к 
детям, еще до того, как родила сына. Как с ними 
нянчилась, сюсюкалась. Это было удивительно, 
насколько она оказалась человеком домашним, 
милым и нежным, в котором никак нельзя было 
увидеть напыщенную звезду. 

У нас она сыграла небольшую роль, но потом 
я увидел Жанну в фильме моего друга Клима Ши-
пенко, где у нее было много сцен. Я был удивлен: 
как же так, она не занимается этим каждый день и 
так успешно справилась с ролью на экране. А ведь 
актерство — как игра на музыкальном инстру-
менте, в нем надо тренироваться каждый день. 
Думаю, эти две ипостаси — как ее сексуальность, 
так и стремление к драматическому образу — в 
ней гармонично сочетались. Наверное, поэтому к 
ней так хорошо относились самые простые люди. 
Невозможно стать настолько популярной на всю 
страну и не быть при этом эмоционально чистой, 
отзывчивой, нараспашку.

Фильм, о котором упоминает Дмитрий, — 
психологическая драма «Кто я?». Его главный 

герой в исполнении Александра Яценко страдает 
сложной формой амнезии и в какой-то момент 
просто придумывает себе романтическую связь 
со звездой эстрады, которую увидел на одной из 
обложек глянцевых журналов. Этот не смутный, а 
вполне явный объект желания (на этот раз не ко-
медийный, а драматичный) и сыграла Фриске. 

— Она органичная, красивая — и попросту 
звезда, узнаваемая всеми, которая легко могла 
появиться на обложках любых журналов, в том 
числе и в провинции (действие фильма проис-
ходит в Севастополе. — Н.К.), — вспоминает 
Клим Шипенко. — Жанне очень хотелось это 
сыграть, и у нее получалось. Все шло от ее же-
лания этим заниматься. Я сказал, что нам нужно 
будет репетировать и посвятить этому месяц. 
Она ответила: я готова. И отложила на это время 
свою эстрадную деятельность. 

Сейчас, думая о ней, в голове мелькает мно-
го приятных воспоминаний и ни одного плохого. 
Что странно, потому что, когда дело касается 
кино, ему сопутствуют и столкновения, и споры, 
но с Жанной даже минимальных проблем не 
было. Ни обид, ни капризов. Наоборот, я видел 
перед собой человека, который захотел что-то 
новое сделать с собой — например, сняться в 
драматической роли — и полностью посвятил 
себя этому. Она смотрела и читала все, что я ей 
советовал, репетировала со мной не только текст 
сценария, но и несколько сцен из пьесы Нила 
Саймона, чтобы почувствовать себя увереннее 
в роли актрисы. Потом приехала на съемки, где 
жила и работала ровно столько, сколько было 
нужно. Готовила нам салаты в выходные дни, 
чем абсолютно поразила всех. Своей простотой, 
душевностью и доступностью. 

Думаю, она могла бы быть актрисой не хуже 
многих. Ее все видели в качестве секс-бомбы, 
такой эстрадной звезды, а на самом деле у нее и 
грусти много было, и глубины, и она была готова 
c этим работать, этим делиться. У нее был боль-
шой актерский потенциал, что в комбинации с 
внешностью могло подойти многим режиссерам. 
Но они мало смотрели в ее сторону.

Никита КАРЦЕВ.

Иосиф КОБЗОН:
— Я глубоко сожалею, что такая 

яркая звезда, какой была Жанна Фри-
ске, покинула нас. У нас много артистов, 
но таких обаятельных, красивых, раз-
носторонне талантливых, к сожалению, 
очень мало. Она, безусловно, опечали-
ла всех, кто любил ее. Тем более я при-
нимал всяческие усилия, чтобы помочь. 
Усилия оказались тщетными. 

Николай БАСКОВ:
— Нет слов!!! Прощай...
Филипп КИРКОРОВ: 
— Прощай, любимая Жанна... Про-

щай, друг... Я плачу... В это невозможно 
поверить...

Валерий ЛЕОНТЬЕВ:
— Талантливая, умная, красивая, 

она прошла через все ипостаси обра-
щенных к ней человеческих эмоций: от 
восхищения и обожания до искреннего 
сочувствия и слезной мольбы за нее 
перед Богом. И как венец этого — се-
годняшнее бесконечное сожаление, 
что ее больше нет с нами. Любящая и 
любимая, до боли короткий срок мама 
маленького мальчика и всю свою жизнь 
прекрасная подруга для родных и близ-
ких, счастливая своей сценической 
судьбой и, видимо, по роковой ошибке, 
брошенная судьбой человеческой на 
страшное испытание, несовместимое 
с жизнью, Жанна Фриске ушла от нас 
по вечной дороге в Никуда. Память и 
любовь ей вслед... 

Какую Жанну 
режиссеры успели 
запечатлеть на 
экране 

ЗВЕЗДЫ О ЖАННЕ

На протяжении вторника соцсети пе-
стрели воспоминаниями о Жанне Фри-
ске, соболезнованиями. Мы пообщались 
с людьми, которую запомнили Фриске 
обыкновенной девчонкой из соседнего 
подъезда.

Дмитрий Федоров, в прошлом работал в са-
мом модном столичном клубе «Титаник».

После известия о смерти Жанны он оставил 
пост на своей странице в соцсети: 

«Титаник». 1996 год. Пространство под винто-
вой лестницей, где каждый вечер танцует необыч-
ная девушка. Мы с Лешей постоянно ее обсуждаем. 
То, как она танцует, для нас очень диковинно. Тогда 
мы решили, что она скрывает настоящую фамилию, 
а «Фриске» — псевдоним, чтобы отбиваться от 
назойливых мужиков. Алексей Горобий (клубный 
промоутер) говорил, что Жанна с другой планеты, 
у нее есть машина его мечты, редкий по тем вре-
менам «Фольксваген». Мы всегда наслаждались 
ее танцами в нашем клубе, пока однажды к ней не 
подошли продюсеры из «Блестящих» и не увели 
ее в другой мир — мир шоу-бизнеса». 

— Я давно не видел Жанну, — прокоммен-
тировал Федоров. — Последний раз мы делали 
совместный корпоратив, на котором она работала. 
Но тогда все было отлично у нее...

Телеведущий Рустам Солнцев тоже позна-
комился с Жанной в знаменитом «Титанике». 

— Последний раз я видел Жанну незадолго 
до того момента, когда страна узнала про ее за-
болевание. Мы пересеклись случайно. Она стояла 

в пробке. Я проезжал мимо на своем мотоцикле. 
Жанна заметила меня, стала сигналить, буквально 
вылезла из огромного черного джипа, чтобы про-
сто поприветствовать меня, обняться. Такой она 
человек. Могли с ней не видеться годами, а при 
случайной встрече — будто и не расставались. Вы-
глядела она тогда просто — ни грамма косметики, 
в неприметной одежде. Жанна всегда общалась 
с людьми на равных. Я ведь познакомился с ней, 
когда она еще не была в «Блестящих». Случилось 
это в клубе «Титаник», где собирались самые кру-
тые и продвинутые парни и девчонки Москвы. 
Это был пафосный клуб, со строжайшим фейс-
контролем, попасть туда можно было лишь по 
знакомству. Мы даже не помним момента, когда 
там появилась Жанна. Но что все обратили на нее 
внимание — факт. Она никогда не выпивала, не 
дебоширила, практически не разговаривала, не 
сидела в обнимку с мужиками на диванах. Жанна 
только танцевала. Часто приходила в облегающих 
брючках и сорочке — а-ля Бритни Спирс. Вскоре мы 
с ней познакомились. Сначала просто общались. 
Потом начали целоваться при встрече. На тот 
момент она встречалась с неким Ильей. Здоро-
венный такой парень был. На тот момент он мне 
часто жаловался, что Жанна разбила ему сердце. 
Что-то там у них не ладилось. 

Также в «Титанике» часто тусовался продюсер 
«Блестящих» Андрей Шлыков. Сразу заприметил 
девочку, которая практически без остановки пля-
сала, прыгала и всегда улыбалась. Так Жанна ока-
залась в группе «Блестящие», стала зарабатывать 

собственные деньги. Вскоре купила себе квартиру 
в центре Москвы. 

Мы связались с бывшей соседкой Жанны 
Екатериной Жужей. 

— Мы с Жанной так и не успели познако-
миться лично, но я часто видела ее во дворе. О 
ней говорили все наши соседи. Жили мы с ней в 
соседних подъездах. Я замечала, что Жанна всег-
да здоровалась с консьержками, с охранниками, 
улыбалась соседям. Если у нее что-то спрашивали, 
она останавливалась, отвечала. В ней не было ни 
малейшего пафоса, несмотря на звездный статус. 
На свои выступления ее возил водитель на огром-
ном черном «Кадиллаке Эскалейте». В магазины 
она выезжала на красном «Мерседесе»-купе. Из 
московской квартиры Жанна съехала за полгода 
до болезни. «Мерседес» ее до последнего вре-
мени стоял на парковке. Будто про него забыли. 
Квартиру Фриске недавно продали. Тогда, когда 
требовались деньги на лечение Жанны… 

В последние минуты жизни Жанны кроме 
родителей и сестры с ней находились близкие 
подруги. «МК» дозвонился одной из них — экс-
солистке группы «Блестящие» Ольге Орловой, 
которая всегда поддерживала Жанну и стала 
едва ли не членом их семьи.

«Прощай, моя девочка... Спи спокойно... Ты 
навсегда останешься в моем сердце...» — напи-
сала в своем Инстаграме Ольга Орлова.

— Да, в последние минуты я была с ней, — 
сказала Ольга «МК». — Мне так тяжело сейчас 
говорить об этом.

— Ольга, скажите, почему вы вызвали «ско-
рую» не сразу, а спустя некоторое время после 
того, как Жанна скончалась?

Орлова ответила после минутной паузы:
— Не могу сейчас об этом сказать. Может, 

после похорон. Дайте мне возможность прово-
дить подругу. 

Единственное, Ольга смогла подтвердить, 
что сиделки у Жанны не было, а ухаживали за 
ней только самые близкие люди. 
Анастасия ГНЕДИНСКАЯ, Ирина БОБРОВА.

«КВАРТИРУ ПЕВИЦЫ ПРОДАЛИ, КОГДА 
ТРЕБОВАЛИСЬ ДЕНЬГИ НА ЕЕ ЛЕЧЕНИЕ»
Знакомые вспоминают, что она всегда выглядела 
просто и общалась с людьми на равных 

— Жанна пришла к нам в школу во втором 
классе. Она была крошечной, хрупкой девочкой 
с огромными глазами и взрослой прической под 
Мирей Матье. Мне почему-то стало ее жалко, 
настолько она казалась беззащитной. И я ре-
шила опекать новенькую. Так начиналась наша 
дружба. И уже классе в третьем или четвертом 
мы с Жанной решили скрепить нашу дружбу кро-
вью — кольнули пальчики иголкой и дотронулись 
ранками друг друга.

— Внешне Фриске — достаточно яркая 
девушка. В школе она тоже выделялась?

— Она всегда была яркой девушкой, причем 
это касается не только внешних данных. Но при 
этом она абсолютно никого не раздражала, за-
вистников у нее не было. Она обладала магическим 
обаянием, буквально притягивала к себе людей.

— Про первую любовь Фриске есть что 
вспомнить?

— Если честно, я не помню, чтобы Жанне 
кто-то нравился в школе. Притом что в нее были 
влюблены процентов 70 мальчишек нашего класса. 
Она со всеми дружила, но не более того. Даже 
после школы не могу вспомнить, чтобы у Жанны 
вспыхнул яркий роман. 

— О чем вы мечтали?
— Помню, что Жанна мечтала стать стюар-

дессой. Потом передумала.
— После школы вы с Жанной общались?
— Постепенно общение сошло практически 

на нет. Но мы все равно созванивались, пусть и 
гораздо реже. Пять лет назад мы неожиданно 
столкнулись в самолете. Летели на Мальдивы. 

Когда мы заметили друг друга, то стали визжать, 
обниматься, целоваться. Уселись рядом. Три часа 
проболтали, не могли наговориться. И как будто 
не было тех лет, которые мы не виделись…

— О чем вы говорили тогда?
— Мы говорили о моем ребенке, вспоминали 

прошлое, болтали обо всем на свете, кроме ее 
личной жизни. Припомнили момент, как езди-
ли с родителями гулять на Арбат. Нам было лет 
8–9. Мы отходили в сторонку от мамы и папы и 
представляли себя иностранками — начинали 
кривляться и говорить какую-то тарабарщину. 
Нам казалось, что на нас все смотрят с открытым 
ртом. Забавляло нас это занятие. Вспомнили, как 
не могли оторваться от жареных пирожков с рисом 
за 15 копеек — это было наше любимое лакомство. 
Жаль, сейчас таких уже не пекут…

— В детстве она тоже была 
сердобольной?

— В седьмом классе мы с ней организова-
ли отряд тимуровцев — ходили по квартирам, 
искали одиноких бабушек и дедушек, помогали 
им, убирали в квартире, бегали за продуктами 
в магазин, просто беседовали и поддерживали 
пожилых людей словами. 

У Жанны лет в 14–16 появился щенок овчар-
ки, замечательный пес, любимец семьи. Месяцев 
в пять-шесть он заболел энтеритом. Ветеринары 
развели руками: у щенка нет шансов, и лучше 
смириться с неизбежным и не мучить пса. Другой 
бы, может, и послушал врачей, но только не Жан-
на. Она решила, что сама вылечит его и не бросит. 
Она стала днем и ночью ухаживать за ним — и 

она выходила щенка! 
— Правда, что она никогда 

не зарабатывала сумасшедших денег и не 
жила за чужой счет? 

— Я не помню ни одного случая, чтобы Жанна 
жила за счет кого-то. Всего, что она получила в 
жизни, она добилась честным трудом.

— Откуда пошли разговоры, что Жанна 
уменьшила себе возраст?

— Когда Жанне стукнуло 30 лет, уже тогда 
ходили разговоры, что ей 40. Она не относилась к 
этим сплетням серьезно. За все это время она не 
сделала ни одной пластической операции, не уби-
рала даже мелкие морщинки. Сейчас некоторые 
врачи-онкологи кричат, что причина заболевания 
Фриске — стволовые клетки. Это глупости. Ни к 
одной омолаживающей процедуре Жанна не при-
бегала. Когда она забеременела, все морщинки 
были у нее на месте. Рак у нее обнаружили через 
два месяца после родов. Найдите мне хотя бы 
одну маму, которая бы сразу после родов кину-
лась омолаживаться. И потом, я отлично знаю, 
что Жанна всегда отрицательно относилась к ис-
кусственному омолаживанию. Помню, когда мы с 
ней года четыре назад разговаривали на эту тему, 
и я спросила ее: «Не хочешь ли что-то делать с 
лицом?» — она улыбнулась: «Не хочу. Пусть я такая. 
Кому не нравлюсь, это их проблемы. Но это мое. 
Я расту, я взрослею». 

— Жанна жаловалась вам на жизнь?
— Никогда не жаловалась, не плакалась в 

жилетку — это не в ее характере. 
— Вы обсуждали с ней тему семьи?
— Семейные ценности в ней очень сильны. 

Даже в юности она всегда повторяла: «У меня 
будет счастливый брак и куча детей — это то, о 
чем я мечтаю». Несколько лет назад я задала ей 
вопрос: «Жанна, ты хочешь детей? Переживаешь, 
что у всех знакомых уже есть семья, а у тебя — нет?» 
Она улыбнулась: «Нет, я не переживаю. Мне все 
нравится, у меня все хорошо». 

— Как вы узнали о болезни Жанны?
— Из СМИ. Потом написала отцу Жанны: «Я 

понимаю, что все это бред, но я все-таки очень 
переживаю. Как Жанна себя чувствует? С ней 
все нормально?». Вскоре на мой телефон при-
шло короткое SMS: «Это правда». Я не задала 
ему больше ни одного вопроса. Помню, в те дни я 
смотрела передачу, посвященную Фриске, там на 
экран выводили папу Жанны. Он что-то говорил, а 
в конце заплакал. Я хорошо знаю этого мужчину, 
мы много общались, и могу сказать, что это был 
единственный раз, когда я видела, чтобы такой 
сильный человек не смог сдержать эмоции. 

Ирина БОБРОВА.

Жанна всю жизнь хотела семью, детей и никогда  
не прибегала ни к одной омолаживающей процедуре

Больше года назад новость о 
болезни Жанны Фриске — как 
гром среди ясного неба. С кем 
угодно, но с внешне благопо-
лучной, счастливой Жанной 
этого не могло случиться. Тог-
да мы встретились с ее близкой 
подругой — Натальей Кречето-
вой, одноклассницей Фриске. 
Она — не из мира шоу-бизнеса. 
Но свою дружбу девушки про-
несли через годы.
У Натальи сохранился огром-
ный альбом архивных фотогра-
фий, где собрано все детство и 
юность подруг. 
Сегодня мы публикуем выдерж-
ки из воспоминаний Натальи. 

 «ГОВОРЯТ, ЧТО ПРИЧИНА ЗАБОЛЕВАНИЯ 
ФРИСКЕ — СТВОЛОВЫЕ КЛЕТКИ. ЭТО ГЛУПОСТИ»

ПОДРУГА ДЕТСТВА  
НАТАЛЬЯ КРЕЧЕТОВА:

В детстве Жанна была 
тимуровцем.

Кадр из фильма 
«Ночной дозор».

Кадр из фильма 
«О чем говорят 

мужчины».
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ЯВНЫЙ ОБЪЕКТ ЖЕЛАНИЯ

Жанна с любимой подругой.



Во вторник из надежного источника в Рос-
сийском футбольном союзе стало известно, 
что вопрос об отставке Фабио Капелло с по-
ста тренера сборной практически решен. Все 
упирается в размер компенсации за разрыв 
контракта.

Разумеется, итальянец хочет получить всю 
прописанную в контракте сумму (более 20 мил-
лионов евро) или близко к тому, а работодатель 
(формально — РФС, фактически — по нашей 
информации — министр спорта Виталий Мут-
ко) ведет переговоры с ним на тему снижения 
аппетитов, оперируя фразами Кислярского 
из  «12 стульев» типа: «Скажите, а 200 рублей 
не могут спасти гиганта мысли?»

Но ведь и старик Фабио вполне способен 
ответить в духе Кисы Воробьянинова: «Я думаю, 
торг здесь неуместен!» И в чем-то даже будет 
прав: сумма-то в бумагах четко обозначена, 
а не хотите выдавать ее полностью — тогда 
уж терпите...

Даже интересно, кстати: а нельзя ли было 
бы, подобно многим нашим клубам, отправить 
опального тренера работать с молодежной 
командой (или с юношами)?

Деньги-то мы (то есть либо государство 
российское, либо частные инвесторы) все равно 
теряем — а у ребят какая память осталась бы: 
с ними сам обладатель Кубка чемпионов, по-
бедитель чемпионатов Италии и Испании воз-
ился! А уж если синьору такая перспектива 
не по душе — пусть соглашается на жалкие 3 
«лимона» и валит на все четыре стороны.

Впрочем, про Капелло мы скоро забудем 
— как забыли по большому счету уже про Гуса 
Хиддинка или Дика Адвоката, которого воз-
ненавидели за одно поражение от Греции (и 
это, на секундочку, в финальной стадии Евро-
2012, куда он пробился уверенно, а там уже 
разгромил чехов и сыграл вничью с хозяевами-
поляками).

Появляется вопрос: кого будем ненавидеть 
теперь? Или, выражаясь официальным языком, 
кто заменит Капелло в должности главного 
тренера многострадальной, извините за ба-
нальность, сборной?

Ведь шансы уйти с этого поста не оплеван-
ным минимальны: спросите у битого за прои-
грыш шотландцам на Евро-1992 и за поражения 
в отборе Евро-2000 Анатолия Бышовца, чего 
только вслед не услышавшего после финальных 
(!) стадий Евро-1996 и чемпионата мира-2002 
Олега Романцева, Георгия Ярцева, не сумев-
шего на Евро-2004 вывести Россию из груп-
пы, а затем «сгоревшего» Португалии — 1:7, 
Валерия Газзаева, чуть ранее в отборе к тому 
же Евро-2004 проигравшего грузинам и ал-
банцам, Хиддинка того же, что уступил дорогу 
на Кубок мира-2010 словенцам...

Разве что Борис Игнатьев и Юрий Семин, 
не пробившиеся со сборной в финальные ста-
дии ЧМ-1998 и ЧМ-2006 соответственно, уходи-
ли относительно спокойно. Ну, так там и надежд 
особых не было: первому достались в «стыках» 
итальянцы, второму — тяжелая ситуация в отбо-
рочной группе (чуть ранее случились те самые 
1:7 в Лиссабоне).

Так что, выходит, наши проблемы — 
и вправду от наших ожиданий?

И кто бы ни пришел руководить сборной 
России (мой личный фаворит — Бородюк, пре-
красно знакомый с большинством сборников 
не понаслышке, или Слуцкий — фаворит, на-
сколько я знаю, Виталия Мутко), он обречен 
получать ушаты грязи за поражения не гото-
вых, как ни крути, биться на высоком уровне 
стабильно футболистов? Увы — дела, полагаю, 
обстоят именно так...

Здравствуйте, я Брунгильда Арчибальдов-
на. Это мой муж — Софокл Ибрагимович. 
Наши дети: Гвиневра, Венцеслав и Февро-
ния. А это Таня, племянница. Мы ее немного 
недолюбливаем.

— У тебя такие красивые глаза, я готов смо-
треть на них вечно.
— Ладно, милый, я пошла на работу.
— Глаза оставь.

Когда кошка трется о ваши ноги, не льстите 

себе — точно такие же отношения у нее с му-
сорным ведром.

...А сейчас в эфире передача для детей «Моя 
любимая книжка». И у нас в гостях заведующая 
сберегательной кассой №11.

— Ты куда этим летом собираешься?
— Да, наверное, в Сибирь мотнусь!
— Тебе что, делать нечего?
— Я, в принципе, того же мнения, но прокурор 
настаивает!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ (на 17.06.2015):
1 USD — 54,0409; 1 EURO — 61,1040.
По курсу ММВБ (на 16.06.2015):
1 USD: спрос — 53,81; предложение — 54,68.
1 EURO: спрос — 60,61; предложение — 61,72.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Дзагоев Алан (1990), футболист
Зятьков Николай (1950), главный редактор газеты 
«Аргументы и факты»
Меркс Эдди (1945), велогонщик, признанный 
лучшим в XX веке
Струтинская Галина (1965), актриса («Талисман», 
«В поисках капитана Гранта»)
Уильямс Винус (1980), знаменитая теннисистка 
Шульгин Александр (1925–2014), фармаколог-
исследователь

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве и Подмосковье переменная облачность, 
без осадков. Ночью температура в Москве 7...9°, 
в центре города до 13°, по области 4...9°, днем в Мо-
скве 18...20°, по области 15...20°. Ветер северной 
четверти, 5–10 м/с. Восход Солнца — 3.44, заход 
Солнца — 21.17, долгота дня — 17.33. По дан-
ным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидается слабовозмущенная геомагнитная 
обстановка.

ДАТСКИй УГОЛОК
1930 г. — с конвейера Сталинградского трактор-
ного завода сошел первый советский трактор 
СТЗ-15/30.
1940 г. — у села Мещеры Горьковской области 
выпал дождь из 1000 серебряных монет XVI–XVII 
вв.
1940 г. — в Латвию и Эстонию введены советские 
войска — 75 лет назад.
1950 г. — первая в мире операция по пересадке 
почки человеку (Ричард Лоулер, Чикаго).
1955 г. — первый полет Ту-104.
2014 г. — на Украине погибли журналисты ВГТРК 
Игорь Корнелюк и Антон Волошин.
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КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 16 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Диктант. 4. Скипетр. 10. Слияние. 11. Армянин. 13. Мать. 14. Хаос. 15. 

Коллектив. 16. Тройка. 18. Арбитр. 20. Поверка. 22. Паранджа. 23. Дипломат. 24. Букинист. 27. 
Ситуация. 30. Аферист. 32. Монарх. 34. Рекорд. 35. Излучение. 36. Ужин. 38. Шило. 39. Кивание. 
40. Иллюзия. 41. Сарафан. 42. Педагог.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Диаметр. 2. Тюль. 3. Неявка. 5. Клятва. 6. Псих. 7. Рессора. 8. Перловка. 
9. Маскарад. 10. Стройка. 12. Начинка. 17. Карабинер. 19. Рисование. 20. Подлиза. 21. Аппетит. 
25. Угонщик. 26. Трезубец. 27. Смирение. 28. История. 29. Импульс. 31. Идеолог. 33. Хибара. 34. 
Резюме. 37. Ниша. 38. Шина.

Еще недавно все у меня было замеча-
тельно. О давлении даже не задумывалась: 
успевала переделать 100 дел на дню, в 100 
мест сбегать, 100 проблем решить. Дочке 
помогала, с внуками нянчилась, дача на мне 
держалась. Я чувствовала себя всесильной, 
энергия била через край, улыбка не сходила с 
лица. О такой «старости» можно было только 
мечтать: всем нужна, везде ждут... Не то 
чтобы давление у меня всегда было иде-
альное. Иногда к вечеру оно поднималось. 
Но это было редко, я и препаратов никаких 
не принимала. Просто ложилась пораньше 
спать — и утром вставала как новенькая. Еще 
шутила, что меня любовь к семье, к дорогим 
моим внукам Даше и Тёме, к доченьке, к 
мужу лечит: они же во мне так нуждаются! 
Значит, и я не могу подвести — обязана быть 
как огурчик.

И вдруг резко: СТОП! Начались пробле-
мы с давлением.

Отлежала в больнице, но давление до конца 
не стабилизировалось. Иногда подскакивает под 
180 — не хожу, а ползаю, качает, в ушах шумит. 
Сначала казалось, что с этой напастью можно 
договориться: я пью таблетки — давление не 
мешает мне жить. Ан, не тут-то было. Давле-
ние — коварная штука, так и норовит лишить 
последних сил, уверенности в себе и в том, что 
завтра встретишь на ногах, а не в постели, по-
луживым инвалидом. Избави нас всех от такого 
несчастья… Да только кто избавит-то? Не про-
ходит дня, чтобы я об этом не думала, извелась 
вся, глаза на мокром месте. Чувствую, родные 
устают от меня. Не хочу стать для них обузой, 
хочу вернуться к себе прежней! Очень прошу 
помочь мне информацией о способах борьбы 
со скачками давления!

Телефон БЕСПЛАТНОЙ «горячей линии» для всех, кто желает держать 
давление в узде: 8-800-700-37-37, ежедневно с 9:00 до 20:00.

Не забывайте следить за своим давлением
120/80 — все отлично!
130/90 — задумайтесь о питании!
140/100 и выше — обратитесь к врачу!

РЕКЛАМА

ЕСТЬ ЛИ СПАСЕНИЕ 
ОТ ДАВЛЕНИЯ?

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

И взруг резко: СТОП! И диагноз — артрит. 
Все мои косточки будто оголились, воспалились 
и перестали двигаться. Началось с коленей, по-
том запястья, плечи, тазобедренные суставы, 
боль распространялась словно пожар. И, как 
при пожаре, все горит и разрушается. Сразу 
почувствовала, как стала в тягость сыну и не-
вестке, внучка только жалеет, гладит. Правду 
люди говорят: нужна близким, пока здорова!

Не хочу перестать ходить, стать камнем на 
шее у своей семьи, ищу способ остановить не-
дуг. Для меня это очень важно — выздороветь, 
поэтому прошу помочь информацией о способах 
предотвращения этой катастрофы.

Телефон БЕСПЛАТНОЙ «горячей линии» 
для всех желающих быть здоровыми и под-
вижными: 8-800-555-10-03, ежедневно с 
9:00 до 20:00.

РЕКЛАМА. 16+

Еще каких-то год-полтора назад из зеркала на меня 
смотрела нестарая обаятельная женщина, полная 
энергии. Невестка сыпала комплиментами, что я 
ей как старшая сестра, внучка просилась играть 
со мной, говорила, как ей всегда весело. 
Казалось, я не шла, а бежала по жизни, не-
смотря на возраст.

МОИ СУСТАВЫ 
КРИЧАТ О ПОМОЩИ

В Балтийском море встретили 
редкую морскую свинью

Растения из-за глобального 
потепления принесут людям 

вред
Россия готова к встрече 

с коронавирусом

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Муравей по срав-
нению с попрыгуньей-стрекозой, которая «лето 
красное пропела». 4. Покупатель товара вагонами 
и тележками. 10. Мускусная крыса с ценным тем-
ным мехом. 11. Нежеланный гость для Городничего 
и компании в комедии Гоголя. 13. Лесная кошка 
с кисточками на ушах. 14. «Деталь» лица, распу-
хающая от флюса. 15. Действие в основе таблицы 
Пифагора. 16. «Звание» города, присвоенное селу. 
18. Первый сигнал глазами, с которого начинает-
ся большая любовь. 20. «Упертая» часть ружья. 
22. Домашняя «витрина» с рыбками. 23. Комната, 
где собирается толпа друзей хозяев особняка. 24. 
Астрологическая таблица расположения планет 
и звезд, служащая для предсказания чьей-то судь-
бы. 27. Охотничье ружье, стреляющее мелкими 
свинцовыми шариками. 30. «Скейт» с рулем. 32. 
«Ночнушка» на голове бедного поэта в старину. 34. 
«Сени» в вагоне. 35. Поэтапный способ возвраты 
долга. 36. «Пение» комара над ухом. 38. Покров, 
с которым сливается ирбис. 39. Лентяй в пчелиной 
семье. 40. Публикация компромата в газете. 41. 
Выжидательная «методика» соперника. 42. Не-
внимательный человек.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Летняя «гостиная» за-
городного дома. 2. Плата покоренного народа 
победителю. 3. Деление на термометре. 5. 
Часть песни, подхватываемая хором. 6. Каждый 
компонент замороженной мексиканской смеси. 
7. Спортивный коллектив с капитаном во главе. 
8. Краткость и четкость изложения мыслей. 9. 
Специалист из Томска, упоминаемый в комедии 
«Джентльмены удачи». 10. Математический 
излишек, что «не желает» делиться . 12. Ро-
лики про пасту и памперсы, прерывающие 
сериал. 17. «Директива» от Кашпировского. 
19. Небольшой очерк «от художника». 20. «Нот-
ка» соды в столовском коржике. 21. Процент, 
взимаемый банками при учете векселей. 25. 
Врач, «ремонтирующий» зеркало души. 26. Зе-
мельное владение дворянина. 27. «Речеписец» 
журналиста. 28. Цветочная композиция родом 
из Японии. 29. Бросовый демпинг. 31. Сери-
ал про Сашу Белого, Космоса, Пчелу и Фила. 
33. Ресторанный «зоил». 34. Распорядитель 
свадебного пира. 37. Слепой диверсант, вскры-
вающий газоны. 38. История про то, как царь 
Петр арапа женил.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
17 июня с 8.00 до 20.00  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 87/49
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
р-н Солнцево, Солнцевский просп., д. 21,  
у ТЦ «Столица»
18 июня с 8.00 до 20.00
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 87/49
р-н Войковский, ул. З. и А.Космодемьянских, д. 21/23
р-н Солнцево, Солнцевский просп., д. 21, у ТЦ «Столица»
19 июня с 8.00 до 20.00
20 июня с 10.00 до 16.00
м. «Университет», выход к МГУ
м. «Планёрная», южный выход
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»
21 июня с 10.00 до 16.00
р-н Крюково, г. Зеленоград, корп. 403а
м. «Университет», выход к МГУ
м. «Планёрная», южный выход
22 июня с 8.00 до 20.00
м. «Проспект Вернадского»,  
просп. Вернадского, д. 14, у к/т «Звёздный»

м. «Щелковская», автовокзал
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 12,  
у к/т «Улан-Батор»

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
будни с 10.00 до 17.30, 
обед с 14.00 до 15.00, 
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Крылатское», выход к Осенний б-ру, д. 18, к. 1
м. «Кузьминки», у выхода к ТЦ «Мираж»
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
м. «Павелецкая»-радиальная,  
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Парк Победы», пл. Победы, д.1а (киоск «Пресса»)
м. «Преображенская площадь»,  
у выхода на ул. Краснобогатырскую
м. «Смоленская», у выхода из метро (киоск «Пресса»)
м. «Сухаревская»,  
у выхода к пл. Б. Сухаревской (киоск «Пресса»)
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан», 
у выхода на Новоясеневский пр-т 
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту,  
на ул. Мясницкую (киоск «Пресса»)
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
р-н Орехово-Борисово,  
у авт. ост. «Ул. Шипиловская, 18»

НЕ УПУСТИ ПОСЛЕДНИй ШАНС ПОДПИСАТЬСЯ И ЧИТАТЬ «МК»!
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  Победа пришла заслуженная и, что 
важно, психологически грамотно 
выстроенная. Ведь после трех ви-
дов первого дня команда России все 
же уступала украинцам. Надо было 
выскакивать из-за спин соперников. 
Ребята дружно выступали и потом 
дружно отвечали за проделанную 
работу.
Потрясло всех в первый день, конечно, слег-

ка, чего уж там. Были обидные ошибки, самая без-
жалостная лишила Николая Куксенкова финала 
на коронном снаряде — коне. А, например, неле-
пица, допущенная на вольных упражнениях, даже 
насмешила автора — Никиту Игнатьева, хотя и от-
тяпала баллы. Правда, насмешила-то уже задним 
числом, после второго дня соревнований. Турнир 
проходил по новой схеме: квалификация, как 
у женщин, так и у мужчин, заняла два дня: по два 
снаряда в день у девочек, по три у ребят. В зачет 
шли две лучшие оценки, выступали три человека. 
По международным правилам в многоборье и в 
отдельных видах за медали всегда борются по два 
человека от страны — в Баку же от каждой страны 
выступает один спортсмен, показавший лучший 
результат. Квалификация на личные виды стала 
и выяснением отношений команд.

«На первом виде, конечно, поволновался, — 
говорит Никита. — Поэтому на вольных допустил 

глупейшую ошибку — не сумел выйти в стойку, 
и пришлось все начинать сначала. Мне за это 
сняли много, мимо финала пролетел. Вот вам 
и гимнастика, такой вид спорта — все что угодно 
бывает. Просто когда ты настраиваешься сделать 
какие-то сложные вещи, то на них и концентриру-
ешь все внимание. А тут ерунда какая-то, вроде 
и не думал, за что и поплатился тут же, оказыва-
ется — нельзя так: о чем-то не думать».

Но второй день начался с куража. Выступали 
ребята просто на загляденье. В ударе был и Ни-
кита. Коллеги потом назовут его выступление 
лучшим в карьере, а сам Игнатьев после каж-
дого выхода к снаряду не отказывал себе в про-
явлениях радости, скакал и прыгал, принимая 
поздравления со всех сторон. Сбылось то, над 
чем работал годами: удалось на серьезнейшем 
старте показать что умеет.

«Я даже не ожидал от себя такого хорошего 
выступления, поэтому эмоции вырывались на-
ружу. Все получилось очень хорошо. Я бы даже 
сказал, что удалось прыгнуть выше головы».

На фоне радости от ровного и стабильного 
выступления гимнастов появилась тревожная 
нота: Давид Белявский повредил кисть. Предва-
рительный диагноз — растяжение связок, штука 

болезненная, особенно если учесть сложность 
многих исполняемых элементов.

«Опорный прыжок, а он был у нас первым 
снарядом, я прошел хорошо, — говорит Давид. 
— На опробовании брусьев сделал элемент, по-
чувствовал, как кисть у меня немного хрустнула. 
Звук такой непонятный был. Из-за боли я не смог 
полноценно опробовать снаряд. Мелкие травмы 
на тренировках перед стартами у меня, конеч-
но же, были, но столь сильную боль я испытал 
впервые».

На последнем снаряде, перекладине, гим-
наст не выступил, поберег руку, да и не было 
в том уже необходимости. Братья по команде 
уже принесли необходимые баллы.

«После первого дня мы проигрывали укра-
инцам 0,4 балла в командном турнире, но ведь 
соревнования заканчиваются после шести ви-
дов, а не после трех, — рассказывали ребята. 
— Сегодня мы выступили лучше. К тому же мы 
выходили раньше основных соперников, это им 
шло в минус, потому что они уже знали наш вы-
сокий результат, а им еще надо было поработать. 
Важно, что все мы хорошо прошли перекладину 
— шестой и самый волнительный снаряд. Мы 
сегодня свое дело сделали». 

  Тема с отставкой с поста главного 
тренера сборной России по фут-
болу Фабио Капелло продолжа-
ет оставаться заглавной в отече-
ственном спорте. «МК» попытался 
прикинуть, кто бы мог занять этот 
хоть и расстрельный, но все равно 
для многих желанный пост.

Леонид СЛУЦКИЙ
Главный тренер 

ЦСК А на данный 
момент выгля-

дит едва ли не 
оптимальной 
кандидатурой.

Во-первых, 
именно Леонид 
Викторович яв-
ляется самым 

заслуженным 
и титулованным 

в отечественном 
футболе за последние 

5 лет. Во-вторых, Слуц-
кий и скандалы, которые раз 

за разом становятся теми палками в колесах, 
что мешают ехать нашей многострадальной на-
циональной команде, — понятия отнюдь не тож-
дественные, а скорее противоположные. Ну и, 
наконец, ЦСКА, который Леонид Викторович 
возглавляет, все еще остается одним из базовых 
клубов сборной.

На другой чаше весов лежит мягкость, 
которую порой приписывают Слуцкому. Мол, 
не тот это специалист, что способен ударить 
кулаком по столу и поставить зарвавшегося 
игрока на место. А ведь многие болельщики 
на полном серьезе настаивают на том, чтобы 
новый наставник национальной дружины имел 
право бить футболистов, дабы лучше доносить 
свои мысли и идеи. Да и болельщики ЦСКА 
в большинстве своем не горят желанием от-
пускать тренера в сборную.

Александр БОРОДЮК
Имя Александра 

Генриховича вспо-
минают каждый 

раз, когда раз-
говор заходит 
о возможных 
изменениях 
в штабе сбор-
ной. Некогда за-

мечательный на-
падающий успел 

поработать со все-
ми специалистами, 

кто за последние 10 лет 
возглавлял футбольную 

сборную, кроме Капелло. Помимо богатейше-
го опыта работы в сборной Бородюк обладает 
неоспоримым авторитетом среди игроков, боль-
шинство из которых дебютировали в сборной 
под его присмотром.

В минусы Александру Генриховичу можно 
записать отсутствие практики работы клубным 
тренером (кроме «Торпедо» в ФНЛ), да и публич-
ной активности маловато. Он ни разу не заявлял 
о своем желании встать у руля главной команды 
страны. Даже в те моменты, когда, по сути, яв-
лялся единственным кандидатом.

Станислав 
ЧЕРЧЕСОВ

Рулевой 
«Динамо» — 
тоже отличная 
кандидатура. 
И опыт, и ам-

бициозность, 
и умение поста-

вить себя в любом 
коллективе — это все 

о Черчесове. Мы видели на приме-
рах его работы в Грозном и Пер-
ми, как Станислав Саламович 
умеет выжимать чуть больше 
максимума из средних игро-
ков. Черчесовское «Динамо» 
еще до того, как команду на-
крыли кадровые проблемы, 
демонстрировало потря-
сающий футбол, в котором 
находилось место и строгой 
обороне, и залихватской, ку-
ражной атаке. Черчесов обладает 
и крайне полезным для наставника 
сборной качеством — умеет строить 
команду из имеющегося материала, а не 
старается подстроить имеющихся исполнителей 
под любимую игровую схему. Это именно то, 
с чем так и не смог справиться Капелло. Если 
Черчесов будет понимать, что ему в игре необ-
ходим, скажем, Дзюба, — он его выпустит.

Станислав Саламович лучше остальных 
подходит на роль кризисного менеджера, ко-
торой сборной сегодня и необходим в первую 
очередь. Благодаря не только профессиональ-
ным качествам, но и собственной харизме он 
способен зарядить игроков энергией и повести 
их в последний и решительный бой, в который 
и превращается для нашей команды концовка 
квалификации к Евро-2016.

Молодой тренер
К счастью, в последнее время в России 

появилась целая плеяда перспективных трене-
ров, родившихся в конце 60-х и 70-е годы про-
шлого века. Начиная с успешно 
работавшего с «молодеж-
кой» Николая Писарева, 
выигравших «Европу» 
со своими мальчиш-
ками Игоря Колы-
ванова и Дмитрия 
Хомухи, а также 
крайне продуктив-
но потрудившегося 
с юношеской сбор-
ной Андрея Талалае-
ва (на фото), у которо-
го играли и Олег Шатов, 

и Алан Дзагоев, и Федор Смолов, 
и заканчивая выводившими 

в премьер-лигу «Анжи» и «Ар-
сенал» Омари Тетрадзе 
и Дмитрием Алениче-
вым. А ведь есть еще Ан-
дрей Кобелев и Валерий 
Карпин, которые вообще 
медали чемпионата стра-
ны выигрывали. И каждый 

из них теоретически вполне 
способен возглавить сбор-

ную России — если не сейчас, 
то в перспективе...

Плюс — белорусы по граждан-
ству (хотя это, сами понимаете, фор-

мальность) Виктор Гончаренко и Олег Коно-
нов. По информации «МК», Олег Георгиевич 
действительно входит в список соискателей, 
но вероятность его назначения близка к нулю. 
Как бы мы ни восхищались по ходу минувшего 
сезона легкостью атак «Краснодара», для на-
значения на пост главного тренера сборной 
России этого недостаточно.

«Старая 
гвардия»
Можно 

было бы вспом-
нить и Вале-
рия Непомня-
щего, и Олега 
Романцева 
(оба играли 
со сборными — 
Камеруна и Рос-

сии — в фи-
нальной части 

чемпионата мира), 
но вряд ли они сами рвут-
ся в бой, в отличие от Анатолия Бышов-
ца (на фото). Да, Анатолий Федорович 
всегда держит руку на пульсе и в курсе 
последних тенденций. Но, при всем ува-
жении к Бышовцу, поверить, что именно 

на его кандидатуре остановятся наши 
футбольные власти, крайне сложно. 

Александр ПОКАЧУЕВ.

«МК» 
составил 

список 
кандидатов 

на пост главного 

тренера сборной 

России

Слуцкий или Черчесов?
Кто должен заменить Капелло:

«Очень долго мы терпели Фабио 
Капелло! Давно уже назрела 

отставка итальянца!»
Знаменитый вратарь 

Анзор КАВАЗАШВИЛИ 
— «МК»

— Я еще со времен 
первого контракта говорил: 

зря это было сделано. Поче-
му я был против? К нам приехал 

иностранный специалист, а до это-
го мы уже увидели, как в России отработал Дик 
Адвокат. Взял деньги, проиграл и убежал... Но 
Капелло, который на тот момент только-только 
ошибся при руководстве сборной Англии, дол-
жен был поставить определенные условия: 
во-первых, лимит на легионеров, во-вторых, 
полноценная работа с детско-юношескими 
школами. Этого сделано не было. Понятно, 
что он просто клюнул на большую заработную 
плату.

Он надеялся проскочить на авось, а мы 
— очень добрые. Мы можем достать деньги 
и платить кому угодно, лишь бы нас заверили, 
что все будет сделано о´кей. Но сказать — это 
одно, а сделать — другое... Если бы Капелло 
еще с 2012 года стал бы привлекать к составу 
молодежь, то он сделал бы для нашего футбола 
гораздо больше, подготовив команду к ЧМ-
2018, и при этом не испортил бы свой имидж.

Кого будем ненавидеть теперь?

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

ГЕРОИ ДНЯ

Золотые парни — Белявский, Игнатьев и Куксенков
Спецкор «МК» Ирина СТЕПАНЦЕВА передает из Баку 

с Европейских игр
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